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■ КИРИЛЛ КЯРО шел к успеху по-эстонски не-
спешно и даже сейчас, когда он нарасхват, стара-
ется никуда не торопиться. «МК-Бульвар» встре-
тился с актером и обсудил эстонский характер, 
московскую жизнь и любимого человека.

■ АННА БАНЩИКОВА вновь перевоплотилась в 
Шерлока Холмса в юбке и вернулась на экраны в 
новом сезоне сериала «Ищейка». «МК-Бульвар» 
проследил, как кино и реальность переплетают-
ся в жизни актрисы.

■ А ТАКЖЕ: Игорь Жижикин мечтает отрастить 
волосы, Ольга Кабо и Алика Смехова образо-
вали черно-белый дуэт, идеальный шашлык 
для пикника на грядущие праздники и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА Строжайший законодательный запрет на 

употребление любого алкоголя в любое время 
дня и ночи. Строго сегрегированный обще-
ственный транспорт: женщинам отведены 
места в задней части автобусов, мужчинам — в 
передней. Закрепленная на законодательном 
же уровне обязанность женщин находиться 
в общественных местах только в хиджабе. 
Развешанные повсюду портреты лидера ис-
ламской революции аятоллы Хомейни и шахи-
дов — героев-мучеников времен бушевавшей 
в 80-е годы восьмилетней войны с Ираком. 
Построенная на принципах теократии полити-
ческая система: высшая власть в государстве 
принадлежит не всенародно избираемому 
президенту, а верховному религиозному ли-
деру. Так выглядят «правила жизни» в стране, 
которая по факту является сейчас главным 
внешнеполитическим союзником России, — 
Исламской Республики Иран. 

Как нам не завязнуть 
на Ближнем Востоке

ОПАСНАЯ ДРУЖБА С ИРАНОМ

Апрель 2018 года. Солдаты 
маршируют перед мавзолеем 
основателя Исламской Республики 
Иран аятоллы Хомейни.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Саид БИЦОЕВ, журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОТРАВА — ДВИГАТЕЛЬ ТОРГОВЛИ
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Говорим про Саргсяна, думаем про Путина. 
Новая «салонная игра» появилась на этой неделе 
у российских «пикейных жилетов», чьи предки 
во времена Ильфа и Петрова глубокомысленно 
рассуждали о том, что Бриан — это голова. Совре-
менным «пикейным жилетам» про одиннадцати-
кратного премьер-министра Франции Аристида 
Бриана, естественно, ничего не известно. Но 
они умеют пользоваться компьютером, знают, 
что массовые народные выступления в Ереване 
вынудили подать в отставку многолетнего лидера 
Армении Сержа Саргсяна, и делают на этом осно-
вании многозначительные выводы о внутренней 
российской политике. Мол, вчера рухнул режим 
засидевшегося на руководящих постах премьер-
министра Армении, а завтра то же самое случится 
и с четырежды президентом России. Вынужден 
огорчить одних и обрадовать других: ремейка 
армянской «площадной демократии» в нашей 
стране не будет ни завтра, ни послезавтра. Зато 
кое от чего нам стоит отказаться уже сегодня — от 
нашей привычки обобщать. 

«Есть люди одной мысли. У одних, если кого 
свергли, это непременно «цветная» революция, 
придуманная за рубежом, чтобы ослабить нашу 
советскую родину. У других — если кого сверг-
ли, значит, это был пропутинский диктатор-
коррупционер, заслуживший свою собачью 
смерть, хотя вчера они едва помнили его имя и 
фамилию. И тех, и других одинаково не интересу-
ет, что произошло на самом деле», — написал на 
днях в социальных сетях главный редактор сайта 
Московского центра Карнеги Александр Баунов. 
Согласен, согласен и еще раз согласен. Привычка 
воспринимать любое важное событие в зарубеж-
ном государстве через призму своей собственной 
внутренней политики — это, конечно, не чисто 
российский феномен. Но мы в России довели 
эту привычку до крайности, до точки, которая 
находится далеко за гранью абсурда. 

ПОЧЕМУ ПУТИН 
НЕ САРГСЯН

После пожара в кемеровском ТЦ 
«Зимняя вишня» и недавнего инцидента 
в московском гипермаркете «Персей» 
все невольно стали присматриваться к 
планам эвакуации, развешанным в тор-
говых центрах, кинотеатрах, офисах — 
словом, везде, где «больше трех» можно 
собираться.

И что же мы увидели?
Китайскую грамоту.
Трудно себе представить человека — 

тем более маму с маленьким ребенком, 
— который в панике, пробираясь сквозь 
дым и гарь, сможет идентифицировать 
себя на этой странной схеме с множе-
ством стрелочек и кружочков. И найдет 
безопасный выход из здания.

Но кто-то же их придумал? 
Руководитель команды разработчи-

ков действующего ГОСТа по пожарной 
безопасности Мария Безрукова рассказа-
ла «МК» о том, почему такие схемы часто 
оказываются бесполезными для обычного 
«пользователя» и что можно сделать для 
того, чтобы они действительно стали клю-
чом к спасению в случае пожара.

Почему планы экстренной 
эвакуации при пожаре, 

как правило, бесполезны

СПАСАЙСЯ 
КТО ПРОЧИТАЕТ!
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«Поднимите глаза к небу и посмотрите 
на него — вот что я видела последним в 
своей жизни… Пройдитесь по улицам и по-
чувствуйте твердую почву под ногами, ведь 
мне уже никогда не удастся этого сделать. 
Цените жизнь. Цените каждое ее мгнове-
ние, ведь вы никогда не узнаете, когда смо-
жете сделать это в последний раз».

Это последние строчки, написанные 
14-летней московской школьницей. Недав-
но она была найдена мертвой под окнами 
своего дома. А в Интернете в открытом до-
ступе на 55 страницах осталось ее послание 

— девушка подробно рассказала, что с ней 
произошло.

И можно сколько угодно следовать ре-
комендациям цензоров — не писать страш-
ное слово, которое начинается на «С» и за-
канчивается на «О», не описывать способы, 
вообще не замечать этого явления... Увы, 
ситуация от этого не меняется. Вот такой 
простой и жуткий факт: с 21 по 23 апреля в 
Москве и Подмосковье четверо подростков 
14–17 лет ушли из жизни по своей воле.

Без всяких «синих китов» и групп 
смерти.

В память о Кате (все имена изменены) 
мы публикуем отрывки из ее последнего 
послания, написанного во многом для того, 
чтобы ничего подобного больше ни с кем ни-
когда не случилось... А чтобы разобраться, 
чем можно было помочь школьнице, можно 
ли было предотвратить трагедию, мы по-
просили прокомментировать отрывки из 
ее предсмертной записки психотерапевта 
Анну Вострикову.

14-летняя 
московская 
школьница 

подробно 
описала 

в дневнике 
свой путь 
к смерти

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ МОЕЙ ЖИЗНИ
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Сразу после очередной инаугурации 
Владимира Путина обещано подписание 
указа о росте государственных расходов 
на здравоохранение, образование и на ин-
фраструктуру. Одни говорят, что речь идет 
о дополнительных 10 трлн рублей, другие 
называют 8 трлн. Выступивший с офици-
альным комментарием пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков, подтвердив, 
что указ практически готов, дал понять, 
что в цифрах, появившихся в СМИ, явный 
перебор. В любом случае, если речь идет 
о триллионах рублей, можно утверждать, 
что указ многое меняет в нашей экономи-
ческой политике. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ ЛИЦО ЦЕНОЮ В ТРИЛЛИОНЫ
Президент обновляет экономическую политику

Сергей Женовач: 
«Репертуар ищется под 
идею, а не под артиста»

ТОЛЬКО 
В «МК» 

— НОВЫЙ 
ХУДРУК МХТ 

О СВОЕЙ 
ПРОГРАММЕ

СТУДЕНТКУ ИЗ ЗИМБАБВЕ ПРИЗНАЛИ 
СЛИШКОМ ВЕРУЮЩЕЙ ДЛЯ РОССИИ
И за это собираются выслать из страны

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ ПОШЛО НА ПОЛЬЗУ СОХРАННОСТИ 
«БУЛГАКОВСКОГО» ЗНАКА

Самый необычный до-
рожный знак с предостере-
жением «Запрещено разго-
варивать с неизвестными» 
получил официальный ста-
тус. После очередного ис-
чезновения любимый мо-
сквичами экспонат вновь 
установили на Патриарших 
прудах. Теперь после согла-
сования со всеми инстанция-
ми он считается городской 
скульптурой. 

Как сообщил «МК» дирек-
тор музея-театра «Булгаков-
ский дом» Николай Голубев, 
новый дорожный знак изго-
товлен из антивандальных 
материалов и покрыт допол-
нительной защитной плен-
кой. Выглядит он точно так 
же, как и предыдущая его 
версия: внутри перечер-
кнутого круга расположены 
силуэты героев романа Ми-
хаила Булгакова — Воланда, 
Коровьева и кота Бегемота. 
Ниже располагается над-
пись: «Запрещено разго-
варивать с неизвестными». 

У необычного экспоната 
непростая судьба. Ориги-
нальная конструкция регу-
лярно подвергалась набегу 
воришек. Знак таинствен-
ным образом исчезал то ли 
семь, то ли восемь раз — со-
трудники музея-театра уже 
сбились со счета. Однажды 
после пропажи он был об-
наружен в одном из дворов 
на Ленинском проспекте. 
Каждый раз почитатели 
Булгакова изготавливали 
новый экземпляр и возвра-
щали его на место, к ограде 
пруда. Некоторое время на-
зад знак снова исчез... Но 
человек, который его унес, 
вскоре одумался и вернул 
его законным владельцам, 
в музей «Булгаковский дом». 
Сотрудники усовершен-
ствовали конструкцию и на 
днях установили ее на Па-
триарших. Перед этим они 
решили согласовать знак по 
всем правилам. Конструкция 
и раньше числилась экспона-
том музея и устанавливалась 

с разрешения управы. Но на 
сей раз булгаковеды пошли 
дальше. Теперь нахождение 
знака в публичном простран-
стве одобрено четырьмя ве-
домствами: учреждением, 
отвечающим за дорожные 
знаки в Москве, Департа-
ментом городского хозяй-
ства, управой Пресненско-
го района и префектурой 
ЦАО. 

ЛЮБОВЬ УМЕРШИХ СУПРУГОВ К ЭПИСТОЛЯРНОМУ ЖАНРУ ОБЛЕГЧИЛА 
СЫЩИКАМ РАБОТУ

Историю своей жизни в 
записках оставили пенсио-
неры, которые по очереди 
умерли в многоквартир-
ном доме в поселке Ржавки 
Солнечногорского района 
Московской области. Тела 
супругов, скончавшихся 
с разницей в три месяца, 

обнаружил участковый по-
сле того, как соседи начали 
жаловаться на невыносимый 
запах. 

Как стало известно «МК», 
59-летняя Любовь Степа-
новна и 69-летний Евгений 
Дмитриевич приехали в 
Подмосковье из Вологды 
около 30 лет назад. Супру-
ги сначала сняли жилье у 
частника, а через некоторое 
время получили квартиру в 
Ржавках. Женщина до пен-
сии работала на оборонном 
заводе в Зеленограде, а по-
том трудилась продавцом 
билетов в местном Доме 
культуры. Мужчина был 
инженером-технологом на 
молочном комбинате. За 
время супружеской жизни 
у них родился сын, который 
умер в возрасте 33 лет от 
злокачественной опухоли 

мозга. После этого печаль-
ного события отец замкнулся 
в себе и в последующем у 
него случилось нервное рас-
стройство, которое, судя по 
оставленным «манускрип-
там», в последние несколько 
лет превратилось в психиче-
ское заболевание. 

Первыми неладное запо-
дозрили соседи пожилой 
пары. Они заметили, что 
жильцы двухкомнатной квар-
тиры длительное время не 
появляются на людях. К тому 
же из жилища пенсионеров 
стал исходить характерный 
запах. Они сообщили о сво-
их подозрениях в полицию. 
23 апреля стражи порядка 
приняли решение о вскры-
тии помещения. Внутри они 
обнаружили труп женщины 
на диване в большой комна-
те, накрытый покрывалом. 

В спальне на кровати по-
коился глава семейства. 
Он был укрыт одеялом по 
пояс, и правоохранители 
предположили, что старик 
скончался во сне. Также 
блюстителям закона о по-
следних днях жизни пары 
рассказали записки, обна-
руженные в доме. В одной 
из них Любовь Степановна 
рассказывала, что мужу не-
обходимо вызвать психиа-
тра. А Евгений Дмитриевич 
на бумаге сообщал супруге 
о своих нынешних болезнях 
и о недугах, одолевавших 
его в детстве, а на отрыв-
ном календаре отметил дату 
смерти своей жены. По дан-
ному факту ГСУ СК РФ по Мо-
сковской области проводит 
проверку, по результатам 
которой будет принято про-
цессуальное решение.

ЖЕНЩИНА УМЕРЛА, ТАК И  
НЕ УВИДЕВ СВОЮ НОВУЮ ГРУДЬ 
Провести 

тщательное 
расследование 
обстоятельств 
с м е р т и 32-
летней женщи-
ны, погибшей в 
столичной кли-
нике «Триумф 
Палас», просят 
ее безутешные 
родители. 15 
апреля у па-
циентки после 
пластической 
операции на гру-
ди остановилось 
сердце.

Как стало из-
вестно «МК», Ека-
терина Киселева, 
жительница под-
московного Хоть-
кова, обратилась в 
медучреждение в 
Чапаевском пере-
улке по рекомен-
дации знакомых. Екатерина 
(она работала специалистом 
в Мосводоканале) давно 
мечтала привести в порядок 
грудь, которая немного поте-
ряла форму после кормления 
двоих детей (им сейчас 12 
лет и 10,5 года). Сына и дочь 
Екатерина воспитывала одна 
— с мужем-бизнесменом она 
в разводе. Родные были про-
тив операции, но Екатерина 
хотела иметь идеальную 
фигуру и успокаивала всех, 
что эта манипуляция не-
сложная. 

Недавно женщина поста-
вила родственников перед 
фактом: операция состоится 
15 апреля. Она сдала анали-
зы, оказался повышенным 
билирубин (это печеночный 
показатель). Екатерина про-
консультировалась с пласти-
ческим хирургом Григорием 
Перекрестовым, а тот успо-
коил: это не препятствие для 
операции. И в назначенный 
день Екатерина отправилась 
в клинику. За операцию она 
заплатила 157 тыс. рублей.

Хирургическое вмеша-
тельство длилось около пяти 
часов. Евгения позвонила в 
клинику узнать, как чувству-
ет себя дочь. Администратор 
сказала, что она спит в нар-
козе. Женщина предполага-
ет, что в этот момент она уже 
была мертва. Скорее всего, 
после операции Екатерину 
переместили в палату, где 

у нее остано-
вилось серд-
це. 

— В клини-
ке нет реани-
мации. Как я 
позже узнала, 
администра-
тор сначала 
стала звонить 
кардиологу, 
та прибежа-
ла с ребен-

ком из дома, 
попыталась за-
вести сердце, но 
результата это не 
принесло. Тогда 
они позвонили в 
«скорую», — рас-
сказала убитая 
горем мать.

Медики «03» 
констатировали 
смерть в 17.40. 
Евгении об этом 
сообщили лишь 

в 19.30. 
Врач Григорий Перекре-

стов и анестезиолог Зейнал 
Неджафов (ему всего 24 
года) сначала заявили, что 
все было сделано правильно, 
но потом стали скрываться 
от родных. Кстати, по словам 
Евгении, Неджафов вообще 
ушел сразу после операции, 
что является нарушением — 
он должен был дождаться, 
когда Екатерина придет в 
себя. Родным погибшей 
клиника вернула деньги за 
операцию и выплатила мо-
ральную компенсацию в раз-
мере 50 тыс. рублей.

— Мы в отчаянии, наша 
жизнь окончена, под корень 
вырублена вся семья. Краси-
вая, здоровая, умная девуш-
ка доверила этим монстрам 
убрать свой дефект, они за-
брали у нее жизнь, которую 
она всецело отдавала детям, 
любимой работе, — плачет 
Евгения.

Следователи СК возбуди-
ли уголовное дело. Между 
тем это уже не первый тра-
гический случай в клинике 
«Триумф Палас» — в фев-
рале 47-летняя пациентка, 
которая делала липосакцию, 
выпала из окна, но осталась 
жива. По одним данным, 
женщина была ошарашена 
результатом операции, по 
другим — не до конца вышла 
из наркоза и пребывала в не-
котором «опьянении».

ЕЛЕНА ПРОКЛОВА РЕШИЛА 
ОТОБРАТЬ У ЭКС-СУПРУГА ДОМ, 

КОТОРЫЙ И ТАК ЕЕ?

Популярная актриса и те-
леведущая Елена Проклова 
решила судиться с бывшим 
супругом за коттедж в Под-
московье. Мытищинский 
городской суд начнет рас-
сматривать ее иск в мае. 

Ранее артистка уверяла 
всех, что не намерена де-
лить имущество с экс-мужем, 
бизнесменом Андреем Три-
шиным, с которым прожила 
в браке 30 лет. Но, видимо, 
между бывшими супругами 
все-таки возникла спорная 
ситуация. До 2015 года се-
мейная жизнь Прокловой со 
стороны казалась безоблач-
ной. Пока актриса на одном 
из ток-шоу не огорошила 
общественность новостью, 
что готовится к разводу с 
третьим мужем, который 
младше ее на восемь лет. «У 
нас с Андреем разные ритмы 
жизни и пристрастия в еде», 
— объяснила тогда свое ре-
шение киноактриса. Кроме 

того, дочь Полина уже до-
стигла совершеннолетия и 
даже обзавелась женихом. 
Правда, Проклова в интервью 
не исключала, что они с из-
бранником могут вновь сой-
тись, если он изменит свое 
отношение к ней. По словам 
артистки, к расставанию она 
готовилась заранее, несколь-
ко лет назад была вынуждена 
заключить с мужем брачный 
контракт из-за того, что он 
увлекся другой женщиной: 
«Я сказала, что должна быть 
уверена, что наш ребенок в 
случае развода будет обе-
спечен. По контракту за мной 
остается большой дом, а у 
него — два маленьких». Не-
давно в суд поступил иск от 
Прокловой, в котором она 
попросила признать за ней 
право собственности на дом 
в деревне Жостово, сообщи-
ли «МК» в пресс-службе Мо-
соблсуда. Получается, что 
спустя три года после раз-
вода Елена Игоревна реши-
ла узаконить свои права на 
недвижимость с помощью 
Фемиды. Тем не менее теле-
ведущая не спешит делиться 
с окружающими семейными 
проблемами. 

— Нет, у нас все мирно и 
спокойно, — заявила «МК» 
Елена Проклова. 

ПОСТОЯННОГО ПОКУПАТЕЛЯ 
УЗНАЕТ ЭЛЕКТРОННЫЙ ЦЕННИК 
Привычные бумажные цен-

ники могут исчезнуть из ма-
газинов в ближайшем буду-
щем. Им на смену, возможно, 
придут «умные» цифровые 
аналоги.

По словам заместителя 
главы Минпромторга Вик-
тора Евтухова, внедрить 
электронные ценники в 
рамках развития потре-
бительского рынка могут 
уже в этом году. Ноу-хау 
положит конец неразбе-
рихе на прилавках. Если 
стоимость банки йогурта 
или куска сыра изменится, 
сотрудникам магазина не 
придется идти в торговый 
зал и менять ценник: цифры 
на жидкокристаллическом 
дисплее поменяются авто-
матически. Кроме того, ра-
ботники торговли не смогут 
хитрить, ставя два ценника 
к одному товару. Убедить 
покупателя в том, что более 
низкая цена относится к ак-
ции, которая, как назло, за-
кончилась час назад, также 
не удастся. За изменение 

суммы на ценнике будет от-
вечать компьютер. Для это-
го администрации супер-
маркета придется ввести 
в специальную программу 
время старта и окончания 
скидочной кампании. Как 
только акция завершится, 
привлекательная цена ис-
чезнет с экрана и изменит-
ся на стандартную. Более 
того, электронный ценник 
сможет в прямом смысле 
узнать постоянного поку-
пателя. Правда, не в лицо, 
а по номеру дисконтной или 
бонусной карты. Система 
пересчитает для такого по-
требителя цену на товар и 
предложит сделать покуп-
ку со скидкой. Магазинам 
новинка тоже сулит удоб-
ство. Не придется тратиться 
на бумагу, распечатывать 
ценники и следить за их ак-
туальностью. Наконец, при 
необходимости любой товар 
можно будет переставить в 
другую часть торгового зала 
и не тратить время на пере-
становку ценников. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОКИНУЛ ЛЮБОВНЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК ЦЕНОЙ ЖИЗНИ

Драма длиной в 18 лет за-
кончилась печально для всех 
участников любовного тре-
угольника в подмосковных 
Химках в ночь на 22 апреля. 
Прапорщик полиции и элек-
трогазосварщик повздорили 
из-за женщины, после чего 
соперник забил стража по-
рядка до смерти. 

Как стало известно «МК», 
46-летний Андрей (все 
имена изменены), сотруд-
ник конвойного отделения 
УМВД Химок, 18 лет назад 
познакомился с выпуск-
ницей школы Ольгой. На 
тот момент у мужчины уже 
была семья, и он воспитывал 
двух малолетних девочек. 
Бурный роман закончился 
беременностью девушки. В 
положенный срок она роди-
ла девочку, но полицейский 
не захотел разрушать свою 
семью. Будущая мать парал-
лельно встречалась с дру-
гим мужчиной — Алексеем, 
которого смогла убедить в 
том, что он является отцом 
ее дочери. За него же она 
вышла замуж и родила еще 
троих детей. Обман продол-
жался несколько лет — быв-
шие любовники продолжали 

радовать себя редкими ин-
тимными встречами. А два 
года назад блюститель за-
кона развелся со своей су-
пругой. У Ольги жизнь также 
не сложилась, как хотелось 
женщине. Алексей на по-
верку оказался любителем 
выпить и в пьяном состоянии 
частенько колотил свою су-
женую. Мужчину даже пы-
тались уволить с работы за 
пьянство (он трудится в НПО 
им. Лавочкина), но каждый 
раз нарушителя дисциплины 
спасали его золотые руки. 
Наконец Ольга призналась 
Алексею, что первый ребе-
нок не от него и что она про-
должает встречаться с био-
логическим отцом девочки. 
Супруги серьезно поговори-
ли между собой и решили 
пожить вместе еще какое-
то время. Жена пообещала 
мужу прекратить отношения 
с Андреем, но не сдержала 
слово.

— Неделю назад меня по-
ложили в больницу, что-то 
разболелись почки, — рас-
сказала Ольга. — На выход-
ные меня отпустили домой, 
и мы с Андреем решили уе-
диниться у него в квартире. 

Неожиданно ему позвонил 
муж (он знал его номер) и 
попросил назначить встре-
чу, а заодно прислал фото-
графию моей пустой койки 
в больнице. 

Любовники решили, что 
серьезный разговор между 
соперниками должен со-
стояться — Алексей позвал 
Андрея к себе. Сначала скан-
дал начался в квартире, по-
том оппоненты продолжили 
разговор на улице.

— Они вышли, а я осталась 
в квартире, — говорит жен-
щина. — Но дурное предчув-
ствие охватило меня сразу 
же. Минут через пять я вы-
скочила за ними следом. Не-
далеко от подъезда, рядом 
с небольшим водоемом, я 
увидела избитого Андрея, 
лежащего лицом в землю, 
рядом валялся его разбитый 
телефон. Я вызвала «скорую 
помощь» и полицию. Моего 
мужа задержали возле на-
шей квартиры. Теперь его 
посадят надолго.

По данному факту ГСУ СК 
РФ по Московской области 
проводит проверку, по ре-
зультатам которой будет 
принято решение. 

Григорий 
Перекрестов.

Погибшая 
Екатерина.

Во время пожара в «Зимней вишне» 
люди не знали, куда бежать.

Такие записки 
оставлял супруг.

Читайте 2-ю стр.
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2 МЕДВЕДЕВА 
ПЫТАЛИСЬ 
ОБОГАТИТЬ
Но премьер не доверился 
искусственному интеллекту
В ходе последней декларационной 
кампании Дмитрий Медведев заявил о 
снижении своих доходов: за 2017 год он 
заработал 8,57 млн руб., что на 21,6 тыс. 
меньше, чем в 2016 году. В аппарате 
правительства пояснили, что снижение 
связано с уменьшением доходности 
банковских вкладов, на которых  
премьер хранит часть своих сбереже-
ний. Эксперты говорят, что при сохране-
нии макроэкономической стабильности 
проценты по вкладам будут снижаться и 
дальше. Однако во вторник в столичном 
технопарке «Слава» Медведева научи-
ли, как не стать жертвой тенденций и по 
итогам года заработать существенно 
больше, чем гарантируют банки. 

Первым человеком, встречавшим ДАМа на 
пороге перестроенного из часового завода тех-
нопарка, был мэр Москвы Сергей Собянин, а вто-
рым — директор одной из компаний-резидентов 
Андрей Вавилов. В скромном инноваторе трудно 
было узнать всесильного зам. министра финансов, 
работавшего с Гайдаром и Черномырдиным. Пере-
жив пик славы в 96-м, когда Борис Ельцин сделал 
его казначеем своей избирательной кампании, 
и серию уголовных дел в первой декаде 2000-х, 
Вавилов последнее время занимается преиму-
щественно новыми технологиями. В сфере его 
интересов — сверхпроводимость и созданные 
на основе этого явления материалы, которые, как 
уверяет бывший министр, в ближайшей перспекти-
ве приведут к изменению всего технологического 
уклада жизни страны. 

Первым делом Дмитрию Медведеву проде-
монстрировали сверхпроводники нового поколе-
ния. Их преимущество в том, что они проводят ток 
со значительно меньшими потерями, чем обычные 
материалы, и гарантируют защиту системы от 
блэкаута. Неудивительно, что разработкой заин-
тересовался Сергей Собянин. Внедрение сверх-
проводников на энергоподстанциях столицы, по 
его словам, позволит сэкономить 50 млрд руб. 
Государству компания Вавилова предлагает об-
ратить внимание на современные электрические 
двигатели, в которых также используется явление 
сверхпроводимости. Их применение возможно в 
самолето- и судостроении. А в перспективе — в 
стратегической авиации и на подводных лодках. 
«В конце года мы должны сделать двигатель мощ-
ностью 500 киловатт, — заявил Вавилов. — Если 
Россия начнет разрабатывать электрический са-
молет, она точно опередит конкурентов, так как 
силовой элемент у нас уже есть». «Это прорывная 
вещь», — согласился премьер, добавив, что как 
минимум его моральная поддержка у сверхпрово-
дниковых технологий точно есть, а по остальным 
вопросам лучше обращаться в Минэнерго. 

Впрочем, вдохновенный инноватор, как вы-
яснилось, не до конца победил в Андрее Вавилове 
прожженного финансиста. Под конец экскурсии он 
всучил в руки Медведева планшет с приложением, 
позволяющим владельцу неплохо заработать на 
инвестициях. 

— Давайте лучше вашим счетом рискнем, 
— благоразумно предложил ДАМ, запуская де-
моверсию. Вавилов заверил, что никакого риска 
нет: разработанный для приложения алгоритм 
использует только надежные продукты и позво-
ляет создать диверсифицированный портфель, 
обеспечивающий владельцу доходность 17,5% 
годовых.

— Как? За счет чего? А это не пирамида? — 
оживился премьер. 

— Это результат применения искусственно-
го интеллекта, — откликнулся сопровождавший 
ДАМа вице-премьер Аркадий Дворкович, по всей 
видимости не понаслышке знакомый с ноу-хау 
экс-министра финансов. 

Оказалось, что в настоящее время прило-
жение управляет капиталом 10 млрд руб. Чьи это 
деньги, не уточнялось, но для их владельцев, судя 
по динамике, пока все складывается более чем 
успешно. Вавилов пояснил, что люди только об-
служивают алгоритм: формирование портфеля и 
принятие последующих решений — это прерога-
тива искусственного интеллекта, и человеческий 
фактор здесь полностью исключен. 

— Создание оптимального портфеля — это 
задача, над которой бьются финансовые аналитики 
во всем мире! Главное, чтобы он с ума не сошел и 
не вложился куда не надо, — пошутил премьер. 

Свой счет искусственному разуму ДАМ до-
верять пока не стал. Однако на прощание попросил 
Вавилова держать в курсе: «Потом расскажете, 
вырос ваш портфель или похудел...»

Елена ЕГОРОВА. 
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До сих пор рост социальных рас-
ходов хотя и происходил (осо-
бенно когда это позволяла не-
фтяная конъюнктура), но никогда 

приоритетом не был. Майские указы 2012 года — 
шаг в том же направлении, но в них речь шла 
прежде всего о зарплатах бюджетников, а не о 
росте расходов на образование и 
здравоохранение.

Принято считать, что у нас проводился 
либеральный курс экономической политики и 
едва ли с человеческим лицом. Действительно, 
социальная дифференциация достигла стыдных 
для государства, по Конституции называющего 
себя социальным, масштабов. Но на деле трудно 
назвать либеральной политику, приводившую к 
росту госвмешательства в экономику.

Теперь, во всяком случае, человеческое 
лицо на экономическом курсе должно просту-
пить отчетливее. А как с либерализмом при всей 
условности ярлыков? Идейным вдохновителем 
нового указа следует признать Алексея Кудрина. 
Именно стратегия экономического развития 
России на 2018–2024 годы, подготовленная в 
возглавляемом им ЦСР, называет приоритетные 
направления роста госрасходов: на образо-
вание — с 3,5% до 4,4% ВВП, на здравоохра-
нение — с 3,1% до 4,0%, на инфраструктуру — 
с 2,5% до 3,0%. Сам Кудрин недавно повторил, 
что рост расходов на образование должен со-
ставить 750 млрд рублей за шесть лет.

Но с новым указом сложнее. Он готовится 
по мотивам предвыборного Послания Путина. 
А в Послании был один аккорд, который сейчас 
как-то не звучит. Президент поставил задачу на-
растить в полтора раза ВВП на душу населения. 
Рост экономики — главный источник средств для 
роста госрасходов, в том числе и на здравоохра-
нение с образованием, и на инфраструктуру. Но, 
чтобы этой цели достичь, как подсчитал Кудрин, 
необходимо обеспечить годовые темпы роста 
экономики в 6%, то есть на китайском уровне. 
Пока таких темпов ничто не предвещает, молчат 
о них и имеющиеся прогнозы. 

Получается замкнутый круг: резкий рост 
социальных госрасходов должен ускорить рост 
экономики, но и для роста соцрасходов нужен 
экономический рост, а его-то пока и нет. Видимо, 
поэтому реализация готовящегося указа пере-
носится на вторую половину президентского 
шестилетнего срока. Это фактическое при-
знание, что пока средств на его выполнение 
нет. Появятся ли они потом — вопрос.

Поиск денег — главное в подготовке и тем 

более в реализации указа. Если до 2020 года 
экономика требующийся темп роста не про-
демонстрирует, остается четыре источника: 
нефтяные доходы, расширение заимствований, 
сокращение других расходов и рост налогов. 
Нефть пока не подводит. Настолько, что уже 
появились оценки, по которым федеральный 
бюджет 2018 года останется профицитным. 
Нефтяной источник можно углубить, если из-
менить бюджетное правило. 

Можно пойти на расширение внутреннего 
и внешнего долга. С внешним долгом, однако, 
возможны затруднения, если последует рас-
ширение санкций. 

По просачивающейся в публичную сферу 
информации, обсуждается прежде всего усиле-
ние налогов и маневр с госрасходами. Решается 
вопрос возвращения налога с продаж в размере 
4%. Этот налог пополнит региональные бюд-
жеты, отсюда следует, что значительная часть 
расходов на здравоохранение и образование 
будет переложена на них. Проще было бы под-
нять ставку НДС. Его администрирование уже 
отработано, а с налогом с продаж надо будет 
начинать все сначала. Возможно, рост НДС по-
следует, когда дело дойдет до обмена выросшей 

ставки НДС на снижение социальных платежей с 
фонда заработной платы. Хотя многие намекают, 
что этот маневр пока откладывается.

Одно из самых интересных мест в информа-
ции, утекающей из властных коридоров, состоит 
в том, что среди источников средств расширения 
расходов на развитие человеческого капитала и 
новые инфраструктурные объекты называется 
сокращение других статей госрасходов, включая 
военные. Это уже не только экономика.

В 2017 году военные расходы России уже 
сокращались, этот процесс продолжается в 
текущем году, и если он продлится в ближайшие 
шесть лет, то это принципиально важный сигнал, 
который Россия подает миру. Ответ Москвы на 
накаленную геополитическую обстановку в том, 
что она снижением своего военного бюджета на 
деле призывает эту обстановку изменить. За-
падный стереотип — агрессивность политики 
России. Но разве агрессивность согласуется 
со снижением военных расходов?

Этот курс Москвы, если он будет подтверж-
ден указом, должен всячески популяризиро-
ваться. Это одна из тех задач МИДа, от решения 
которых он, похоже, отвык.

Николай ВАРДУЛЬ.

Через год выпускники 
автошкол устроят беспредел 
на дорогах 
Глава российской ГИБДД Михаил 
Черников анонсировал новую рефор-
му системы получения водительского 
удостоверения. Представители авто-
школ забили тревогу, опасаясь резкого 
всплеска аварийности, ведь ежегодно 
экзамены на права сдают около 2 млн 
человек. 

Судя по всему, в ближайшее время рос-
сийским водителям придется обзавестись еще 
одним необходимым для выживания на дороге 
рефлексом: увидел машину со значком «У» — не-
медленно уноси ноги! Примерно к таким выво-
дам приводит изучение проекта новых правил 
сдачи экзаменов на права, предлагаемого сейчас 
ГИБДД. О том, что такая работа ведется, никто 
бы толком и не знал, если бы глава российской 
ГИБДД генерал Михаил Черников сам не привлек 
к ней внимание СМИ. 

Портал «АвтоВзгляд», разумеется, заинтере-
совался этой историей и ознакомился с текстом 
проекта. Если в двух словах, то из экзамена в 
ГИБДД напрочь вычеркнут второй этап сдачи 
— всем известная «площадка». Вместо нее и 
«города» предлагается проводить одно общее 
испытание, называемое в документе «практи-
ческий экзамен». 

В ходе него все водительские навыки пре-
тендента на получение заветной корочки должны 

будут проверяться фактически на дорогах общего 
пользования, включая заезд в гараж, разворот 
на 180º на улице в несколько приемов, начало 
движения на подъеме и т.п. Хоть бумага и ре-
комендует проводить подобные испытания «на 
участках дорог с малоинтенсивным движени-
ем, за пределами жилой застройки и (или) на 
территориях, ограниченных для движения иных 
транспортных средств и пешеходов», возникает 
вопрос: поблизости от какого районного подраз-
деления ГИБДД крупного города можно найти 
такой «тихий угол»? 

Пикантности ситуации добавляет тот факт, 
что перенести «площадочные» упражнения на 
улицы предлагается не только для легковой во-
дительской категории, но и для кандидатов в 
водители грузовиков и автобусов, в том числе 
тех, кто получает права для управления грузо-
виком или автобусом с прицепом. Для них, если 
кто не знает, «площадка» сейчас подразумевает 
помимо прочих упражнений еще и «сцепление и 
расцепление прицепа с тягачом», «парковку для 
погрузки/разгрузки на погрузочной эстакаде» и 
т.д. А теперь представьте, как учебные грузовики с 
прицепом в ходе экзаменов в ГИБДД раз за разом 
разворачиваются на 180º на вашей родной улице 
или паркуются задом к «эстакаде». В практиче-
ский экзамен новые правила предлагают внести 
еще и «въезд на автомагистраль». А между тем, 
для справки, по данным ГИБДД, сейчас с первого 
раза получают права лишь 8% кандидатов в во-
дители, то есть курсанты автошкол в массе своей 
не готовы к езде в «боевых» условиях...

Заучить правильные ответы на экзаменаци-
онные билеты ГИБДД, как показывает практика, 

по силам даже самой недалекой блондинке. 
Поэтому основной отсев недостаточно под-
готовленных в автошколах соискателей прав 
происходит сейчас именно на практических 
испытаниях в ГИБДД. В том числе в безопас-
ном для окружающих режиме — на площадках 
при МОТОТРЭР. Но в ближайшем будущем но-
вички будут путать педали и рулить бог знает 
куда в гуще реального транспортного потока, 
если предложения ГИБДД получат одобрение 
правительства. 

— Мы совсем недавно провели реформу 
обучения в автошколах и получения прав. Ре-
зультат — за последние три года число ДТП с 
водителями со стажем менее двух лет упало 
вдвое! Это значит, что система работает, и ра-
ботает хорошо, — комментирует ситуацию пре-
зидент Межрегиональной ассоциации автошкол 
Татьяна Шутылева. — Если бы она буксовала или 
аварийность объективно росла, то смысл новых 
модернизаций был бы понятен. Но зачем опять 
менять показывающий прекрасные результаты 
механизм? Предполагается, что «площадка в 
городе» начнет действовать уже через год. Но кто, 
например, подготовит инструкторов автошкол 
и инспекторов ГИБДД для обучения и приема 
экзаменов на скоростной магистрали? А ведь 
там в случае аварийной ситуации им придет-
ся реагировать не просто нажатием на тормоз. 
Сколько машин или пешеходов в случае такого 
ДТП «соберет» неподготовленный новичок на 
скоростном участке в городе, кто-нибудь разве 
пытался подсчитывать? А въезд на эстакаду в 
мегаполисе как вы себе представляете? Между 
тем, по статистике, на этом упражнении «ва-
лится» половина соискателей. На мой взгляд, 
проект в нынешнем виде — прямая провокация 
аварий...

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Министр обороны России 
призвал коллег по ШОС 
объединить усилия для общей 
безопасности
Мы все живем в эпоху перемен, когда 
происходит трансформация между-
народных отношений, их переход к 
многополярной системе. Все это сопро-
вождается перераспределением сфер 
влияния и ужесточением конкуренции 
за региональное и глобальное лидер-
ство. Таким видением мира поделил-
ся министр обороны России Сергей 
Шойгу со своими коллегами из стран 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства (ШОС). Совещание глав военных 
ведомств ШОС, на котором присутство-
вал журналист «МК», прошло во вторник 
в Пекине.

Российский министр обороны постарался 
объяснить своим коллегам из КНР, Индии, Па-
кистана, Казахстана, Таджикистана, Киргизии и 
Узбекистана, что напряженность не прекращается 
в основном из-за США, которые желают сохранить 
роль гегемона в международных делах и задей-
ствуют для этого любые средства, включая воен-
ные. К равноправному сотрудничеству Вашингтон 
не готов. Шойгу обвинил Штаты в ревизионизме 
основополагающих международных договоренно-
стей, включая решения ООН. «США, не стесняясь, 
декларируют, что не устраивающие их тенденции 
в международной политике и мировой экономике 
могут быть скорректированы путем опоры на во-
енную мощь», — сказал Шойгу.

Российский министр, конечно, не стал при-
зывать коллег к принуждению США к миру и друж-
бе, но отметил, что мир и покой не обеспечить 
без тесного взаимодействия в области оборо-
ны и безопасности. «Вызовы и угрозы в сфере 
безопасности меняются. Это требует их посто-
янного анализа и поиска совместных решений. 
Пришло время активизировать сотрудничество 

оборонных ведомств ШОС и объединить наши 
усилия для обеспечения общей безопасности», 
— сказал Шойгу.

Такое предложение звучит особенно грозно, 
если учесть, что четыре страны ШОС входят в 
топ-10 держав с крупнейшими армиями мира и 
обладают ядерным оружием. Это КНР, Индия, 
Россия и Пакистан.

Шойгу предложил совместно создавать 
эффективные инструменты по пресечению про-
никновения терроризма в зону ответственности 
ШОС, оперативно обмениваться информацией, 
изучать опыт противодействия терроризму, под-
держивать тесные контакты по линии генераль-
ных штабов.

В качестве примера такого сотрудничества 
российский военачальник назвал деятельность 
экспертной рабочей группы при Совещании 
министров обороны государств ШОС. Она, 
кстати, создана по предложению российской 
стороны.

Глава Минобороны России предложил кол-
легам в полной мере учитывать российский бое-
вой опыт, полученный в Сирии. Этот опыт ляжет 
в основу сценария крупного совместного учения 
«Мирная миссия» стран ШОС, которое пройдет в 
августе на территории России. В рамках маневров 
будет сформирована объединенная группировка 
сил стран ШОС, которая проведет совместную 
операцию по уничтожению бандформирований. 
В это же время пройдет Совещание начальников 
генеральных штабов стран ШОС.

Шойгу подробно остановился на анализе 
ситуации в Афганистане. По его словам, обста-
новка там продолжает ухудшаться, несмотря 
на более чем пятнадцатилетнее присутствие 
в этой республике США и НАТО. «По сути, они 
стремятся на любых условиях закрепиться в 
стране в целях наращивания своего влияния на 
государства Центрально-Азиатского региона», 
— заявил российский министр.

При этом он обвинил Вашингтон в том, что 
его политика «фактически способствует активи-
зации террористической деятельности на севере 
Афганистана». Он указал на усиление позиций 
ИГ (запрещена в РФ) в Афганистане. Количество 

боевиков ИГ достигает 4,5 тыс. человек.
Выход из тупика есть, сказал российский 

министр. «Афганский конфликт нельзя завер-
шить на поле боя. Для его решения необходи-
мы новые, нестандартные подходы», — заявил 
Шойгу. В частности, следует задействовать 
потенциал всех региональных стран и между-
народных организаций, включая ШОС. Нужно 
сосредоточить совместные усилия на создании 
правового государства и соответствующих ин-
ститутов власти.

Россия, в свою очередь, принимает меры 
по предотвращению проникновения боевиков из 
северных провинций Афганистана на территории 
союзников по ОДКБ в Центральной Азии. Повы-
шает боевую готовность российских военных 
баз в Таджикистане и Киргизии, оснащает их 
современным вооружением и военной техникой. 
Осенью состоится ряд учений с коллективными 
силами ОДКБ, которые пройдут в Казахстане, 
Киргизии, России и Таджикистане по единому 
замыслу.

В качестве примера успешного противодей-
ствия международному терроризму российский 
министр привел ситуацию в Сирии. Положение 
там изменилось в 2015 году, после начала опера-
ции российских ВКС и создания реального анти-
террористического альянса с участием Ирана, 

России и Турции. От боевиков освобождена 
основная часть территории Сирии, с остальны-
ми террористами идут переговоры по сложению 
оружия. Российская миссия сосредоточена на 
решении острых гуманитарных проблем Сирии. 
Созданы все условия для возрождения Сирии 
как единого, неделимого государства. Но на 
этом пути нужны не только усилия России, но и 
других стран, в том числе поддержка государств 
— членов ШОС, сказал министр. Он предосте-
рег коллег от проникновения террористической 
угрозы в другие страны. Ситуация, по его словам, 
осложняется еще и тем, что террористы исполь-
зуют современные средства поражения, в том 
числе ударные беспилотники. Применение таких 
средств поражения в густонаселенных районах 
может иметь катастрофические последствия. 
Нельзя допустить, чтобы террористы получили 
доступ к оружию массового поражения.

По мнению российского министра, влияние 
ШОС в мире растет и это открывает дополнитель-
ные возможности для активного воздействия на 
процессы на региональном и глобальном уров-
нях. Шойгу особо подчеркнул, что, несмотря на 
обострение международной ситуации, странам 
ШОС удается не допускать дестабилизации в 
своей зоне ответственности.

 Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Инициатором новых 
майских указов 
можно считать 
Алексея Кудрина.

ВСТРЕЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ — 
ДРУЖИТЬ АРМИЯМИ

Встреча Сергея Шойгу 
с заместителем 
председателя 
Центрального военного 
совета КНР генерал-
полковником Сюй 
Циляном.

...ЦЕНОЮ  
В ТРИЛЛИОНЫ

ОТКУДА ВОЗЬМУТ ДЕНЬГИ НА НОВЫЕ МАЙСКИЕ УКАЗЫ ПРЕЗИДЕНТА
✔ Повышение НДФЛ с 13 до 15% при введении необлагаемого дохода для тех, у кого зарплата 
находится на уровне прожиточного минимума, принесет 600 млрд рублей в год. 
✔ От повышения НДФЛ для тех, кто зарабатывает не менее 5–7 млрд рублей в год, государство 
может получить 400–500 млрд рублей.
✔ Введение 4-процентного налога с продаж (косвенного налога, который уплачивает потребитель 
с каждой единицы проданного товара) принесет до 1 трлн дополнительных рублей. 
✔ Отмена льгот по НДС, которые сейчас действуют для некоторых категорий товаров — лекарств, 
книг, учебников, — может дать бюджету 550–600 млрд рублей. В этом случае будет упразднена 
льготная ставка в 10% и доведена до общего уровня в 18%.
✔ Налоговый маневр в нефтяной отрасли, подразумевающий отмену экспортных пошлин на 
нефть и перенос нагрузки на внутренний налог — на добычу полезных ископаемых (НДПИ), 
добавит 1–1,5 трлн рублей. 
«Следствием увеличения налогового бремени будет уменьшение собираемости налогов, а 
теневой сектор, который и так составляет 300 млрд рублей, только увеличится: в тень уйдут 
даже самые добросовестные налогоплательщики, кроме бюджетников, — комментирует 
налогово-бюджетные идеи властей замдиректора аналитического департамента «Альпари» 
Наталья Мильчакова. — А недостатками налогового маневра с НДПИ может стать то, что разные 
нефтегазовые компании под разными предлогами будут выбивать у правительства для себя 
налоговые льготы, что обернется лишь расходами».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КТО НА НОВЕНЬКОГО

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Загадочного кальмара вида discoteuthis discus, описанного лишь по не-
которым мертвым особям, похоже, впервые засняли живьем морские биологи 

в Мексиканском заливе. Странное существо было обнаружено специалистами исследо-
вательского судна Okeanos Explorer Национального управления океанических и атмос-
ферных исследований США (NOAA) на глубине около 850 м. Оно плыло с загнутыми щу-
пальцами, словно в оборонительной позиции. Своей манерой плавания существо чем-то 
напоминало наутилуса, а окрасом — адского вампира, глубоководного головоногого 
моллюска. «Моя первая реакция была следующей: что это, черт возьми, такое?» — ска-
зал морской биолог Марк Векчен (Mike Vecchione) изданию National Geographic. Он не 
исключил, что существо может оказаться загадочным кальмаром вида Discoteuthis 
discus. Раньше его описывали лишь по мертвым особям. Щупальца, по словам Векчена, 
он мог загнуть с целью защиты от «странного» подводного аппарата.

КАДР

ЭКОНОМИКА

ШОПИНГ

СЕМЬЯ

У НАС СТАЛО БОЛЬШЕ СВОБОДНЫХ ДЕНЕГ

РОССИЯНЕ ЧАЩЕ ВСЕГО ПОКУПАЮТ  
СО СКИДКОЙ СТИРАЛЬНЫЙ ПОРОШОК

РАмЗАН КАДЫРОВ: «ЗАГС ПРИДУмАН ДЛЯ КОВАРНЫХ цЕЛЕЙ»

Как сообщает «Ромир», в 
марте 2018 года разница 
между доходами и тратами 
на необходимые товары и 
услуги граждан составила 
20,2 тыс. рублей. По сравне-
нию с февралем показатель 

увеличился на 7,4%. Как 
поясняет ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман, 
рост свободных денег в марте 
произошел из-за увеличе-
ния предвыборных выплат 
зарплат бюджетникам и со-

циальных пособий. «В данном 
случае более точно финан-
совое положение россиян 
демонстрируют реальные 
располагаемые доходы насе-
ления, то есть доходы за вы-
четом налогов и обязательных 
платежей, скорректированные 
на инфляцию», — отмечает 
эксперт. А доходы граждан, 
как известно, сокращались 
четыре года подряд. Они на-
чали расти лишь в феврале и 
марте 2018-го по сравнению 
с тем же периодом 2017 года 
— на 4,4 и 4,1% соответствен-
но. «Однако это пока еще не 
годовая тенденция, а некий 
разовый всплеск», — считает 
Гойхман. По его словам, уве-
личение количества свобод-
ных денег у россиян может 
закрепиться как стабильное 
явление только при оконча-
тельном переломе тенденции 
снижения реальных доходов 
населения. 

Способ не отказывать 
себе в дорогом алкоголе, 
кофе и шоколадках и при 
этом не разориться нашли 
российские потребители. 
Они стали ловить в магазинах 

акции и приобретать такой 
товар со скидками либо по 
программе «два по цене 
одного». Об этом говорят 
результаты исследования, 
представленного Россий-

ской ассоциацией экспертов 
рынка ретейла и Минпром-
торгом. Чаще всего по акции 
покупаются стиральный 
порошок, ром и средства для 
мытья посуды.

В театре «Современник» 
простились с народной ар-
тисткой СССР (сколько их 
осталось!) Ниной Дороши-
ной. Пришли родные и кол-
леги: Александр Ширвиндт, 
Сергей Гармаш, Тамара Дег-
тярева, Владимир Меньшов, 
Александр Олешко, тренер по 
фигурному катанию Татьяна 
Тарасова... Лия Ахеджако-
ва нашла особенно теплые 
слова: «Это был ни на кого не 
похожий, неповторимый че-
ловек. Описать его совершен-
но невозможно. Для меня она 
чудесная актриса. Она была 
удивительным партнером... 
Она так щедро плакала, так 
щедро у нее болело сердце за 
того, кого она играет, и за тех, 
кто с ней играет». 

Рамзан Кадыров в оче-
редной раз обрушился с 
критикой на процедуру 
официальной регистра-
ции брака. По мнению 
главы Чечни, поход в загс 
— это первый шаг на пути 
разрушения семьи, пока-
затель отсутствия доверия 
между мужем и женой. Ведь 
загс используется только 
для того, чтобы при разводе 
растаскивать имущество, то 
есть, по версии Кадырова, 
исключительно для коварных 
целей. 
— Что на самом деле несет 
в себе регистрация брака — 
коварство или защиту для 
супругов, — мы выяснили 

у юриста Анны ФИЛАТО-
ВОЙ: «С юридической точки 
зрения в России регистра-

ция официального брака 
дает паре больше юриди-
ческих прав, чем сожитель-
ство. Так, в случае раздела 
имущества при разводе все 
нажитое в браке делится 
пополам независимо от 
того, кто из супругов это 
приобрел. При этом, если 
данный факт заведомо не 
устраивает вступающих в 
брак, они могут заключить 
брачный контракт и четко 
прописать, как будут делить 
нажитое в случае развода. 
В церковном браке или в 
случае сожительства ника-
ких подобных прав у мужчи-
ны и женщины в России не 
возникает».

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ ОСТАВАЛОСЬ СВОБОДНЫХ 
СРЕДСТВ У РОССИЯН, тыс. руб.
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ТОП-10 ТОВАРОВ, ПРИОБРЕТАЕМЫХ СО СКИДКАМИ
(число опрошенных потребителей (%)

Стиральный порошок 85

Ром 84

Кондиционер для белья 74

Виски 69

Средства для мытья посуды 65

Шоколад 64

Газированные напитки 64

Шампунь 62

Духи 60

Кофе 59

УТРАТА

В «СОВРЕмЕННИКЕ» ПРОСТИЛИСЬ С НИНОЙ ДОРОШИНОЙ
ФОТОРЕПОРТАЖ   
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В рейтинге российских «форбсов» уже 
который год мелькают имена владельцев 
торговых сетей, чьи капиталы, как извест-
но, складываются из наших мятых рубликов. 
Несмотря на бушующие кризисы и санкции, 
состояние их с каждым годом растет, как и 
размеры лайнеров, яхт и особняков. Как по-
казывает жизнь, происходит это не только 
за счет спекулятивных цен, но и снижения 
себестоимости, следовательно, качества про-
дуктов питания на полках наших магазинов.

Вряд ли в нашей стране найдется хоть 
один потребитель, который не испытал бы на 
себе ужасающее качество нашей еды. Автор 
этих строк — не исключение. Недавно купил 
в гипермаркете ароматный пирог известной 
австрийской марки. Прочитав же этикетку, 
просто обалдел от вакханалии ингредиентов 
в составе. Названия их вряд ли кто слышал 
и видел прежде. Для наглядности попробую 
огласить весь список. Итак, из чего состоит 
тесто и заварной крем: сахар, пшеничная 
мука, масло подсолнечное. На этом нату-
ральные вещества заканчиваются. А дальше 
следуют: яичный порошок, какао-порошок, 
загуститель (модифицированный крахмал), 
разрыхлитель, ароматизатор, антиокислитель 
(аскорбиновая кислота), сухая сыворотка, 
жиры растительные, молоко сухое, регулятор 
кислотности (лимонная кислота), краситель 
бета-каротин, глюкозный сироп, комплексная 
пищевая добавка, желирующий агент пектин, 
ароматизатор «вишня».

Весь этот «термоядерный» набор нали-
чествует в одном-единственном изделии. А 
сколько в остальных продуктах, которые мы 
ежедневно лопаем без всякого страха и меры! 
По данным ряда защищающих потребителей 
организаций, за год среднестатистический 
россиянин съедает от 2,5 до 9 килограммов 
синтетических добавок, являющихся, по сути, 
чистой химией. Все эти усилители, загустите-
ли, разрыхлители, красители и эмульгаторы 
присутствуют во всех хлебобулочных издели-
ях. А в овощах и фруктах — еще и пестициды 
с нитратами. Ведь отечественные лабора-
тории проверяют лишь нескольких видов из 
450 наименований пестицидов. А в активно 
критикуемой нами Америке, для сравнения, 
контролируется 3 тысячи пищевых добавок. 

Как отмечает Всемирная организация 
здравоохранения, химические соединения 
в повседневной еде стали причиной цело-
го ряда генетических мутаций в организме 
современного человека. Ради удешевления 
себестоимости производители стали за-
менять многие ингредиенты суррогатами и 
дешевыми аналогами, использовавшимися 
прежде в технических целях.

Давайте посмотрим, что сегодня у нас на 
столе? Хлеб — самый популярный и необходи-
мый продукт, в большинстве случаев произво-
дится из муки дешевых сортов. Ее осветляют 
с помощью отбеливателей или хлорки, после 
чего она превращается в «муку высшего со-
рта», где уже нет витаминов, минеральных 
и органических веществ, необходимых ор-
ганизму. Однако есть споры заплесневелых 
грибков и картофельные палочки. Они не 
погибают даже под воздействием высоких 
температур. 

Многие пекарни используют дрожжи, в 
том числе термофильные, которые ученые 
прозвали «маленькими убийцами». Попадая 
в организм, они способствуют брожению и 
возникновению гнилостных процессов. То 
есть создают условия для бурного роста па-
тогенных микроорганизмов, провоцируя бо-
лезни внутренних органов — желудка, печени, 
поджелудочной железы, кишечника. 

Европейские медики давно доказали 
связь от использования некоторых видов 
дрожжей с развитием раковых клеток. Что 
неудивительно, ведь в их составе сплошная 
гремучая смесь — сульфат аммония, аммиак, 
технический карбомид, кислота алеиновая, 
известь хлорная, формалин, соляная кислота 
и даже моющее средство. Какой организм 
такое выдержит?! 

В начале апреля в СМИ опубликовали 
скандальные результаты исследования ка-
чества сыра, проведенного специалистами 
Росконтроля в крупных сетях. Оказалось, 
что 60 процентов проверенных образцов не 
только не соответствуют стандарту, а яв-
ляются обычным фальсификатом. Вместо 
молочного жира в них используется паль-
мовое масло или трансжиры, вызывающие у 
людей атеросклероз, ишемическую болезнь, 
инфаркты и инсульты. 

Один из владельцев небольшой частной 
сыроварни поделился на страницах СМИ: 
«по факту 99% сыра на российских прилав-
ках — либо из пальмы, либо из порошка и 
других нерецептурных вещей». Правда, по 
мнению главы Минсельхоза РФ Александра 
Ткачева, фальсификат составляет лишь 10–15 
процентов продаваемых в России сыров. В 
этом вопросе, конечно, больше доверия к 
контролирующим организациям, а не к словам 
министра, который, вероятно, давно забыл, 
как выглядят полки обычных магазинов. Ведь 
дошло до того, что контролеры обратились 
официально в Россельхознадзор с просьбой 
запретить продажу в торговых сетях сыра, в 
котором вообще нет молока… 

Судя по всему, необходимость в молоке 
скоро совсем исчезнет. Россия занимает 
лидирующие позиции в мире по импорту 
пальмового масла, который вытесняет нату-
ральные продукты. Даже в сметане животный 

жир заменяется растительным, молочный 
белок — соевым. В сливочном масле давно 
нет никакого сливочного масла, в сливках 
— сливок, в твороге — творога. По крайней 
мере в соответствующих нормативах. Все это 
щедро разводится трансжирами, пищевыми 
добавками и в красивой упаковке выклады-
вается на продажу. 

Точно такая же ситуация с другими про-
дуктами — рыбными консервами, колбасой, 
копченостями, кондитерскими изделиями, 
макаронами, рисом, бобовыми. В магази-
нах и даже на рынках не стало нормального 
мяса. В корма животных добавляют гормоны, 
антибиотики и другие препараты (гентами-
цин, тетрациклин, пенициллин, бисептол) в 
качестве профилактики против различных 
инфекций. Больше всего фармакологии в 
тушках птиц, особенно индейки. Вы замечали, 
как при варке разносится далеко вокруг запах 
лекарств, будто в аптеке?

Гормональные препараты используются 
для увеличения веса скота и птицы, пред-
назначенных на убой. Как признался автору 
этих строк один из фермеров, даже в высо-
когорных кавказских селениях уже колют 
коровам гормоны роста. А в одной вполне 
благопристойной европейской стране решили 
«обогащать» питание бедных животных отра-
ботанным машинным маслом, которое попало 
затем на столы любителей гастрономии. 

Самым экологичным и полезным продук-
том, казалось бы, остается рыба. Но и здесь, 
как выяснилось, некоторые виды не только не 
полезны, но даже опасны. По мнению ученых 
Института океанологии имени П.П.Ширшова 
(РАН), иные «обитатели морских глубин» вы-
ращиваются на самом деле в дельте Меконга 
на частных рыбных фермах. Причем исклю-
чительно на искусственных стимуляторах 
и антибиотиках. Кроме лекарств в корма 
добавляют красители, которые придают ей 
красивый цвет, но есть такую рыбу нельзя. 

Даже в дорогих сортах семги, выращен-
ной в скандинавских странах, не раз обна-
руживали предельно допустимые нормы 
металла и другой химической дряни. Более 
того, сами хозяйства становятся источником 
болезней, в частности морских паразитов. 
Выращенная тут семга — практически не 
пригодна в пищу.

Недавно в сквере около метро «Парк 
культуры» я наблюдал странную картину. 
С десяток подростков устроили хаотичный 
танец, смахивающий на пляски обитателей 
экваториальных широт. Причем происходило 
все молча, без сопровождения какой-то му-
зыки. Постепенно кривляния перешли в дикие 
вопли с закатывающимися глазами. Одна из 
девочек упала и начала биться в конвульсиях, 
что ничуть не удивило остальных. Странное 
шоу продолжалось как ни в чем не бывало. 

Как выяснилось позже, дети приняли 
на грудь энное количество энергетических 
напитков. И, скорее всего, не в первый раз! 
Ведь энергетик не считается алкоголем и 
свободно продается чуть ли не на каждом 
углу. Производители уверены, что он абсо-
лютно безвреден, и продолжают выпускать 
все новые виды, типы и сорта.

Однако врачи так не считают. В состав 
«чудо-напитка» входят опасные химикаты — 
таурин и глюкоронолактон (содержание по-
следнего в двух банках превышает суточную 
норму в 500 раз). Этот препарат был разра-
ботан минобороны США в далекие 60-е годы 
для подъема боевого духа солдат, воюющих 
во Вьетнаме. Но очень скоро его запретили, 
поскольку действие глюкоронолактона на ор-
ганизм оказалось катастрофичным. У многих 
солдат обнаружили опухоли мозга, цирроз 
печени, атрофию почек и другие патологии. 
Не случайно энергетики не разрешены к про-
даже во многих странах Евросоюза. А нам 
хоть бы что!

За последние 35–40 лет в нашей стране 
в четыре раза увеличилось количество онко-
логических заболеваний, и этот печальный 
показатель продолжает расти. Смертность 
от сердечно-сосудистых заболеваний и моз-
гового инсульта в нашей стране также на 
порядки выше, чем в странах Старого Света. 
Во многом рост болезней в России связан не 
только с издержками цивилизации (снижени-
ем двигательной активности, увеличением 
объема информации, стрессов) или ухудше-
нием экологической среды, как нам сейчас 
объясняют. Но еще — и с катастрофическим 
падением качества продуктов, которыми 
люди ежедневно питаются. Ухудшающаяся 
экономическая ситуация не оставляет никаких 
надежд, что качество продуктов станет лучше! 
По крайней мере в обозримом будущем. Ведь 
качественная еда, естественно, стоит дороже 
некачественной, «сконструированной» из 
дешевых заменителей. Но после нескольких 
лет кризиса и падения доходов у российских 
потребителей попросту нет денег на каче-
ственную еду.

Ну а те, кто втюхивает нам синтетические 
и фальсифицированные продукты, практиче-
ски ничем не рискуют — ведь без еды люди, 
как известно, не проживут. Обывателям же 
в сегодняшней России не до здоровой и 
экологически чистой пищи. В массе своей 
их волнует другой вопрос: как бы выжить. 
Так что расчет торговцев верен: «пипл все 
схавает». 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Десять человек погибли, еще пятнад-
цать получили ранения в результате 
предумышленного наезда автомобиля 
в Торонто. Полиции удалось задер-
жать водителя. Власти не исключают 
версии террористического акта, в то 
же время высказаны предположения, 
что преступник может быть психически 
нездоров.

Белый фургон въехал на тротуар и мчался, 
сбивая прохожих. Очевидец трагедии Али Шакер 
рассказывает CTV News: «Он просто сбивал лю-
дей одного за другим. Это был кошмар». Другой 
свидетель видел раскиданные повсюду ботинки 
и головные уборы.

Али Шакеру поначалу показалось, что во-
дителю стало плохо: «Я подумал, что у него ин-
фаркт или что-то вроде того, так что я попытался 
догнать его по ходу. А он сбивал всех на пеше-
ходной дорожке. Автобусная остановка разбита 
вдребезги».

«Если бы это был несчастный случай, — рас-
сказывает CTV News очевидец событий Питер 
Кан, — он бы остановился. Но этот человек ехал 
по тротуару».

Установлена личность подозреваемого в 
предумышленном наезде, это 25-летний Алек 
Минасян, житель Ричмонд-Хилла, пригорода 
Торонто. 

Его удалось задержать без единого выстре-
ла — несмотря на то что молодой человек держал 
в руке нечто, напоминающее пистолет. Он кричал 
полицейским: «Убейте меня!». Задержавшего его 
сотрудника полиции не испугали угрозы подо-
зреваемого, сказавшего, что он вооружен: «Мне 
все равно! Сдавайся!».

Как сообщается, оружия при задержанном 
обнаружено не было.

Представители властей говорят, что мотив 
нападения предстоит еще выяснить. Пока ни 
одна версия, включая террористическую, не 
исключается. 

Использование в качестве орудия теракта 
транспортных средств, совершающих наезды 
на пешеходов, получило распространение в по-
следние годы у экстремистов, выступающих под 
джихадистскими знаменами (впрочем, не только 
у них). Так, в июле 2016 г. в Ницце террорист вре-
зался на грузовике в толпу людей, собравшихся 
отпраздновать День взятия Бастилии. Погибли 
более 80 человек. А в начале июня 2017 г. в сто-
лице Великобритании террористы выехали на 
грузовике на пешеходную часть Лондонского 

моста, врезавшись в толпу прохожих, после чего 
стали наносить людям ножевые удары. Вскоре 
после этого в прихожан, находившихся рядом с 
мечетью в Финсбери-парке, на севере Лондона, 
врезался фургон: скончался один человек, еще 
десять получили ранения. Все пострадавшие — 
мусульмане. Летом прошлого года в группу фран-
цузских солдат в одном из пригородов Парижа 
на большой скорости въехала машина, води-
тель скрылся с места происшествия. В августе 
2017 года произошел громкий теракт в Барсе-
лоне: 22-летний марокканец Юнес Абуякуб, сидя 
за рулем автофургона, врезался в толпу людей 
в центре каталонской столицы. И это далеко 
не полный перечень терактов с применением 
автомобилей...

В то же время ничего не известно насчет 

возможной связи Минасяна с какой-либо экстре-
мистской организацией. Шеф полиции Торонто 
Марк Сондерс сообщил, что Минасян не был 
ранее известен правоохранительным органам. 
По его словам, злоумышленник определенно 
действовал преднамеренно.

На страничке Алека Минасяна в соцсети 
LinkedIn указано, что он учится в Seneca College в 
Торонто. А также сказано, что он разработал ряд 
приложений для смартфонов, включая помощни-
ка по поиску места для парковки в городе.

Ссылаясь на источники в полиции, NBC News 
сообщает о том, что подозреваемый может иметь 
психическое заболевание. А один из знакомых 
не может поверить, что парень мог вести авто-
мобиль, поскольку тот будто бы даже не учился 
вождению.

Особого интереса заслуживает информация 
о том, что Минасян в Интернете участвовал в об-
суждении бойни, случившейся 23 мая 2014 года 
около калифорнийского города Санта-Барбара, в 
Айла-Висте. Тогда 22-летний Эллиот Роджер убил 
шесть человек рядом с университетом Калифор-
нии, после чего свел счеты с жизнью. К слову, 
Эллиот, после того как зарезал и расстрелял не-
скольких человек, сел за руль и поехал по городу, 
стреляя в прохожих и сбивая их машиной.

Однокашники рассказали СМИ, что Алек 
Минасян не слишком интересовался какими-либо 
идеологиями и не выглядел чересчур общитель-
ным — ему больше нравилось проводить время 
с компьютерами. Еще один знакомый поведал 
прессе, что Минасян, казалось, имеет психиче-
ские проблемы и иногда страдал от тика — у него 
тряслись руки и голова. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Очередной трак с оборудованием для 
монтажа системы дегазации прибыл на 
полигон «Ядрово» из Голландии. В ма-
шине — комплектующие для двух типов 
дренажных скважин: горизонтальных 
и вертикальных, с помощью которых и 
будет собираться свалочный газ из тела 
полигона. 

— Все комплектующие изготовлены из 
специальных композитных материалов, газо- и 
водонепроницаемы, имеют очень долгий срок 
службы, более 15 лет, — пояснили «МК» в мини-
стерстве экологии Московской области. — Ранее 
из Голландии в Россию приехал большегруз с 
изоляционным материалом Trisoplast Mineral 
Liner, который состоит из песка, бентонита и 
полимерной добавки. Он будет использован для 
гидроизоляции и газоизоляции газосборных 
колодцев. 

Кроме того, вслед за оборудованием для 
монтажа во вторник на полигон прибыл так на-
зываемый стичер, с помощью которого в теле 
полигона будет сделано 5 тысяч проколов. После 
монтажа вертикальных скважин газ по ним будет 
выводиться на высокотемпературный факел и 

сжигаться.
— Мы планируем приступить к монтажным 

работам на этой неделе, — рассказал «МК» пред-
ставитель оператора полигона ТКО «Ядрово» 
Максим Конопко. — Время установки системы 
сбора газа составляет где-то 4–5 недель. Сро-
ки, поставленные правительством Московской 
области, определены до 15 июня. В этот день 
система дегазации должна заработать.

— Сколько будет длиться дегазация?
— Газ будет выделяться в течение 15–20 лет. 

Все это время вот эта система будет работать, 
и голландская сторона дает нам гарантию, что 
она прослужит без сбоев.

— Что такое стичер?
— Это оборудование, которое будет крепить-

ся к экскаватору. Им голландские специалисты 
планируют прокалывать тело полигона и уста-
навливать вертикальные дрены.

— Подготовительная работа для их уста-
новки уже проведена?

— Да, полигон полностью готов в тех высот-
ных отметках, которые нам указали голландские 
специалисты. Эта работа была выполнена уже к 
утру 14 апреля. 

Светлана ОСИПОВА.

БОЛЬШИЕ ВЕТКИ — 
БОЛЬШИЕ БЕДКИ
Москвичи озабочены: как 
заставить коммунальщиков 
обрезать деревья во дворе
Спор, обрезать или нет ветки деревьев, 
с новой силой вспыхивает в столице 
каждую весну. Кто-то уверяет, что такая 
профилактика необходима в первую оче-
редь самим тополям и березкам, а кто-то 
взывает к чувству самосохранения: мол, 
не обрежем — а потом ветка на машину 
свалится! «МК» узнал мнение специали-
стов: когда пора вызывать бригаду 
обрезальщиков?

Окно, в которое стучатся ветки многолетнего 
клена, — вот о чем вспоминают многие, говоря 
о преимуществах старого жилого фонда в Мо-
скве. Правда, всегда находятся оппоненты — как 
правило, те, кому такая ветка однажды упала на 
крышу новенькой иномарки и заставила потратить 
кучу сил и времени на выяснение отношений со 
страховой компанией: после урагана, прошедшего 
в Москве в субботу, 21 апреля, количество таких 
невезунчиков увеличилось. 

Москвичи, которые каждый день возвращают-
ся домой и паркуют автомобили в родном дворе, 
постоянно вынуждены смотреть вверх. И не для 
того, чтобы оценить погоду: им нужно удостове-
риться, что на голову или на крышу машины не 
упадет тяжелая сухая ветка. Из числа тех, насчет 
которых уже даже неспециалисту даже зимой 
очевидно: не цветут и цвести не будут. 

— Обрезание веток у деревьев в жилых го-
родских дворах уже запоздало: на большинстве 
уже появились почки — черемуха готова зацвести, 
скоро позеленеют каштаны и клены. Значит, про-
цесс активной жизнедеятельности деревьев уже 
начат: они начинают потреблять больше воды, соки 
движутся по стволу и ветвям. В это время обрезка 
уже нежелательна — надо было обрезать поздней 
осенью либо весной, пока еще были холода. Сей-
час это может навредить деревьям, — объяснил 
«МК» специалист Центра охраны дикой природы 
Алексей Зименко. — Конечно, в городах нужно об-
резать сухие ветки деревьев, а также сломанные 
— вот это нужно делать в любое время года, чтобы 
предотвратить травмы и иные возможные опас-
ности. Однако обрезка может быть разной: если 
она формирует более правильную крону и удаляет 
потенциально опасные части, это во благо. Если 

же мы видим из окна, что обрезают половину ство-
ла — это совсем другой и не слишком понятный 
формат. Кроме того, это может повлечь за собой 
гибель дерева, что вредно и для горожан — не 
будет происходить очищение воздуха. Пройдет 
не один год, прежде чем восстановится крона и 
важные функции дерева. 

По словам эксперта, обрезание сухих веток до 
ствола — нормальная практика, которая помогает 
предотвратить не только травмы, но и, например, 
затемнение балконов. А вот на стимулирование 
роста деревьев рассчитывать не стоит.

Действительно, назвать то, что осталось в 
некоторых дворах, деревьями крайне сложно. 
Где-то из земли торчат просто огромные палки без 
единой веточки. И эти стволы опасно накренились 
над проезжей частью. 

В свою очередь, старший научный сотрудник 
кафедры высших растений биофака МГУ Сергей 
Майоров в разговоре с корреспондентом «МК» 
напомнил, что после обрезки ветки место среза 
обязательно надо замазать краской. 

— Сейчас у большинства растений началось 
активное сокодвижение. Если на срез попадут 

споры грибов и прорастут, это может привести 
к отмиранию всего дерева. Поэтому срез обра-
батывают садовым варом либо краской, чтобы 
обеспечить сухость, — объяснил эксперт.

Что делать,  
чтобы ветки обрезали?
Соответствующие жалобы москвичи регу-

лярно размещают на портале «Наш город» — во-
прос находится под контролем управы района и 
подведомственных организаций. Жалобу нужно 
разместить в разделах «Дворовые территории», 
«Парки», «Дороги». 

«Аварийное дерево: сухие ветви высоковоз-
растных крупногабаритных деревьев составляют 
более четверти кроны. Ветки обрубили, но дерево 
не спилили», — поступает сигнал из двора дома 
№6 на Тишинской площади.

«Прошу спилить наклонившееся дерево! 
В любой момент может упасть на прохожих. Воз-
можно повреждение автомобилей», — сигнал с 
Астрадамской улицы. 

Подобных им десятки.
Обращение с просьбой обрезать потенци-

ально опасные ветки деревьев москвичи также 
могут направлять в управу района проживания. 
Как объяснили «МК» в префектуре ЦАО, содержа-
нием дома и придомовых территорий занимается 
управляющая компания, если это ТСЖ, или частная 
УК — своими силами. Для того чтобы дереву под-
писали «смертный приговор», его должны признать 
сухостоем и выписать специальный порубочный 
билет. Процедура достаточно долгая, особенно 
если учесть, что на нависающих ветках распуска-
ются первые листочки.

— Ни одно дерево в городе не может быть спи-
лено без разрешения Департамента природополь-
зования. Перед началом сокодвижения проводится 
плановая обрезка по заранее сформированному 
перечню (на апрель). Если опасные ветки остались, 
то нужно обратиться в управу, тогда будет принято 
решение, — пояснили в ЦАО.

 «Житель должен обратиться в управу, а упра-
ва уже получает разрешение в Департаменте при-
родопользования», — подтвердили в пресс-службе 
Мосприроды. 

Дарья ТЮКОВА.

На днях британские СМИ назвали ве-
роятных отравителей Сергея и Юлии 
Скрипаль. Главным подозреваемым 
назван фантомный сотрудник спец-
служб Гордон, который мог приехать 
в Солсбери под фамилией Савицкис. 
«МК» сопоставил происхождение 
фамилии «ликвидатора» (Савицкис — 
литовская фамилия, и вероятнее всего, 
что если «отравитель» все-таки был, то 
конспиративную жизнь он вел в Литве). 
А если проанализировать биографию 
экс-разведчика, становится понятно, 
что бывший полковник ГРУ имел тесные 
связи с Литвой. 

Отец Сергея Скрипаля Виктор Федорович — 
военный. Он служил кадровым офицером ракетно-
зенитного полка в городе Тельшяе, тогда еще в 
Литовской ССР. 1 января 1948 года в этом городе 
на свет появился старший брат экс-разведчика 

Валерий Скрипаль. После рождения первенца се-
мья перебралась в Калининград, где родился сам 
Сергей Скрипаль, а позднее семейство переехало 
в город Озёрск на границе с Польшей, где слу-
жил глава семьи. Оба сына Виктора Федоровича 
пошли по стопам отца — поступили в Ждановское 
военное училище в Калининграде. Старший, Ва-
лерий Скрипаль, был распределен на службу в 
воздушно-десантные войска и остался служить 
в Калининграде. По рассказам родственников, 
он очень любил службу. Уже будучи офицером, 
он спас бойца, у которого не раскрылся парашют. 
Валерий выпрыгнул вслед за солдатом и в свобод-
ном падении догнал обреченного. В итоге он спас 
бойцу жизнь, но для него самого этот прыжок стал 
последним — при приземлении он сломал обе 
ноги и после выписки из госпиталя был направлен 
служить начальником штаба гражданской обороны 
в Киргизскую ССР. В то время Сергей Скрипаль 
еще учился в училище, но регулярно приезжал к 
брату на сборы, где в компании его сослуживцев 
отрабатывал прыжки с парашютом. 

Примечательно, что, по воспоминаниям 
родных Валерия Скрипаля, еще с того времени 
в их компании был некий сослуживец по фамилии 
Савицкий, который после распада Советского 

Союза получил литовское гражданство и оборвал 
связь со всеми. Кроме того, нельзя не отметить 
множество исторических фактов, когда людям, 
переехавшим в то время в Литву, рекомендовали 
к фамилии добавлять букву «с». Может, отсюда и 
появилась легенда про загадочного Савицкиса? 
Да и легенда ли это?

Помимо старых товарищей брата бывшего 
полковника ГРУ связывает с Литвой то, что в 
одном из городов живет вдова Валерия Скрипаля, 
с которой он поддерживал теплые отношения 
вплоть до отравления. Как рассказали «МК» в 
окружении семьи, экс-шпион даже общался с 
новым избранником жены брата — бизнесменом и 
яхтсменом Василием. Он всегда заезжал в Литву 
по пути в Калининград, где живут его родственни-
ки. Со слов собеседников, последний раз Сергей 
Скрипаль был в Вильнюсе аккурат за три дня до 
«оппозиционного» сбора, в котором после своего 
освобождения участвовал Михаил Ходорковский. 
По некоторым данным, сын бывшего разведчика 
Александр Скрипаль работал в банке «МЕНАТЕП», 
который был создан экс-главой ЮКОСа. 

Итак, в деле Скрипалей явно наметился 
литовский след. Хотя дилетанту понятно, что 
приезжать в Солсбери под своей настоящей 
фамилией мог бы только очень неопытный от-
равитель. Так что эти вбросы могут быть и от-
влекающим маневром.

Тем временем от источника в следствии 

«МК» стало известно о том, что следователи 
вышли на близкого друга Юлии Скрипаль и «плот-
но работают» с ним. Степан Викеев на допросе 
заявил, что жениться на дочери экс-разведчика 
не собирался. По словам мужчины, они с Юлей 
жили как соседи и лишь вместе играли в видеои-
гры. Однако его слова опровергают их общие 
знакомые. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Было бы логично предположить, что британ-

ские спецслужбы представят Сергея Скрипаля 
на суд публики как живое доказательство неудач-
ного отравления. Но, как прокомментировал 
«МК» генерал-лейтенант СВР в отставке Николай 
Леонов, закрытость дела Скрипаля объясняется 
очень малым объемом реальных данных у англий-
ской стороны. Реальные политические убийства 
или случаи ликвидации шпионов обставляются 
совсем иначе — максимальная оперативность 
и гласность. «От этого в выигрыше и история, 
и политика. Здесь, скорее всего, существуют 
некие внешнеполитические интересы, которые 
нельзя обсуждать. И британская сторона ма-
скирует их обычным трепом. А вообще Скрипаль 
— это отстрелянная гильза, и никто не стал бы 
посылать целый эскадрон из России для его 
устранения».

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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Саид БИЦОЕВ, журналист

В ДЕЛЕ СКРИПАЛЕЙ ЗАШУРШАЛА ЛИТВА
Следователи будут 
отрабатывать связи 
российского шпиона в Тельшяе

В «ЯДРОВО» ПРИСТУПАЮТ К МОНТАЖУ ГОЛЛАНДСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ
Закончить 

подготовительные 
работы специалисты 

должны к 15 июня

Трагедия в Торонто: 
студент интересовался 

бойней в Америке

«ОН СБИВАЛ 
ОДНОГО 

ЗА ДРУГИМ»

Десять человек 
стали жертвами 
преднамеренного 
наезда в Торонто.
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Но начнем, пожалуй, с самого ГОСТа. Ведь это 
— основа основ. Подробный свод правил по-
жарной безопасности (ГОСТ 12.2.143 от 2002 
года) включает в себя детальные требования, 

предъявляемые как к плану эвакуации, так и к другим вспо-
могательным элементам. В стандарте прописаны мельчайшие 
подробности по технике создания планов вплоть до опти-
мальной толщины линий на рисунке, размера значков и ре-
комендуемого метода изображения направляющих.

— Для подготовки ГОСТа нам пришлось изучить много 
информации, — как отечественной, так и зарубежной, — рас-
сказывает Безрукова. — Помимо систематизации информа-
ции по символике и обозначениям на планах эвакуации мы 
предложили применять светящиеся (фотолюминесцентные) 
материалы, которые позволяют обеспечить видимость знаков и 
планов на тот случай, когда выключается свет: их собственное 
свечение сохраняется до 4–6 часов.

Как вообще разрабатывается план эвакуации? Инженер 
получает подробную планировку здания (по сути, технический 
план БТИ) и затем чертит поверх исходного плана упрощен-
ную эвакуационную схему, учитывая размещение значков и 
наглядно обозначая все пути выхода из здания. Как говорит 
Безрукова, основной причиной ошибок, допускаемых на боль-
шинстве планов эвакуации, является то, что изготавливать их 
берутся все кому не лень. Это может быть безусый студент, 
желающий подработать. Или охранник Иван Иванович, который 
уже одной ногой на пенсии, но вынужден заниматься такими 
«художествами». Наконец, заказ могли отправить в небольшую 
и очень дешевую типографию, где вообще не разбираются в 
назначении таких планов. В результате получаются схемы с 
перегруженной ненужной «легендой», запутанной планиров-
кой и неясным обозначением путей выхода. Такие планы не 
помогли бы сориентироваться даже самим их создателям. 
Кстати, в Интернете по запросу «план эвакуации своими 
руками» можно с легкостью найти десятки инструкций для 
самостоятельного составления подобных схем. Но есть ли 
польза от таких «самоделок» при пожаре? Едва ли.

— Гарантированно доверить разработку планов эвакуа-
ции можно человеку с инженерным образованием, — считает 
Безрукова. — Инженер на должном уровне может понять все 
правила составления эвакуационных планов, прописанные в 
ГОСТе. А те же студенты обычно берут подробный план здания, 
дословно переносят его на шаблон, рисуют зеленые стрелочки, 
ставят красные значки — и все. Они не понимают, какие эле-
менты плана и какие комнаты на этом плане имеют отношение 
к эвакуации и должны быть отражены на плане, а что можно 
опустить. Вдумчиво к этому может подойти только человек, 
который осознает свою ответственность за эту работу.

Казалось бы, чего проще — взять и запретить составлять 
такие схемы непрофессионалам. Но специалисты говорят, 
что эта сфера в данный момент регулируется комплексными 
требованиями страховщиков к владельцам и арендаторам 
зданий. Так что вводить ограничения бесполезно: все равно 
за их соблюдением никто не будет следить. Это раньше на 
эвакуационных схемах помимо подписи директора учрежде-
ния ставил штамп «согласовано» ответственный за пожарную 
безопасность в организации или представитель МЧС. Сейчас 
планы по-прежнему утверждает гендиректор, но согласовы-
вать их с кем бы то ни было теперь необязательно. Сотрудники 
МЧС проверяют только наличие, а не качество планов. 

Помимо невыразительности и загромождения схем не-
нужными деталями, символами и информационными блоками 
исполнители чаще всего не задумываются и о материале. 
Это либо обычная бумага, либо низкокачественный «фото-
люм», план на котором выглядит мутным и нечетким даже 
при дополнительном свете. Но дело, конечно, не только в 
материале.

— Главное в плане эвакуации — это прозрачность и 
ясность восприятия информации, — объясняет Безрукова. 
— Символы на большом плане должны обязательно дубли-
роваться указателями в помещении. Мы в свое время даже 
прописали в ГОСТе высоту расположения вспомогательных 
навигационных знаков (от 1,2 м до 1,5 м от пола): эта высота 
соответствует углу зрения человека, когда он идет или бежит. 
В идеале планы и знаки эвакуации должны быть дополнены 
фотолюминесцентными лентами на уровне 20–25 см от пола, 
но в помещении того же ТЦ с витринами и загроможденным 
пространством они не принесут особой пользы.

Кстати, в некоторых высотных зданиях на верхних этажах 
(в частности, в «Москва-Сити») оборудуются так называемые 
бункеры: комнаты, в которых может собраться персонал, 
чтобы организованно дождаться прихода спасателей при 
экстренной ситуации. Бункеры герметичны, оборудованы 
улучшенной вентиляцией и оснащены самоспасателями — 
средствами индивидуальной защиты от дыма. Впрочем, по 
словам Безруковой, оборудование таких комнат в ТЦ мало-
вероятно: потенциальная опасность от пожара в высотном 
здании куда выше, а вероятность покинуть здание своими 
силами — гораздо меньше, чем в любом супермаркете. 

Специалисты считают, что можно сделать те же схемы 
более привлекательными визуально — например, допол-
нительно использовать для их подсветки светодиоды: если 
они будут цеплять взгляд, прохожий невольно заметит их на 
своем пути, и в экстренной ситуации это поможет ему быстро 
сориентироваться.

Наталья СТЕЙНЕРТ.

План, при со-
ставлении которо-
го требования ГО-
СТа выполнялись 
сугубо формально. 
В результате даже 
при дневном или 
искусственном 
свете разглядеть 
на нем обозначе-
ния практически 
невозможно.

— План вы-
полнен на бумаге 
под фотолюми-
несцентной пленкой, — комментирует Григорьев. — Из-за та-
кой технологии не видно ярких красок, а тонкие линии плохо 
различимы.

«Эталонный» план, предложенный самими экспертами и созданный 
для подмосковного торгово-развлекательного комплекса. Все необходи-
мые обозначения учтены на плане (основной и запасной эвакуационный 
выходы, огнетушители, «тревожные кнопки» и телефоны, обозначение 
местонахождения человека у плана). Кроме того, схеме сопутствует 
полноценная «легенда» с экстренными телефонами и порядком действий 
при пожаре. Сам план выполнен из негорючего фотолюминесцентного 
материала.

СПАСАЙСЯ КТО ПРОЧИТАЕТ!
ЭКСПЕРТИЗА

Чтобы наглядно проиллюстрировать наиболее часто допускаемые на планах эвакуации ошибки, мы попросили 
разработчиков схем пожарной безопасности прокомментировать несколько примеров.

План, размещенный в одном из торговых 
центров на северо-востоке Москвы, на первый 
взгляд кажется вполне полноценным: на схеме 
присутствуют все необходимые обозначения 
и телефоны экстренных служб, а также описан 
порядок действий при пожаре. Однако эксперт 
с первого взгляда отметил нарушение: веро-
ятно, сэкономив, производитель использовал 
горючий материал.

— План заламинирован, а это запрещено, — 
говорит инженер Дмитрий Григорьев. — Если бы 
производитель применил качественную фото-
люминесцентную бумагу, которая не горит, и 
профессиональное оборудование для печати, 
то необходимость в ламинации отпала бы (ла-
минация обычно делается для защиты от воды 
и выцветания).

План, демонстрирующий пути спасения из неболь-
шого офисного помещения, явно был подготовлен не 
профессионалом: эксперт выделил на нем несколько 
очевидных грубых нарушений.

— На плане нет адреса объекта и/или его названия, — 
отмечает Григорьев. — Это имеет значение при вызове по 
телефону специальных служб при возникновении ЧС.

Телефонов экстренных служб на плане, впрочем, 
также нет — как и описания действий при пожаре и обо-
значения места, где находится читающий план.

План, размещенный в важном социальном объекте — одном из 
московских детских садов. По словам эксперта, схема неплоха, но не-
достатки все же есть. 

— Есть несколько замечаний по части оформления, — объясняет 
Григорьев. — Во-первых, план выполнен в большом формате, а планировка 
мелковата (тонкие линии: при таком количестве свободного места на листе 
мы всегда стараемся увеличить размер печатного поля). Во-вторых, раз-
мер знаков на плане, скорее всего, мельче, чем рекомендуется ГОСТом. 
Кроме того, телефонные номера служб в инструкции не выделены (эта 
информация должна бросаться сразу в глаза), и шрифт с адресом также 
мелкий (мы его всегда делаем крупнее и ярче, так как этот адрес в случае 
ЧС будут диктовать по телефону оператору соответствующей службы).

Премьер-министр Армении Серж 
Саргсян под давлением протестующих 
покинул свой пост. Власть временно 
перешла к первому вице-премьеру 
Карену Карапетяну. Однако лидер 
протестов Никол Пашинян не будет на 
этом успокаиваться. В среду он наме-
рен провести переговоры с Карапетя-
ном о «передаче власти». Многие уже 
провели параллели между армянски-
ми событиями и украинским Майда-
ном, между Саргсяном и Януковичем 
и напророчили Москве скорый «уход» 
из Армении, а там и с Южного Кавказа 
в целом. Есть ли основания для таких 
опасений? 

Сталкиваясь с несправедливостью и про-
изволом со стороны власть имущих, «маленький 
человек», как правило, утешает себя мыслью, 
что «высшие силы» обязательно накажут обид-
чика. Я не считаю, что каждый непременно 
получает по заслугам еще при жизни. Иначе 
некоторые субъекты современной политики 
были бы испепелены ударом божественной 
молнии прямо у нас на глазах. Однако при-
мер постсоветских стран демонстрирует одну 
интересную закономерность: способ прихода 
политика к власти предопределяет способ его 
ухода. 

В 2003 году Эдуард Шеварднадзе ушел с 
поста президента Грузии под давлением мас-
совых уличных протестов. К власти пришел 
Михаил Саакашвили. Спустя 9 лет партия Саа-
кашвили проиграла выборы на фоне массовых 
уличных протестов, и его планы продолжить 
править Грузией уже из премьерского кресла 
оказались сорваны. 

В Абхазии тандем Сергей Багапш — Алек-
сандр Анкваб пришел к власти на волне уличных 
протестов, главным «режиссером» которых 
считают Анкваба. После кончины Багапша 
Анкваб стал первым лицом республики. Од-
нако в 2014 году он был вынужден досрочно 
покинуть пост президента на фоне народных 
волнений. 

3 февраля 1998 года первый президент 
Армении Левон Тер-Петросян ушел в отставку. 
Сделать это ему «настоятельно порекомендо-
вали» ближайшие соратники: премьер-министр 
Роберт Кочарян, министр обороны Вазген Сар-
кисян и министр внутренних дел и национальной 
безопасности Серж Саргсян. Новым президен-
том вскоре стал Кочарян, затем его сменил еще 
один участник дворцового переворота — Серж 
Саргсян. Оба политика — выходцы из Караба-
ха. Поэтому их было принято обозначать как 
«карабахскую группу», которой противостояла 
«ереванская» — группирующаяся вокруг Тер-
Петросяна столичная либеральная прозападная 
интеллигенция. 

Впрочем, все эти деления достаточно 
условны. В случае Армении привычные схемы 
не работают. Каждый ее житель — это прежде 
всего армянин, а уж потом либерал, коммунист, 
западник или евроскептик. Все это вторично, а 
первично то, что Армения — это одна большая 
семья, и все внутренние разборки там — это 
разборки между своими. В этом смысле она 
похожа на Абхазию. Хотя то, что главный сму-
тьян — Никол Пашинян — в 2008 году был членом 
предвыборного штаба кандидата в президенты 
Левона Тер-Петросяна, наводит на определен-
ные размышления. 

Мы поговорили с двумя признанными спе-
циалистами по Армении: политологом Серге-
ем Маркедоновым и известным армянским 
экспертом и журналистом, бывшим главным 
редактором газеты «Республика Армения» Ар-
меном Ханбабяном. 

— Можно ли назвать происходящее в 
Армении «цветной» революцией? 

Сергей Маркедонов: Я довольно скепти-
чески отношусь к идее «цветной» революции. 
В каждом конкретном случае на постсовет-
ском пространстве — будь то Украина, Грузия, 
Киргизия, Абхазия, Армения — очень разные 
причины и разные последствия. У нас принято 
считать, что в результате массовых протестов 
всегда получается что-то антироссийское. Но в 
Абхазии два раза власть менялась в результате 
массовых протестов, и ничего антироссий-
ского не произошло. В Киргизии произошли 
две революции, но в результате американскую 
базу из страны выдворили. Поэтому не совсем 
корректно говорить, что за массовыми проте-
стами обязательно стоят госдеп и американ-
ские интересы. 

Армен Ханбабян: Я не знаю, насколько эта 
революция может носить название «цветной», 
но на самом деле в Армении произошла рево-
люция. А вот какого она цвета, пусть каждый 
определяет на свой вкус. 

— Чем же вызваны массовые уличные 
выступления в Ереване? 

Маркедонов: Было большое недовольство 
лично Сержем Саргсяном, а также социально-
экономической ситуацией. Это недовольство 
возникло не на пустом месте. В 2008 году при-
ход Сержа к власти сопровождался силовыми 
действиями. Ленин в свое время говорил, что 
страна беременна революцией. Так и армян-
ская власть была беременна нелегитимно-
стью. Недовольство было связано и с тем, что 
значительная часть населения считала выборы 
2008 и 2013 годов сфальсифицированными. Вот 
этот коктейль дал определенный результат.

Ханбабян: Серж несколько раз говорил 
ранее, что после окончания своего второго 
срока не будет претендовать ни на какую го-
сударственную должность, но свое обещание 
нарушил, поддавшись уговорам «товарищей 

по партии», как он сам говорил, и решил стать 
премьер-министром. Это очень негативно вос-
приняли в обществе. Но это лишь повод. При-
чина совсем в другом. Положение в Армении 
очень тяжелое. Экономическое, социальное, 
психологическое. Официально 30% граждан 
находятся за чертой бедности. 5% называются 
«крайне бедными», что означает нищету. Прак-
тически отсутствуют социальные лифты. Людям 
очень трудно пробиваться, строить карьеру или 
бизнес, потому что царит тотальная коррупция. 
Человек не может поступить на работу, пото-
му что у него не хватает денег дать взятку. Не 
может получить новую должность по той же 
причине. Люди не уверены в завтрашнем дне. 
Больше всего возмущает несправедливость 
сложившейся ситуации.

— Чем было вызвано решение Саргсяна 
уйти в отставку? 

Маркедонов: Он достаточно сильный по-
литик, который испытывал прессинг много лет 

и умеет работать в жесткой парадигме. Почему 
он решил уйти? Думаю, он в какой-то момент не 
захотел повторения ситуации 2008 года. Были 
опасения, что могут произойти столкновения, 
а это может спровоцировать Азербайджан на 
какие-то действия в Карабахе. Не исключено, 
что внутри правящей элиты ему были сделаны 
определенные подсказки. Думаю, было опасе-
ние, что прольется кровь. 

Ханбабян: Дело в том, что никто не ожи-
дал, что в результате десятидневных протестов 
Серж Саргсян подаст в отставку. Однако это 
произошло. Он мог бы подавить эти выступле-
ния силой, правда, в таком случае пролилась 
бы очень большая кровь, что в Армении не про-
щается. Уход Сержа явно был настойчиво под-
сказан ему со стороны. А вот с какой стороны — 
надо еще посмотреть. Это станет ясно после 
того, как начнет работать новое правительство. 
Сейчас первый вице-премьер Карен Карапетян 
назначен исполняющим обязанности премьера. 
Так что в обозримой перспективе ничего пока 
не изменится. Хотя Армения и встала на путь 
парламентской республики, в стране есть пре-
зидент — Армен Саркисян. Так что никакого 
безвластия не будет. 

— Сыграла ли какую-то роль в событи-
ях борьба «ереванского» и «карабахского» 
кланов? 

Маркедонов: Понятие «карабахский клан» 
более характерно для эпохи Кочаряна, чем 
Саргсяна. Очень много людей сегодня во вла-
сти, которые никакого отношения к Карабаху 
не имеют. Карена Карапетяна тоже называют 
«карабахским», но он просто оттуда родом, а 
фактически его карьера связана с «Газпромом», 
и его скорее можно назвать «газпромовским», 
чем «карабахским». 

Ханбабян: Этот момент сейчас вообще не 
рассматривается. Карабах — это та «священная 
корова», которую ни при какой ситуации затра-
гивать нельзя. Если представить, что во время 
масштабных протестов вдруг в Карабахе воз-
никла бы тяжелая ситуация, то на следующий 
день на улицах не было бы ни одного человека, 
и масса людей отправилась бы в зону боев. 

—  К а к и е  с и л ы  с т о я т  з а 
протестующими? 

Маркедонов: Нельзя сказать, что это 
какие-то вполне определенные силы. Паши-
нян? А какой у него уровень популярности? 
Он не слишком велик. Многие люди, которые 
выходили на эти акции, говорили, что от Па-
шиняна они совершенно не в восторге. Его 
вынесла наверх уличная волна. Я не уверен, 
что именно он будет основным бенефициаром 
от смены власти. 

— Да, но на Майдане в 2013 году Яценюк 
и Кличко тоже большинством не восприни-
мались как будущие лидеры…

Маркедонов: Но это не Майдан. Почему 
надо обязательно сравнивать с украинским 
Майданом? По каким-то внешним признакам 
есть что-то общее, но глубинно это совсем 
другое. На украинском Майдане много гово-
рили о цивилизационном выборе, о внешней 
политике, о европейских ценностях. Во время 
протестов в Армении внешняя политика была 
отодвинута на второй план. Пашинян прежде 
выступал достаточно критически по отношению 
к евразийской интеграции, но вдруг резко за-
молчал. Потому что телегу впереди лошади не 
ставят. Сейчас у оппозиции в Армении совсем 
другие задачи. 

— Так, может быть, они просто решили 
скрыть до поры до времени свои истинные 
намерения в геополитическим плане? 

Маркедонов: Ну а куда они денутся? 
Как они будут решать карабахский конфликт 

без России? Как они будут решать без России 
проблему с Азербайджаном? Я этого не пред-
ставляю. Пока Турция в НАТО, говорить о том, 
что у Армении есть выбор, аналогичный выбору 
Грузии и Украины, невозможно. 

Ханбабян: Изначально Никол Пашинян 
и его соратники особо пророссийских тен-
денций не проявляли. Они даже выступали в 
парламенте, предлагая обсудить, желательно 
ли продолжение пребывания Армении в Евра-
зийском союзе. Но когда начались протесты, 
все подобного рода высказывания исчезли. 
Не думаю, что при любом исходе произойдет 
отдаление Еревана от Москвы. Да это даже 
и физически невозможно, учитывая целый 
ряд военно-политических и экономических 
обстоятельств. 

— Как будут теперь выстраиваться от-
ношения Армении с РФ? 

Маркедонов: Очень многое зависит от 
того, какая тональность сейчас будет избрана 
в РФ в отношении этих событий. Пока позиция 
Москвы весьма сдержанная. До следующих 
парламентских выборов будет происходить 
дележка наследия Саргсяна, и большинству 
будет не до геополитических конфигураций. 
Очень интересной будет роль Карапетяна. Он 
сейчас фактически реальный руководитель 
страны. Сам по себе персонаж довольно лю-
бопытный. Я как-то сравнивал его с Евгением 
Примаковым. Это человек, который вроде бы 
при власти, но не слишком связан с какими-то 
внутренними дрязгами. Проблема Пашиняна в 
том, что он мастер уличных акций. Он оратор, 
организатор. Но это совсем не то, что нужно, 
чтобы заниматься экономикой, внешней по-
литикой, ему все равно потребуются кадры ре-
альных управленцев. Пока идут предвыборные 
баталии, вопросы внешней политики отойдут на 
второй план. И здесь Москве крайне важно не 
упустить ситуацию и попытаться наладить кон-
такты. У Карапетяна хорошие связи с Москвой, 
это нужно использовать. Большая проблема в 
России на армянском направлении — это то, что 
долгие годы делали ставку на Сержа, считая, 
что он будет всегда. 

— Сыграл ли свою роль в нынешних 
событиях тот факт, что в свое время Коча-
рян и Саргсян сами пришли к власти путем 
переворота, и те силы, которые тогда были 
отстранены от власти, отплатили им той 
же монетой? 

Ханбабян: Тер-Петросян подал в отставку 
сам. Как тогда говорили, под давлением сво-
их соратников. Но та история была намного 
более глубокая. Дело в том, что тогдашний 
министр иностранных дел РФ Евгений Примаков 
разработал некий план решения карабахской 
проблемы. Обсудив его с Тер-Петросяном, 
решили выдать его за план Тер-Петросяна. 
Этот план оставлял Карабах де-юре в составе 
Азербайджана, де-факто выводя его из под-
чинения Баку. Тер-Петросян выступил тогда со 
статьей «Война или мир: пора призадуматься», 
в которой писал, что было бы правильно пой-
ти на разумный компромисс на пике победы, 
которую одержала армянская сторона. Это 
был план Примакова. Но он был жестко отри-
нут «ястребами» в Москве, генералы убедили 
Ельцина, что это означает отпустить Армению 
в свободное плавание. От плана отказались, и 
тогдашний министр обороны Вазген Саркисян 
по прямому указанию из Москвы предложил 
Тер-Петросяну подать в отставку. И Ельцин, 
который называл Тер-Петросяна Лёвушкой, 
чему я лично был свидетелем, пальцем не по-
шевелил. Это информация из моих достоверных 
источников. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

КОНЕЦ «КАРАБАХСКОГО КЛАНА»
«Армянская власть 
была беременна 
нелегитимностью» 

В среду, 25 апреля, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» на тему «Какое будущее у 
российского Интернета?». 

13 апреля Таганский суд Москвы поста-
новил заблокировать Телеграм, удовлетворив 
иск Роскомнадзора. Каков сценарий будущего 
развития российского Интернета? К чему при-
ведут запретительные меры? Возможно ли по-
зитивное развитие событий для пользователей 
Интернета из России? Стоит ли бояться «ки-
тайской стены» в виртуальном пространстве? 
И какие цели на самом деле преследовали 
инициаторы запрета?

Эту тему обсудят гости «МК» — интернет-
омбудсмен Дмитрий МАРИНИЧЕВ, зав. ка-
федрой новых медиа и теории коммуникаций 
журфака МГУ Иван ЗАСУРСКИЙ, юрист дви-
жения «Роскомсвобода» Саркис ДАРБИНЯН, 
интернет-эксперт Денис ТЕРЕХОВ и др.

А к к р е д и т а ц и я :  т е л . / ф а к с 
8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе 

обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПРЕССЦЕНТР

ЧТО ЖДАТЬ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ РУНЕТА? 

c 1-й стр.
Окружающий нас мир совсем необязательно 
вращается вокруг России. И устроено все 
пусть даже в близких к нам странах совсем 
необязательно так, как у нас. Возможно, 

кого-то это удивит, но произошедшее в Ереване — это 
чисто внутриармянская политическая разборка, имеющая 
к России предельно опосредованное отношение. Почему 
я говорю об этом с такой уверенностью? Потому что, как 
напомнил мне известный ереванский политолог Алек-
сандр Искандарян, «внешняя политика Армении опреде-
ляется не личностями, а геополитическими 
обстоятельствами». 

Набор этих обстоятельств известен и не меняется 
в зависимости от смены первого лица в Ереване: за-
мороженный конфликт в Нагорном Карабахе. Хрупкий 
«холодный мир» с соседним Азербайджаном, который в 
любой момент может перейти в стадию ожесточенного 
полномасштабного военного конфликта. Закрытая гра-
ница с Турцией, которая отказывается признавать, что 
в 1915 году на ее территории имел место геноцид армян. 
Любой новый лидер Армении будет вынужден действо-
вать, находясь в том же узком коридоре возможностей, в 
котором находился подавший в отставку Саргсян.

Любой новый руководитель страны будет полагаться 
на Россию как на главного гаранта и интересанта того, 
что упомянутые выше «дружелюбные соседи» не сожрут 
Армению с потрохами. Любой новый лидер в Ереване 
будет параллельно с этим развивать максимально близ-
кие отношения с Ираном и Западом, что, собственно, и 
происходило в период правления Саргсяна. Что же тогда 
изменится в Армении после смены власти? Изменит-
ся лицо власти. Серж Саргсян, как говорят в Америке, 
outstays his welcome — пересидел в роли первого лица 
республики, упустил момент, когда ему надо было с до-
стоинством уйти самому, а не под давлением бунтующих 
толп на столичных улицах. 

Предвижу негодующее возражение со стороны «за-
клейменных» мной чуть выше «любителей аналогий»: 
а разве нельзя сказать то же самое про нынешнюю рос-
сийскую элиту во главе с Путиным? С моей точки зрения, 
нельзя. Нельзя, даже несмотря на то, что российскому 
политическому классу стоит обратить самое присталь-
ное внимание на одну особенность «горячего апреля» в 
Ереване: попытка Саргсяна остаться у власти, превратив 
Армению из президентской в парламентскую республику, 
была воспринята публикой как попытка смухлевать. Хотя 
у нас общее советское прошлое, между политическими 
традициями и неформальными политическими нормами 
России и Армении ни в коем случае нельзя ставить ра-
венства. Как указал мне Александр Искандарян, наши 
страны слишком разные. 

В Армении есть сложившаяся традиция относительно 
мирной смены власти в результате массовых народных 
волнений. Применительно к России формулировка «смена 
власти в результате массовых волнений» сразу заставляет 
задуматься о гражданской войне. В Армении две трети 
населения сосредоточено в Ереване с пригородами. 
В России, несмотря на гипертрофированно раздутый 
размер столицы, в Москве живет подавляющее меньшин-
ство населения государства. В России есть нефть и иные 
природные ресурсы, а в Армении ничего подобного нет. 
Армения — это моноэтническая страна. Россия — пестрый 
многонациональный пейзаж и множество культурных и 
политических укладов. 

Список наших различий можно продолжать и дальше. 
Но главное, я думаю, уже произнесено. Никто сегодня 
не может сказать, как именно будет выглядеть процесс 
смены власти в России. Но этот процесс точно не пойдет 
по армянскому сценарию. Сценарий у нас будет свой, 
российский. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

БЕДНЫЕ АРМЯНЕ
Официальная средняя зарплата в Ар-

мении составляет около 185 тысяч драмов 
(23 700 рублей), однако если исключить из 
общего списка олигархов, то большинство 
зарабатывает чуть больше половины от этой 
суммы (около 12 тысяч рублей). При этом, по 
официальным данным, 18% армян безработ-
ные, а 30% находятся за чертой бедности.

Катастрофические цифры объясняют-
ся тем, что пенсия в Армении составляет 
41 тысячу драмов (около 5200 рублей). И это 
несмотря на то, что за зиму жителям Еревана 
за один только газ приходится платить до 
60 тысяч драмов (около 7,7 тысячи рублей), 
а летом — до 20 тысяч драмов (около 2,5 ты-
сячи рублей).

Что касается продуктов питания в Ере-
ване, то они ненамного дешевле московских. 
Например, цены на колбасу начинаются от 
1,5 тысячи драмов (200 рублей), макаро-
ны — 450 драмов (58 рублей), десяток яиц — 
700 драмов (80 рублей), сыр и мясо — 1,7 ты-
сячи драмов (217 рублей).

ПОЧЕМУ ПУТИН  
НЕ САРГСЯН 

ap

ap

И.о. премьер-министра Армении Карен Карапетян (крайний слева) 
на траурной службе, посвященной 103-й годовщине геноцида армян. 
24 апреля 2018 года.



Отправляясь в первую в своей жиз-
ни поездку в Иран, я рассчитывал 
составить более или менее цель-
ное представление об этом древ-

нем государстве. Но, прибыв в столицу страны 
Тегеран, я очень быстро понял всю смехотворную 
невозможность такой задачи. Скучный, еди-
нообразный и блеклый облик Тегерана — за ис-
ключением отдельных достопримечательностей 
больше всего этот город напоминает типичные 
кварталы советской застройки брежневского 
периода, — это лишь внешний фасад, за кото-
рым скрывается совсем не блеклое содержание. 
Иранское общество удивительно сложно, вну-
тренне противоречиво и многослойно — с налету 
его не постичь. Но зато в Иране можно очень 
четко и выпукло понять многие важные вещи о 
сегодняшней России — о том, на какой именно 
исторической развилке мы сейчас находимся, 
какой путь развития нам лучше выбрать и какой 
мы ни в коем случае не должны выбирать. 

Посвященная российско-иранскому диалогу 
конференция Валдайского клуба, ради участия 
в которой я прилетел в Тегеран, проходила в за-
крытом режиме. Я не имею права пересказывать 
ни то, о чем говорилось на наших неформальных 
встречах с высокопоставленными иранскими 
должностными лицами, ни то, что происходило 
на самой конференции. Но я имею право делать 
выводы из того, что я видел и слышал. Пользу-
юсь этим своим правом: вот выводы, которые я 
сделал по итогам своей поездки в Исламскую 
Республику Иран. 

Анатомия дружбы
Законодательство Ирана строго-настрого 

запрещает незамужним молодым женщинам не-
формальное общение с мужчинами, которые не 
являются членами их семей. Но если поблизости 
нет официальных борцов за нравственность из 
так называемых «наставнических патрулей», то 
человеческая природа дает о себе знать даже 
здесь. В последний день своего пребывания в 
Иране я неспешно прогуливался возле знамени-
той мечети на главной площади древнего города 
Исфахан, как вдруг меня буквально пронзил очень 
долгий и откровенно заинтересованный взгляд 
проходящей мимо иранской чаровницы.

Моим гулявшим на той же площади коллегам 
«повезло» еще больше. Две кокетливые молодые 
дамы в чадрах не стали ограничиваться призыв-
ными взглядами, а подвалили к ним с вопросами 
на английском: «Привет! Как дела! Вы откуда?!» Но 
как только юные иранские красавицы услышали 
ответ: «Из России», идиллия закончилась. Все так 
же хихикая, чаровницы снова сказали «привет!», 
а потом отправились дальше по своим делам. 
Этот изрядно насмешивший всех членов нашей 
делегации случай можно считать мелким и ничего 
не значащим бытовым эпизодом, а можно — на-
меком на то, как в иранском обществе на самом 
деле относятся к России.

«Еще никогда в истории отношения между 
двумя нашими странами не были такими теплыми 
и близкими!», «Два наших государства — стра-
тегические партнеры!» — на своих парадных 
встречах иранские и российские политики сей-
час обязательно обмениваются друг с другом 
такими «мантрами». Но если вывести за скобки 
нашу общую военную поддержку официально-
го сирийского правительства, то что является 
основой «стратегического партнерства» между 
Москвой и Тегераном? Что именно нас связывает 
и объединяет?

Давайте пробежимся по списку таких воз-
можных объединителей. Основа теплых отно-
шений между Россией и Сербией — чувство 

общности исторической судьбы. Между Россией 
и Ираном такое чувство полностью отсутствует. 
Зато у нас полно взаимных исторических обид. 
Встретившая нас в гостинице в Исфахане, в ко-
торой некогда любил бывать последний иран-
ский шах, экскурсовод прямо-таки лучилась от 
дружелюбия. Но когда наш разговор о недавней 
истории коснулся темы ирано-иракской войны, 
гид сделала нам мягкий упрек: «Во время той 
войны вы поддерживали не нас — вы поддер-
живали нашего врага!»

Вопрос о том, кого на самом деле поддер-
живал СССР во время конфликта между страной 
Саддама Хусейна и страной аятоллы Хомейни, 
является очень спорным и запутанным. И Ирак 
обрушивал на иранские города «облака» ракет 
нашего производства, и Иран отбивал иракские 
атаки, используя сделанное у нас вооружение. 
Но та страшная война, в ходе которой Иран по-
терял около полумиллиона человек, — лишь 
эпизод очень сложной истории взаимоотно-
шений двух наших стран. Значительная часть 
территории советского Кавказа некогда входила 
в состав иранского государства. Во время Второй 
мировой войны Иран находился под советской 
оккупацией. После победного мая 1945 года 
Сталин очень не хотел уходить из Ирана и думал 
об аннексии части его территории. Отказаться от 
этих идей «отца народов» вынудила лишь очень 
жесткая позиция самого Ирана и поддержавшего 
его Запада.

Очень непросто между Москвой и Тегера-
ном все было и в совсем недавнем прошлом. 
Летом 1978 года, совсем незадолго до крушения 
режима последнего шаха Ирана, четыре иран-
ских военных вертолета вторглись в воздушное 
пространство СССР в районе Туркмении. Наши 
военные решили «снарядов не жалеть». Один 
вертолет был сбит, один захвачен, двум другим 
удалось улететь. Общее число погибших с иран-
ской стороны составило восемь человек.

После ввода советских войск в Афганистан 
в декабре 1979 года аятолла Хомейни предло-
жил сообщившему ему об этом послу СССР 
Владимиру Виноградову «быстро выполнить 
задачу и вернуться домой». Москва этому со-
вету, как известно, не последовала, и после 
паузы длиной в несколько месяцев Иран начал 
активно поддерживать афганских моджахедов 
и даже создал для них лагеря на своей терри-
тории. В 80-х годах прошлого века советские 

дипломатические учреждения в Иране три раза 
подвергались нападению. И при этом можно 
считать, что наши дипломаты еще легко отде-
лались. Как рассказывают ветераны российской 
внешнеполитической службы, после захвата 
американского посольства в Тегеране в конце 
1979 года один из быстро менявшихся тогда 
министров иностранных дел Ирана предлагал 
Хомейни не мелочиться и для ровного счета за-
хватить еще и советское посольство. Напомню, 
что американские дипломаты провели тогда в 
заложниках 444 дня.

Можно, конечно, сказать, что все это «древ-
няя история», которая не имеет никакого отно-
шения ко дню сегодняшнему. Но в ходе нашего 
общения наиболее откровенные из иранских 
коллег прямо говорили: в силу сложных исто-
рических перипетий в иранском обществе очень 
много подозрений по поводу России и чистоты ее 
реальных намерений. Как вежливый человек, я не 
стал им говорить, что взаимно. Думаю, однако, 
что они и сами прекрасно об этом знали.

Идем дальше по списку возможных «объеди-
нителей». Основа партнерства между прошлыми 
историческими врагами Россией и Германией 
— масштабные взаимовыгодные отношения в 
сфере экономики. Если не учитывать продукция 
военного назначения, то годовой товарооборот 
между Россией и Ираном составляет чуть меньше 
трех миллиардов долларов. Для стран такого 
размера это весьма скромный показатель. Но 
радикально увеличить его будет довольно сложно 
даже при наличии большого желания.

Помните свистопляску с валютными курса-
ми, которая была в СССР? Официально доллар 
стоил 60 копеек, но на черном рынке за него 
давали совсем другие деньги. Из-за многолетних 
американских санкций в Иране сейчас очень 
похожая ситуация. И это, по словам экспертов, 
приводит к тому, что российским и иранским 
бизнесменам оказывается выгоднее торговать 
друг с другом не напрямую, а через посред-
ников в третьих странах вроде Объединенных 
Арабских Эмиратов. Прибавьте к этому засилье 
государства в иранской экономике, реальную 
заинтересованность официального Тегерана в 
выстраивании экономических связей не столь-
ко с Россией, сколько с «проклятым Западом». 
Прибавьте к этому еще несколько понятных лишь 
специалистам факторов, и вы получите не осо-
бо оптимистичный экономический пейзаж — 
пейзаж, который не может стать основой для 
«стратегического партнерства».

А теперь позвольте мне вернуться к двум 
«коварным» исфаханским девушкам, которые 
резко прервали процесс знакомства с двумя 
симпатичными иностранцами, узнав, что они из 
России. Одной из очень важных подспудных при-
чин горбачевской перестройки и горбачевской 
же капитуляции перед Западом была культурная 
притягательность Америки в глазах советского 
общества. До прихода Михаила Сергеевича к 
власти все мы официально истово боролись с 
«американским империализмом». Но на самом 
деле мы восхищались американской музыкой, 
американской одеждой, американской жвачкой, 
возводя все это на пьедестал и окружая аурой 
таинственности, запретности и крутизны. 

По словам специалистов, в иранском об-
ществе сейчас идут очень похожие процессы. 
Несколько десятилетий тому назад иранская 
молодежь была в числе главных «моторов» ислам-
ской революции. Но сейчас значительная часть 
молодых жителей городов устала от ограничений, 
связанных с жизнью в Исламской Республи-
ке. Никакого эквивалента горбачевской пере-
стройки на иранском политическом небосклоне, 
правда, не просматривается. Но характерная для 
позднего советского периода раздвоенность 

сознания — Америка одновременно и «логово 
империализма», и «страна мечты», — в Иране 
уже налицо. Где все это оставляет Россию? В 
глазах «продвинутых» иранских молодых людей 
— в роли идеологического союзника местных 
«блюстителей нравственности», которые мешают 
им жить. Для справки: молодежь в Иране — это 
почти треть населения.

Получается, что российско-иранский «стра-
тегический альянс» основан только на совпадении 
наших интересов в Сирии. Но вот действительно 
ли такое совпадение имеет место? Или нам так 
только кажется? 

Башар Асад навсегда 
Панический страх может вызываться самыми 

разными причинами. Кто-то до дрожи в коленках 
боится мышей. У кого-то вызывает ужас мысль о 
необходимости слетать куда-то на самолете. А 
вот у меня в ходе поездки в Иран бурю нега-
тивных эмоций вызвала фраза, бро-
шенная на моих глазах одним из 
самых известных политиков 
этой страны: «О Сирии вы 
сможете писать вплоть 
до того момента, 
пока не выйдете на 
пенсию!»

Что именно 
меня так испуга-
ло? Естествен-
но, не сама по 
себе необходи-
мость «писать о 
Сирии до пен-
сии». Меня ис-
пугала мысль о 
том, что Россия 
с головой уйдет 
в зыбучие пески 
ближневосточных 
внутренних разбо-
рок, станет вечным 
участником бесконеч-
ной сирийской граждан-
ской войны. И, как следует 
из того, что я услышал и понял в 
Иране, мой страх имеет под собой 
вполне рациональное основание. 

«Президент Асад не считает честью быть 
кавалером ордена страны, являющейся рабом 
США, которые поддерживают международный 

терроризм», — с такой формулировкой власти 
Сирии вернули на днях Франции орден Почет-
ного легиона, которым был некогда награжден 
Башар Асад. А вот в первые годы после своего 
прихода к власти в Дамаске в 2000 году Асад-
младший относился к бывшей колониальной 
хозяйке Сирии — Франции — совсем по-другому. 
Как вспомнил в разговоре со мной высокопо-
ставленный российский дипломат в отставке, 
Башар Асад был большим поклонником Запада 
и обожал навещать европейские столицы. А вот 
на то, чтобы уговорить его посетить с визитом 
Москву, потребовалось целых три года. Весьма 
неласков режим нынешнего президента Сирии 
и к российскому бизнесу: его просто не пускали 
в страну. 

Почему же Москва в 2015 году бросила та-
кому «верному и преданному союзнику» спаса-
тельный круг? Не потому, что Путин чего-то не 
знал или о чем-то забыл. Решение ВВП спасти 
режим Асада не было основано на сантиментах. 
Кроме заявленной официальной причины — 
желания уничтожить боевиков запрещенной в 
нашей стране группировки ИГИЛ за пределами 
российских границ — Кремль хотел продемон-
стрировать: Россия — держава мирового уровня, 
которая может по собственному усмотрению 
менять расклад сил на Ближнем Востоке. 

Желание Кремля было исполнено: все убе-
дились, что у России по-прежнему полно по-
роха в пороховницах. Но, как показал ракетный 
удар США по силам сирийского правительства 
в апреле 2018 года, в игру «ничего вы без нас не 
решите» хочет и может играть не только Россия. 
В нее с минимальным приложением сил хочет и 
может играть еще и США. В результате сейчас 
в Сирии, с точки зрения российских интересов, 
сложилась патовая ситуация. С одной сторо-
ны, Асад является стопроцентным заложником 
России. Без нашей военной поддержки режим 

нынешнего президента Сирии не выживет. Но, с 
другой стороны, Россия тоже является стопро-
центной заложницей Асада.

Казалось бы, мы в любой момент можем от 
него дистанцироваться и покинуть сирийский 
театр военных действий. Но как это отразится на 
престиже России как великой державы? Самым 

негативным образом. Получится, что Рос-
сия — страна, способная на крат-

ковременные усилия, но не на 
бег на длинную или сверхд-

линную дистанцию.
Теоретически вы-

ход из тупика есть: 
политическое 

урегулирование 
в Сирии, по ито-
гам которого 
потребность 
в постоянной 
российской 
военной под-
держке ре-
жима Асада 
отпадет сама 

собой. Но по-
литическое 

урегулирова-
ние в Сирии 

представляется 
сейчас недости-

жимой мечтой. Кон-
фликт в стране Асада 

уже давно перестал быть 
разборкой между собственно 

сирийцами. Сирия превратилась 
в площадку для разборок между сопер-

ничающими могущественными соседними го-
сударствами — Ираном и Саудовской Аравией.

Если рассуждать в русле формальной логики, 

то это тоже не может быть непреодолимым пре-
пятствием: у Москвы сейчас очень хорошие от-
ношения с Тегераном и вполне конструктивные 
— с Эр-Риядом. Но так может рассуждать только 
дилетант, ничего не знающий о ближневосточ-
ных реалиях. Примирение Ирана и Саудовской 
Аравии — это нечто немыслимое и совершенно 
неосуществимое. Конфликт между этими стра-
нами — это не просто борьба за региональное 
политическое и экономическое доминирование. 
Конфликт носит еще и религиозный характер. 
В исламе есть два основных соперничающих 
течения: шиизм и суннизм. Иран — это главная 
мировая шиитская держава. Саудовская Аравия 
претендует на лидерство среди суннитов. 

Но вот в чем соль: определения вроде «шиит-
ская или суннитская державы» — это упрощения. 
Как правило, сунниты и шииты сосуществуют на 
Ближнем Востоке в рамках одних и тех же госу-
дарств. Например, 74% населения Сирии — это 
сунниты. Но верховная политическая власть в 
стране принадлежит (или правильнее говорить 
— принадлежала?) шиитской религиозной секте 
алавитов, представителями которой является 
семейство Асадов. Вы понимаете теперь, почему 
Иран так горячо поддерживает режим Асада и 
почему он так заинтересован в как можно более 
долгом сохранении российского военного при-
сутствия в Сирии?

 Описанное выше — не единственный фак-
тор риска, связанный с нашим «стратегическим 
партнерством» с Тегераном. Согласно подписан-
ному в 2015 году, при Обаме, многостороннему 
соглашению, Иран отказался от планов созда-
ния собственного ядерного оружия в обмен на 
снятие международных санкций. Очень многие 
в мире по-прежнему считают ядерную сделку с 
Ираном триумфом международной дипломатии 
— многие, но только не Трамп, который грозится 
эту сделку разорвать. Иран, разумеется, уже 
пообещал не остаться в долгу. И из намеков 
тегеранских дипломатов вполне можно сделать 
вывод, что частью такого «возврата долга» мо-
жет стать возобновление программы создания 
ядерного оружия.

Москву это приземляет аккурат в эпицен-
тре сразу нескольких деликатных ситуаций. Во-
первых, появление у Ирана ядерного оружия 
категорически не соответствует нашим нацио-
нальным интересам. Во-вторых, условия ядерной 
сделки составлены очень по-иезуитски: даже 
несмотря на свой статус обладающего правом 
вето постоянного члена Совета Безопасности 
ООН Россия может оказаться не в состоянии по-
мешать возобновлению международных санкций 
против Ирана. Более того, формально мы будем 
обязаны тоже ввести санкции в отношении Те-
герана. В-третьих, крушение ядерной сделки 
резко увеличит вероятность прямого военно-
го столкновения между Америкой и Ираном. 
Ясно, что иранцы в этом случае захотят от своего 
«стратегического партнера» не только моральной 
поддержки.

Еще один «скользкий момент», связанный 
с нашими союзническими отношениями с Теге-
раном. Кроме Саудовской Аравии у Ирана есть 
еще один заклятый враг — Израиль. Пока в Сирии 
существовала угроза захвата власти исламскими 
экстремистами, Тель-Авив достаточно спокойно 
относился к существованию альянса Москвы и 
Тегерана. Но, как говорят в российских дипло-
матических кругах, сейчас отношения нашей 
страны с Израилем начали достаточно серьезно 
ухудшаться. Дружба с Ираном стоит дорого — и 
в прямом и в переносном смысле. 

Одна из главных достопримечатель-
ностей древней столицы Ирана города Ис-
фахан — построенный еще в 1602 году че-
рез реку Зайендеруд великолепный мост 
Алахверди-хана с 33 ажурными пролетами. 
Но меня впечатлили не столько пролеты или 
почтенный возраст сооружения. Меня впе-
чатлило то, что под мостом не было ни капли 
воды — одно сухое дно реки. Как рассказали 
местные жители, иногда река в Исфахан 
все-таки возвращается. Но длится это, как 
правило, очень недолго.

Политика России на Ближнем Востоке 
не должна стать аналогом этой исфаханской 
достопримечательности. Мы не должны по-
вторять ошибки, допущенные Советским Со-
юзом в Афганистане и Америкой во Вьетнаме. 
Нам необязательно уходить с Ближнего Вос-
тока вообще и из Сирии в частности. Но мы 
не имеем право становиться инструментом 
в чужих разборках, обслуживать чьи-либо 
интересы кроме своих собственных.

Несмотря на колоссальную разницу на-
ших общественных систем и наших образов 
жизни, я уезжал из Ирана с чувством очень 
большого уважения к этой стране. Однако 
уважение — не повод стать пленником по-
литических зыбучих песков Ближнего Вос-
тока. Иран нам партнер, но своя рубашка все 
равно ближе к телу.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ОПАСНАЯ ДРУЖБА С ИРАНОМ

“Московский коМсоМолец”    
25 апреля 2018 года 
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Как это работает?
Получать пенсию на банковскую карту давно 

стало привычным для абсолютного большин-
ства российских пенсионеров. Это удобно и 
безопасно. А теперь с помощью пенсионных 
начислений можно накопить, даже не открывая 
вклада! Сделать это можно, переведя пенсию 
на «Сберегательный счёт» в «Почта Банк». Его 
офисы есть во многих почтовых отделениях, 
так что выбирайте ближайшее к дому. Найти 

подходящее отделение не проблема: только 
в прошлом году банк в два раза увеличил сеть 
своих клиентских центров по всей стране, кото-
рая превысила 12 500 отделений, в том числе в 
регионах Дальнего Востока и Северного Кавказа, 
причем более 80 % географии его присутствия 
приходится на малые города России с населе-
нием до 30 тысяч человек.

Собираясь в «Почта Банк», возьмите с собой 
паспорт, пенсионное удостоверение, СНИЛС и 
мобильный телефон. Сотрудник банка поможет 

оформить заявление о переводе пенсии на «Сбе-
регательный счёт» в «Почта Банк» и подскажет, 
как передать его в Пенсионный фонд РФ.

В чем же выгода?
Переводя пенсию в «Почта Банк» и открывая 

«Сберегательный счёт», вы бесплатно получае-
те неименную карту платёжной системы «Мир». 
Первое время у вас будет действовать тариф 
«Базовый» с начислением процентов на мини-
мальный остаток средств, находившихся на счёте 
в течение календарного месяца: 5% годовых на 
сумму от 50 000 рублей и 3% годовых на сумму от 
1 000 до 49 999,99 рублей (включительно). 

Как только на «Сберегательный счёт» посту-
пит первая пенсия, тариф будет автоматически 
изменен на «Пенсионный». Вы будете получать 
повышенный процент на минимальный остаток 
средств, находившихся на счёте в течение ка-
лендарного месяца: 6% годовых на сумму от 
50 000 рублей и 4% годовых на сумму от 1 000 
до 49 999,99 рублей (включительно). 

Вы можете пополнять счёт сами, получать 
переводы от близких, расходовать со счёта сред-
ства при первой необходимости, без комиссии 
снимать и вносить наличные во всех банкоматах 
«Почта Банка» и банкоматах группы ВТБ.

Клиенты, получающие пенсию на «Сберега-
тельный счёт», могут рассчитывать на льготные 
условия и по другим продуктам банка. 

Покупки на «Пятёрочку»! 
Ещё одно дополнительное преимущество 

при открытии «Сберегательного счёта» — карта 
«Пятёрочка» от «Почта Банка». За первую покупку 

в магазинах «Пятёрочка» с использованием ука-
занной банковской карты вы получаете 2500 бал-
лов. Как только пенсия начнет поступать на ваш 
«Сберегательный счёт», вы получите ещё 2500 
баллов единоразово (условие действует при по-
лучении карты «Пятёрочка» по 14.05.2018 для 
первых 200 000 участников программы), а также 
2500 баллов будут зачислены на карту «Пятёроч-
ка» в ваш день рождения (чтобы получить бал-
лы, необходимо совершить покупки в магазинах 
«Пятёрочка»). 

Кроме того, за каждые полные 20 рублей от 
суммы покупки в «Пятёрочке» начисляется 3 бал-
ла, если стоимость покупки меньше 555 рублей, 
и 4 балла — если больше. А в других магазинах — 
2 балла при любой стоимости покупки. 

Чтобы начислить баллы за покупки в 
«Пятёрочке», нужно перед оплатой предъявить 
карту кассиру и оплатить покупку картой. В дру-
гих магазинах нужно просто оплатить покупку 
картой «Пятёрочка». Баллы за покупки по карте 
«Пятёрочка» начисляются в течение 14–30 дней 
со дня покупки, их можно использовать в течение 
12 месяцев с момента начисления.

Чтобы оплатить баллами покупку полностью 
или частично, нужно перед оплатой покупки предъ-
явить кассиру карту «Пятёрочка». Баллами можно 
оплатить до 100% от суммы покупки в «Пятёрочке» 
из расчёта 10 баллов — 1 рубль.

Если у вас уже есть «Выручай-карта» магазина 
«Пятёрочка», накопленные на ней баллы автома-
тически объединяются с баллами на карте «Пятё-
рочка» от «Почта Банка». Необходимо убедиться, 
что «Выручай-карта» активирована в программе 
лояльности и привязанный к ней номер телефона 
совпадает с номером, по которому зарегистри-
рована банковская карта «Пятёрочка».

«Сберегательный счёт» — текущий счёт с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств в течение календарного месяца. Комиссия за выдачу средств, поступивших на «Сберегательный счёт» наличными; 
из Пенсионного фонда РФ; от работодателя в рамках зарплатного проекта; с открытого в банке вклада, если средства находились во вкладе 30 дней и более либо были внесены наличными; в рамках выплат органов социальной 
защиты по договорам с ПАО «Почта Банк»; предоставления банком потребительского кредита; выплаты наследства; любым иным способом, если средства находились на «Сберегательном счёте» от 30 дней: в банкоматах Банков 
группы ВТБ и банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН Банков группы ВТБ, ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах Банков группы ВТБ 
и ПВН и банкоматах ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН Банков группы ВТБ, ПВН и банкоматах других банков — 1% (минимум 100 руб.); свыше 100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. 
Дебетовая карта «Пятёрочка» Visa Classic (Виза Классик), срок действия — 60 мес. Комиссия за выпуск и за обслуживание — 0 руб., комиссия за снятие собственных денежных средств в банкоматах ПАО «Почта Банк» и банков группы ВТБ — 0 руб., в 
остальных случаях — 1% (мин. 100 руб.). Лимит на снятие денежных средств — 50 000 руб./мес. Проценты, начисляемые на минимальный остаток денежных средств на счёте карты в течение календарного месяца: от 0,01 руб. до 999,99 руб. — 0% годо-
вых; от 1 000 руб. — 3% годовых. По желанию клиента предоставляются дополнительные платные услуги. Банк не начисляет баллы за операции, связанные с переводом денежных средств и приобретением финансовых инструментов, включая ценные 
бумаги и дорожные чеки, с участием в азартных играх и тотализаторах, с оплатой штрафов и налоговых платежей. Организатором проведения маркетинговой программы «Покупки с «Выручай-картой» (с 10.05.2017 по 31.12.2018 г.) является ПАО «Почта 
Банк», информация об организаторе, о правилах проведения, о порядке начисления баллов — на сайте pochtabank.ru. ПАО «Почта Банк». На правах рекламы.

КАК ПОЛУЧИТЬ ДОХОД С ПОМОЩЬЮ 
ПЕНСИИ ДО 6% ГОДОВЫХ?

Уточнить адреса отделений «Почта Банка» и получить подробную консультацию вы можете по телефону 
8 800 550 0770 (звонок по России бесплатный) или на сайте pochtabank.ru

Очень просто, 
если перевести 
пенсию 
в «Почта Банк»!
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На рандеву с Башаром Асадом 
одна из легенд иранской 

политики Али Акбар Велаяти 
улетел сразу после встречи 
с делегацией Валдайского 

клуба.

Знаменитый мост в Исфахане: 
33 ажурных пролета есть, а 
воды в реке нет. Политика 
России на Ближнем Востоке не 
должна стать аналогом этой 
достопримечательности.

Иранские женщины не имеют права обнажать 
головы на публике, но из их поведения можно 
сделать очень серьезные политические выводы.

Путин и нынешний верховный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи. Как долго 
продлится «стратегическое партнерство» между нашими странами?
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 «В 13 лет я была 
совершенно счастлива»

c 1-й стр.
«Вы бы знали, как колотится сердце, 
пока я это пишу. Ведь… Это значит, 
что я приближаю себя к концу. Зна-
чит, что скоро и правда будет по-

следний день моей... жизни. Возникает резонный 
вопрос: «Катя! Почему?! Зачем?! Что такого слу-
чилось?!» А вот ничего. Ничего не случилось такого, 
из-за чего можно было бы однозначно умереть. 
У меня не умирал близкий человек, я не попадала 
в аварию, меня никто не насиловал и ничего такого 
не произошло. Просто… Я, скорее всего, впала в 
депрессию».

Трагическая история подростка, загнанного 
в ловушку обстоятельств, эмоций и чувств, опи-
санная в записке, начинается с рассказа о дет-
стве, в котором не было ничего примечательного. 
Ярко звучит лишь обида на родителей за то, что 
в первом классе ее отправили на год к дедушке 
с бабушкой, где свой первый школьный год Катя 
провела без поддержки мамы и папы. Также ре-
бенок описывает регулярные пьянки отца и то, что 
все в доме держалось на плечах мамы, которую 
девушка очень жалела и любила. Лишь к 12 годам 
в жизни Кати происходит событие, которое, по 
ее собственным словам, «запустило» ее жизнь. 
Им стало знакомство с ровесницей Кристиной, 
с которой они практически сразу стали лучшими 
подругами.

«Где-то до 11–12 лет я словно и не существо-
вала вовсе. Жизнь проходила мимо меня, боком, 
пока я зависала в вязком киселе. Я смутно помню 
что-то ровно до одного момента: появления Кри-
стины в моей жизни. С того самого дня и произо-
шел запуск моей жизни. В тринадцать лет я была 
совершенно счастлива. Нет, безусловно, в моем 
росте как личности родители также участвовали. 
Особенную роль сыграл один случай, но такую 
«помощь» я видала в гробу и в белых тапочках. 
Я сейчас говорю про то, со вскрытыми перепи-
сками (девушка имеет в виду, что родители про-
читали ее переписку с подругой в телефоне и 
соцсетях. —Авт.). Я перестала вам (обращается 
к родителям. — Авт.) доверять; я стала не про-
сто осторожной — я стала параноить. Думала о 
том, что вы видите все, что я делаю, и это пугало, 
я постоянно была в страхе по поводу того, что 
вам может не понравиться то, что я делаю. Я не 
виновата в том, что она (Кристина. — Авт.), а не вы, 
была для меня самым дорогим в жизни».

Как описывает все происходившее сама 
Катя, в отношениях с лучшей подругой она изна-
чально играла ведомую роль, морально полно-
стью зависела от Кристины. Поэтому переезд 
девушки в другой город, который произошел 
за год до трагических событий, стал для Кати 
настоящим ударом.

«Я бросалась из крайности в крайность, я 
сходила с ума. Папа пил, я была одна, заперта 
самой собой в комнате ввиду неимения кого-то, 
кто мог меня вытащить. Началось что-то, что ка-
залось не моим... что само убивало меня — мне 
кажется, что это именно депрессия. Мне было 

пусто и плохо, я целыми днями сидела в комнате, 
занималась чем-то, что меня уносило из реаль-
ности: слушала музыку, рисовала. Меня ломало, 
меня крыло, и вы не представляете, какая это 
была боль. НО! Каждый звонок Кристине, каждая 
возможность слушать ее — это было как глоток 
воздуха. Я оживала, приходила в норму, и этого 
хватало на несколько недель. Я пыталась вер-
нуть себя в колею, у меня были резервы «себя», 
которых, правда, хватило ненадолго — где-то до 
середины-конца сентября». 

Комментарий специалиста: «Основными 
причинами детских самоубийств в России по-
прежнему остается глубокая депрессия, возник-
шая вследствие недостатка внимания в семье, не-
понимания со стороны друзей и близких. Все это 
мы ярко видим из записки Кати, в данном случае 
депрессия у девушки развивалась по классиче-
скому сценарию. В детстве школьница страдала 
от недостатка внимания в семье, папа пил, а мама 
тянула на себе всю семью. Из дневника Кати по-
нятно, что она очень жалела мать, поэтому и не 
стала навешивать на нее свои психологические 
проблемы, чтобы не нагружать еще больше. Затем 
в переходном возрасте у школьницы произошло 
яркое психологическое потрясение — знакомство 
и быстрое расставание с человеком, который 
впервые стал для нее по-настоящему близким и 
родным, с лучшей подругой Кристиной. Все это 

из-за отсутствия должной помощи и внимания со 
стороны взрослых и спровоцировало постепенное 
развитие депрессии». 

 «Мне нечем  
и некому помочь»
 Когда закончилось лето и пришла пора идти 

в школу, Кате стало совсем худо. Отношения с 
подругами, с которыми они общались вместе 
с Кристиной до ее отъезда, разладились, дома 
постоянно случались ссоры на почве папиных 
алкогольных возлияний. Одиночество захваты-
вало, однако она еще не опускала руки и всеми 
силами пыталась бороться. В октябре после не-
скольких истерик, которые произошли с девушкой 
прямо на уроках в школе, Катя решилась на визит 
к школьному психологу.

«И тут я стала замечать, что больше меня 
не кроет, больше я не умираю вечерами, даже 
звонки Кристины воспринимаются уже не как 
глоток воздуха, а все равнодушнее и равнодушнее. 
Я увязла в чем-то, как в топком болоте, и не могла 
выбраться. Мне уже было все равно, и в один 
момент я поняла, что так продолжаться не может, 
я либо делаю что-то, либо мне совсем станет 
плохо, окончательно. Тогда-то я и пошла первый 
раз к психологу. С психологом я разговаривала 
несколько часов, не меньше. Ну и, в общем, меня 
по-прежнему ничего не волновало, я чувствовала 
себя ни капли не лучше. Просто наконец смогла 
с кем-то поговорить». 

Примерно с середины ноября негативные 
события и эмоции стали наваливаться на Катю 
как снежный ком. С ней случилась очередная 
истерика на уроке, и она не смогла исправить 
плохую оценку. При этом девушка ожидала, что 
одноклассники и учителя поддержат ее, но все их 
утешительные слова показались ей дежурными, 
заставили чувствовать себя еще более одинокой 
и ненужной никому вокруг. В этот момент еще и 
одноклассница придумала небылицу, что парень, 
который нравился Кате, на самом деле влюблен в 
нее. Это стало еще одним сильным ударом.

На резкое ухудшение успеваемости и вере-
ницу «троек» у Кати никто тоже особого внимания 
не обращал. К тому же выяснилось, что кто-то из 
учителей проболтался Катиной бабушке о посе-
щениях девочкой психолога, после этого на этих 
визитах был поставлен крест. После Нового года 
Катины проблемы усугубились еще и внезапно 
возникшей аллергией, из-за которой девушка 
стала отказываться от еды, доведя себя до со-
стояния, близкого к анорексии. В начале февраля 

она окончательно замкнулась в себе и большую 
часть времени посвятила описанию собственных 
ощущений на анонимном канале в Интернете. Вот 
февральская запись в ее дневнике:

«Я поняла, почему не хочу ни с кем говорить: 
я не хочу насиловать себя тем, что должна играть, 
словно все хорошо. Молча это делать проще — 
просто не реви, не психуй и все. Если же разго-
варивать тем голосом, которым я бы говорила, не 
желая спрятать свою слабость и столько, сколько 
я могу, — точно спросят «что с тобой?». И есть 
вероятность того, что я что-то расскажу. Мне не 
помогут, я знаю. Сейчас мне нечем и некому по-
мочь. Даже если будут пытаться — бесполезно. 
Я только буду чувствовать свою слабость еще 
сильнее, свою ничтожность, а если еще и будут 
делать поблажки… Именно поблажки, как боль-
ным, я буду ненавидеть себя только сильнее, хотя, 
казалось бы, куда уж сильнее?»

Комментарий специалиста: «Ясно, что 
депрессия окончательно накрыла девочку в на-
чале осени, когда пришлось возвращаться в 
школу и общаться с одноклассниками. У Кати 
были все классические признаки заболевания 
— бесконечное чувства одиночества и вины, не-
нависть к себе, отвращение к пище, желание 
закрыться дома и ни с кем не общаться. При этом 
она делала отчаянные попытки вытащить себя из 
этого кошмара, она прекрасно понимала, что с 
ней происходит, поэтому и пошла психологу. Но 
и здесь ее ожидала травма, учителя зачем-то 
рассказывают об этих визитах родным девочки 
так, что она узнала об этом. После этого попытки 
найти помощь у специалиста для Кати, есте-
ственно, закончились. Из дневника видно, что 
мама Кати понимала, что с дочерью что-то не 
так, но не оценивала реально масштаба проис-
ходящего и возможных последствий. На момент 
января школьнице уже однозначно требовалось 
серьезное лечение, но никто из взрослых так и 
не осознал этого. В организме подростков про-
исходят серьезные гормональные изменения, 
они вызывают резкие перепады настроения у 
многих детей, это не опасно. Но около 10% ребят 
в возрасте от 10 до 15 лет имеют особую склон-
ность к возникновению депрессии — именно так, 
очевидно, произошло и у Кати».

 «В убийстве себя  
я сыграла главную роль» 
Последнюю серьезную попытку вытащить 

себя из депрессии Катя сделала в конце фев-
раля. Она позвонила Кристине и попыталась 

рассказать, что с ней происходит. Но разговор 
пошел не так, все получилось скомкано и привело 
лишь к еще большему отдалению от подруги. 
Вскоре девушка поняла, что сил у нее практически 
не осталось и нужно на всякий случай готовиться 
к худшему.

«Я начала писать эту записку 15 марта. Тогда 
я прогуляла школу, первые три урока. Раньше во-
обще много чего помогало: курение, боль (резать 
себя, биться обо что-то), поездки, песни, крик, 
разговоры, написание стихов, слезы, алкоголь. 
Многое. Но сейчас ничего не помогает. Мне вечно 
тяжело в голове, мысли давят. Огромный черный 
клубок из моих мыслей, что никак не хочет дви-
гаться с мертвой точки. ...Я металась. Внутренние 
метания — это ужасно. В данном случае мое су-
щество металось в поисках человека, к которому 
можно обратиться... Но никого не было».

 Тем не менее даже после 15 марта сознание 
Кати еще отчаянно цеплялось за жизнь. После 
того как на одной из прогулок нравившийся ей 
одноклассник обнял девушку, ей на несколько 
часов показалось, что все еще можно исправить, 
спастись и жить счастливо. Однако такие моменты 
длились недолго. 

 «Умереть страшно потому, что я боюсь, что 
ошиблась с выбором. Что все прекрасно нормали-
зовалось бы, и потом, сидя в каком-нибудь кафе, 
я бы вспоминала об этих временах с грустной 
улыбкой. Но НЕ умереть куда страшнее — столько 
последствий… Я думаю о том, что никогда не 
увижу, как мой брат взрослеет, думаю о том, что 
случится с мамой, папой, дедушкой, бабушкой и 
другими. Думаю о том, сколько же всего мне не 
удастся сделать, сколько узнать и попробовать. 
И становится так грустно. Начинаю думать о том, 
что, может, и не надо?»

Комментарий специалиста: Конечно, до 
последнего момента Катю можно было спасти, 
если бы хотя бы кто-то из взрослых смог осо-
знать, что с ней творится на самом деле, ведь 
все состояние девочки просто кричало об этом. 
Мне не хочется никого персонально обвинять в 
случившемся — ни родителей, ни учителей или 
психолога, данная трагедия сама по себе страш-
ное наказание для них на всю жизнь. Но лично мне 
кажется, что в первую очередь Катю убила сама 
система отношения к подростковой депрессии в 
нашей стране. Ведь, несмотря на то, что в России 
эта болезнь уже приобрела массовый характер, у 
нас ее до сих пор считают чем-то вроде слабости 
или плохого настроения. Именно поэтому Катя не 
стала ни с кем делиться своими проблемами, так 
как не хотела выглядеть слабой, это ведь позорно 
для подростков. Кроме того, у нас из поколения 

в поколение отсутствует правильное воспитание 
людей, большинство родителей искренне не по-
нимают, что главная забота о ребенке — это не 
только накормить и одеть, но и понять, пожалеть, 
любить и поддерживать в любой ситуации. От 
наших школьных психологов в сложных ситуа-
циях также практически нет  толку, у них нет ни 
опыта, ни должного образования, они не врачи, 
а депрессия — проблема медицинская. Кроме 
того, в стране практически нет детских психо-
терапевтов, только психиатры, а поход к ним 
по-прежнему вызывает у большинства родителей 
панический страх и полное неприятие.

На мой взгляд, дневник Кати стоило бы вклю-
чать в пособия для всех, кто работает с детьми 
или воспитывает своих. Возможно, это помогло 
бы взрослым понять, что на самом деле творится 
в душе у подростка, и спасти хоть бы часть детских 
жизней в будущем. 

 «Думаю, стоит сказать, почему я не обрати-
лась за помощью. У меня было много вариантов 
того, что делать, но все отпадало. Был вариант 
дождаться 18-летия и тогда сделать это от всех 
втайне, но как опять же я говорила — у меня нет 
столько времени. Слишком долго, я даже года 
не потянула. Дальше был выход просто уйти из 
дома и поселиться там, где тихо и спокойно, и 
восстанавливаться. НО! Что бы я делала потом? 
Пришла обратно? Да и долго бы я не прожила — 
поймали бы, от голода померла — да что угодно. 
А просто найти где-то тишину… Импосибл. Я пере-
брала все, что только можно было. И выхода я 
не нашла». 

Светлана ЦИКУЛИНА.
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МОЯ МОСКВА КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — 
ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!
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ПОДПИСКА В ЦСО
25 апреля с 10.30 до 13.00
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4
Текстильщики, 7я ул. Текстильщиков, д. 7, корп. 4
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Басманный, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
Тверской, ул. Малая Дмитровка, д. 27
Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1 
Ростокино, ул. Бажова, д. 5
26 апреля с 10.30 до 13.00
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Зеленоград, Савёлки, корп. 320, левое крыло, ОДП
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 апреля с 14.00 до 20.00
Капотня, 4й квартал Капотни, д. 3, у маг. «Пятерочка»
Восточное Дегунино, ул. 800летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Столплит»
26 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
Зеленоград, ст. Крюково, Крюковская площадь,  
на автостоянке

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II 
групп необходимо обязательно передать  

в редакцию через оператора подписки 
ксерокопию соответствующих документов.

ПОСЛЕДНИИ 
ДЕНЬ МОЕИ 
ЖИЗНИ

ПОБЕДИТЕЛЬ ОЛИМПИАДЫ  
ПО ХИМИИ ПОГИБ ПОСЛЕ ПРОВЕРКИ ФСБ

Юный гений в области химии был обнаружен мертвым в Московской области в день 
своего рождения, 23 апреля. Незадолго до трагедии подросток жаловался на то, что стране 
не нужны талантливые люди. 

Как стало известно «МК», 17-летний Виталий (имя изменено) воспитывался в семье 
домохозяйки и работника фирмы, которая занимается куплей-продажей органических удо-
брений. С раннего возраста мальчуган увлекался различными опытами с химическими веще-
ствами. Поэтому родители отдали его учиться в колледж с физико-математическим уклоном 
по специализации «химия». До последнего времени Виталий учился по всем предметам на 
«отлично». Но год назад у него стали появляться «четверки» и его ловили несколько раз с 
сигаретой в зубах и с легким запахом алкоголя. Но по любимому предмету ученик не сдавал 
позиций — он мечтал после окончания лицея поступить в университет и заниматься наукой 
на профессиональном уровне.

— Виталик был очень способным мальчиком, лучшим в нашем учебном заведении по 
избранной специализации. Он не раз побеждал на областных и всероссийских олимпиадах, 
а в прошлом году стал участником Международного конкурса юных химиков, где показал до-
стойные результаты. Внешне он был спокойным подростком. Дружил с девочкой из лицея. Но я 
считаю, что это была маска. Парень сильно переживал каждую свою неудачу, и, на мой взгляд, 
душа у него была ранимая. Мы учитывали это обстоятельство и вели себя по отношению к 
нему соответственно, — рассказала преподаватель учебного заведения.

Одаренный парень занимался любимым предметом не только в стенах школы. Дома он 
создал себе мини-лабораторию, в которой проводил опыты. Они нередко заканчивались 
взрывами. Бдительные соседи сообщили кому следует, и вскоре в гости к Виталию наведа-
лись сотрудники ФСБ. Они провели проверку и взяли с мальчишки и его родителей подписку 
о неразглашении ее результатов.

В злополучный день именинник, по словам педагогов, был в прекрасном расположении 
духа — на переменах шутил и улыбался. Дома он прилег отдохнуть и заснул. Разбудила ти-
нейджера мама около 20.00 (она уходила на тренировку в фитнес-клуб). а уже через 30 минут 
врачи констатировали смерть Виталия от травм, несовместимых с жизнью, полученных при 
падении с высоты. Следователи СКР по Московской области при осмотре квартиры нашли 
послание Виталия к родителям. В нем он написал, что государству не нужны одаренные люди, 
что таких, как он, душат проверками...  

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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Современному школьнику учиться ста-
новится все интереснее. Его занятия 
проходят в интерактивной форме, тяже-
лые учебники заменяет планшет, а про-
фессию он может получать уже с 14 лет. 
В ходе выездного заседания «круглого 
стола» Московской городской думы на 
тему «Возможности современного мо-
сковского образования» представители 
Департамента образования рассказали 
о том, чем сейчас живут столичные шко-
лы, страшны ли им отключения от Гугла и 
каким станет человек будущего.

Организаторы предложили гостям (педаго-
гам и директорам школ) «круглого стола» пройти 
электронный урок: на пятнадцать минут стать 
школьниками. Вооружившись планшетом, учитель 
школы №498 Петр Зуев провел интерактивный 
урок. Так как в нашей стране скоро стартует чем-
пионат мира по футболу, Петр Юрьевич попросил 
«учеников» назвать стадионы, которые они знают, 
и отразить их названия на карте на планшетах. 
Затем на экране интерактивной доски появи-
лась статистика по вместимости этих стадионов 
и их история. а теперь второе задание: отгадать, 
на каком уроке вы находитесь. Оказывается, на 
информатике! азы программирования дались 
директорам школ и педагогам с легкостью.

Руководитель Городского методического 
центра Марианна Лебедева рассказала о проекте 
«Московская электронная школа».

— Это современная российская разработка, 
новый взгляд на обучение детей. Система была 
внедрена в сентябре 2016 года по инициативе 
мэра Москвы Сергея Собянина. «МЭШ» включает 
в себя не только сервисы электронного портала и 
электронного дневника, но и массу учебного мате-
риала. Туда загружено уже более 400 тысяч уроков 
для учеников с 1-го по 11-й класс, разработанных 

лучшими педагогами Москвы. Эти уроки доступны 
для использования их коллегами. Таким образом, 
учителя делятся своими наработками, передают 
опыт. Сегодня электронные сервисы используют 
в 800 школах и образовательных учреждениях, а 
это 1 миллион 400 тысяч пользователей. В систему 
«МЭШ» уже загружено 189 художественных произ-
ведений, 217 популярных учебников, 17 томов по 
истории науки и более 18 100 сценариев уроков. 
Учителя, которые активно помогают развивать 
проект «Московская электронная школа», полу-
чают гранты: 100 тысяч за электронный учебник и 
50 тысяч за сценарий урока. Кроме того, система 
«МЭШ» помогает избегать бумажной рутинной 
работы. Все отчеты директора образовательных 
учреждений также делают в электронном виде, 
что значительно облегчает работу.

Испытав на себе все прелести электронного 
обучения, педагоги задавали вопросы, с которыми 
они сталкиваются на местах, говорили о том, что их 
больше всего волнует. Например, о том, как скоро 
все московские школы перейдут на электронное 
обучение, как развивается профессиональное 
образование, а также не сильно ли мы зависим 

от сервисов компании «Гугл».
Разработчик интернет-ресурсов александр 

Лямин сразу же развеял опасения гостей по по-
воду того, что сервис «МЭШ» зависит от западных 
электронных систем. 

— «МЭШ» — это исключительно москов-
ская разработка, и зависимости ее от Запада 
нет никакой. Мы не привязываемся к конкретной 
операционной системе или почтовым сервисам — 
использовать можно любой, который вам больше 
нравится.

Министр правительства Москвы, руководи-
тель Департамента образования города Москвы 
Исаак Калина рассказал, что школа сегодня раз-
вивается хорошими темпами:

— Условия в школах Москвы мы сможем сде-
лать одинаковыми для всех в ближайшее время. 
И тем родителям, которые хотят отдать ребенка 
именно в класс, где идет обучение в рамках «Мо-
сковской электронной школы», не стоит волновать-
ся. Я думаю, речь идет о перспективе 3–4 лет. Также 
мы должны учитывать, что современный учитель 
обладает навыками, которых не было в прошлом. 
Нам нужно, чтобы сменилось поколение учителей, 

а это 10–15 лет. Но самое сложное — это изменить 
мнение родителей об образовательном процессе. 
Они еще 20–30 лет назад учились в традиционной 
школе, но сейчас рынок требует от детей новых 
навыков, и родителям трудно смириться с этим. 
Сегодня у нас растет первое поколение учеников, 
которые учатся в других школах, нежели их ро-
дители. Это становится своего рода проблемой. 
Родители часто не понимают различных новшеств. 
Для этого мы в Москве раз в месяц проводим в 
школах день открытых дверей, так называемый 
клубный день для жителей района, где расска-
зываем им о том, как сегодня работает школа, и 
о наших новых проектах.

По словам Исаака Калины, нижняя граница по 
зарплате учителям в 2018 году составила 68 000 
рублей. Средняя зарплата за первый квартал 2018 
года составила 89 000 рублей. есть зарплаты и по 
110 000–120 000 рублей. Очень было бы интересно, 
если бы регионы перенимали опыт Москвы. а для 
этого есть специальный сайт «Школа большого 
города», где размещена вся информация: можно 
посмотреть, как проходят селекторные совещания 
Департамента образования, собрания организа-
ций родителей, аттестационных комиссий. 

На вопрос о профессиональном образо-
вании ответил директор школы №1547 андрей 
Баринов. В его образовательном учреждении уже 
работают инженерный, академический классы, 
курчатовский проект, образовательный проект 
«Кадетский класс в московской школе». Целью 
этих классов является предпрофессиональная 
подготовка школьников, обучение их азам буду-
щих профессий. 

— Мы активно сотрудничаем с таким ги-
гантом, как «Росатом», и другими предприятия-
ми. Ребята из профильных классов выезжают 
туда не только, чтобы обучиться новой для них 
профессии, но и сделать уже что-то самим. По-
пробовать на практике применить свои знания. 

Предпрофессиональные классы работают в рам-
ках трехстороннего соглашения между школой, 
вузом и предприятием. 

— У нас к предприятиям самые высокие тре-
бования, — сказал Исаак Калина. — Они должны 
быть высокотехнологичными. Всего со школами 
Москвы сотрудничают более сотни различных 
предприятий.

В Москве работает несколько технопарков, 
где школьники осваивают свою будущую про-
фессию. В первой половине дня школьники и 
студенты могут там провести свой учебный день, 
а во второй половине дня технополисы работают в 
качестве площадок для дополнительных занятий. 
Там проходит знаменитый чемпионат «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills), где ребята борются 
за право называться лучшими по профессии каж-
дый в своей области. Чемпионы потом передают 
свои навыки учащимся в школах — ведут кружки. 
На базе колледжей ежегодно проводятся дни 
открытых дверей «Сто дорог — одна твоя», где 
ребята могут определиться со своей будущей 
профессией.

— Мы все заложники своих умений, — го-
ворит Исаак Калина. — В 1980-е годы я работал 
директором школы и учителем математики. Тогда 
мои подопечные школьники играли с джойсти-
ком, а я их гонял — мол, что вы тут ерундой за-
нимаетесь. Сегодня все машины, на которых они 
работают, управляются джойстиками. И я не умею 
многого из того, что делают мои дети и внуки. 
Мне бы хотелось, чтобы сегодняшние школьники 
чувствовали интерес к тому, что нужно именно им. 
Время требует новых умений. Дети всегда играют 
в свою мечту, которую они рано или поздно реа-
лизуют. И их мечта станет нашей жизнью. Забить 
гвоздь важно, но им важнее сегодня научиться 
управлять роботами, ведь в ближайшее время 
производство будет роботизировано.

Ольга ЕРМАК.

В столичном Департаменте образования 
рассказали о новых тенденциях в обучении

ЭЛЕКТРОННАЯ ШКОЛА: 
ОТКЛЮЧЕНИЯ ОТ ГУГЛА 
НАМ НЕ СТРАШНЫ
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ПРОБЛЕМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

продаюпредлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

❑ продается помещение 
свободного назначения 
по адресу: г. Москва, 
Каширское ш., д. 56, к. 2. 
Площадью 701 м2,
НДС входит в стоимость. 
Цена 67.187.000 р. 
т. 8-495-660-44-27 
АН"МГСН"

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юрист — договоры 
недвижимость и 
строительство 
т. 8-916-441-05-82

приглашаю
❑ сторож 2500 р./смена 

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ ОТДЫХ
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-903-262-32-16.

❑ отдых 
т. 8-925-891-14-27

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 8-916-299-45-42
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вывод, сделанный 
на основе анамнеза, осмотра и анализов. 4. 
Изгородь вокруг деревни. 10. «Шейпинг» в 
детском саду. 11. «Час пик» в театральном 
буфете. 13. Амбал, который никогда не даст 
денег в долг. 14. Абрау-Дюрсо на карте Крас-
нодарского края. 15. Богатый человек с еле 
застегивающимся кошельком. 16. Зеленая 
«панама» торшера. 18. Сторона рассматри-
ваемой проблемы. 20. Молот для забивания 
железнодорожных костылей. 22. Каждый 
матрос, участвовавший в бунте на корабле. 
23. Склад имущества в воинской части. 24. 
Непрофессиональный следователь Евлампия 
Романова в книгах Донцовой. 27. Качество 
стрелка Вильгельма Телля. 30. Метания пули-
дуры по бункеру. 32. Потолок мечтаний. 34. 
«Ложа» подсудимых в зале суда. 35. Постоялец 
гостиницы, не разглашающий своего имени. 
36. Ученье по сравнению с неученьем-тьмой. 
38. Запрет на мат в приличном обществе. 39. 
Голос оперной певицы Галины Вишневской. 
40. Безвольный, бесхарактерный человек. 41. 
Фаворит, продвигаемый боссом. 42. Удаленная 
от центра часть города.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Искатель любовных при-
ключений со списком покоренных женщин. 2. 
Лисичка или свинушка в корзинке тихого охотни-
ка. 3. Визуальная «диагностика» места происше-
ствия. 5. «Трактир» хозяйки в песне Александра 
Малинина «Белый конь». 6. Класс роскошных 
автомобилей «Ягуар» и «Бентли». 7. Коробка 
шоколадных конфет с начинками на любой вкус. 
8. Организатор игр и развлечений в парке куль-
туры и отдыха. 9. «Закуток» в лабиринте города. 
10. Перестановка кадров. 12. Детеныш коровы. 
17. Жестокая эксплуатация рабов. 19. Старик, 
который все забывает. 20. Мифический Хирон, 
обучавший Ахилла. 21. «Пришелец» во время 
еды. 25. Неравнодушие телезрителей к новому 
детективному сериалу. 26. Уличное средство 
связи для тех, кто забыл мобильник дома. 27. 
Специалист по вождению поездов. 28. Город-
ской транспорт, который рекомендуют обходить 
спереди. 29. Церковник в сказке «Дикие лебеди». 
31. Героиня притчи, утонувшая в горшке со сме-
таной. 33. Объем аквариума. 34. Книга, в которой 
толкуются ночные видения. 37. Бисквитный «под-
свечник» на праздничном столе. 38. Весенний 
перелет гусей в поисках самки.

В МХТ наконец вошел новый худрук — 
Сергей Женовач. Вошел, неловко су-
тулясь, хотя очень высокий, смущаясь, 
и как будто извинялся за то, что волею 
судьбы он оказался в историческом 
месте, на самом главном посту россий-
ского театра. Но сила судьбы в том, что 
в данном случае она не промахнулась. 
Во всяком случае, в это многие верят.

— Сергей Васильевич, видите руку судьбы 
в том, что с разницей в десять дней выходят 
«Три сестры»? У Константина Богомолова в 
МХТ и у вас в Студии театрального искусства 
(СТИ).

— Мы делали это, абсолютно не сговарива-
ясь, и, мне кажется, будет очень даже любопытно. 
Я предчувствую, какие будут мнения… С одной 
стороны скажут: «Вот в МХТ появилась интересная, 
поисковая, революционная работа, а в СТИ — 
традиционная, мхатовская…». Но это и есть наша 
работа, мы сочиняем спектакль — мы же не фор-
мулируем, а они рождаются, и тогда возникают 
оценки. А по судьбе…

Здесь настолько все перепутано, потому что 
студия Олега Павловича возникла из курса ГИТИСа, 
где преподавали Константин Аркадьевич Райкин, 
Валерий Владимирович Фокин и Андрей Борисович 
Дрознин. А Александр Давидович Боровский не 
просто был художником, он создавал «Табакерку», 
а потом был приглашен в Художественный театр, 
затем ушел в студию, сейчас опять туда вернулся. 
Это такой круговорот… Когда я учился, у нас пре-
подавала Роза Абрамовна Сирота, один из моих 
любимых учителей, которая во МХАТе работала 
как режиссер и ставила спектакли. Я сам даже 
участвовал в массовках спектакля «Так победим» в 
театре Дорониной. Это часть моей жизни. И первую 
рецензию на мой спектакль «Владимир III степени» 
писал Олег Павлович Табаков. И он гордился: «Се-
рега, ты не забывай, что я первым сказал, какой есть 
спектакль и какой это режиссер». И он же пригласил 
меня на постановку «Белой гвардии», позвонив 
1 января, и я подумал, что это шутка.

А «Белая гвардия» — это тоже всё близкие 
знакомые люди. Спектакль многое пережил: во 
время «оранжевой» революции в Киеве Ющенко и 
женщина с косой (Юлия Тимошенко. — М.Р.) стояли 
на фоне афиши «Белой гвардии» на Крещатике — 
мы там были на гастролях. Я жалею, что тогда газету 
не купил. А Алла Борисовна Покровская — крестная 
СТИ. Так что эти связи по жизни существуют. Вот на 
стене висит картина с мхатовским деревом: здесь 
все отражено как-то односложно, а на самом деле 
все более запутано и продолжается, несколько 
новых поколений в его ветви вплетаются. Это идея 
идеального театра, который придумали, она все 
время притягивает, и каждый будет считать, что 
это его театр идеальный.

Театр не может подстраиваться 
под 80 человек
— Когда министр культуры представлял 

вас труппе, он объявил, что Студия театраль-
ного искусства становится филиалом МХТ. Что 
это будет значить — де-юре и де-факто?

— Когда у Олега Павловича была студия, она 
считалась городским театром, а МХТ и СТИ — 
федеральные театры, и юридически я не могу 
занимать одновременно две должности. Так что 
СТИ — это самостоятельный театр, но если будет 
какая-то потребность, как у Олега Павловича, когда 
он стал худруком МХТ. Но здесь своя труппа, много 
разных артистов, есть своя атмосфера, настрое-
ние, репертуар — дай бог мне в этом разобрать-
ся. Как нужно разобраться Владимиру Львовичу 
(Машкову. — М.Р.) в своем театре, и если возникнет 
потребность в сотрудничестве, мы все друг другу 
поможем, здесь нет вопросов.

— Но это не значит, что вы начнете при-
глашать в МХТ своих студийцев? Тем более что 
здесь и без того много приглашенных.

— Ни в коем случае. Здесь есть свои артисты 
отличные, замечательные, легендарные, моло-
дые — надо разобраться. 

— Вас прекрасно встретили на сборе апло-
дисментами. Но вас не резануло, не обидело, 
что в тот день, когда Минкульт объявил о вашем 
назначении в МХТ, здесь объявили внеочеред-
ной сбор труппы, выдвинули альтернативную 
кандидатуру.

— Я говорю искренне: вообще об этом не 
знал, хотя мне звонили. Но я был настолько ошара-
шен всем, что со мной произошло, это надо было 

осмыслить. С другой стороны, я понимаю, что это 
жизнь театра, и то, что есть какое-то волнение в на-
чале нового этапа, — это нормально: люди живые, 
ранимые, зависимые, и у них возникает опасение 
за свою судьбу, тем более когда все происходит 
так внезапно.

— Олег Павлович, придя во МХАТ, пер-
вым делом стал собирать звездную труппу, 
появились медийные лица. Действительно, 
здесь артисты очень много снимаются, и под 
артистов, особенно звездных, выстраивают 
репертуар.

— Не только МХТ, но даже наш маленький 
театр это переживает. Но сегодня артист не может 
принадлежать только одному театру, и театр сам 
заинтересован, чтобы артиста любили, знали по 
киноработам, по работам в другом театре. Это 
знак сегодняшнего времени. Когда я работал над 
«Белой гвардией», Олег Павлович просил меня 
взять в спектакль самых разных артистов, которые 
приехали из Питера, кто-то пришел из «Табакерки», 
чтобы я их объединил. А я люблю этим заниматься 
по жизни: объединяю, все время что-нибудь орга-
низовываю — то студию «Человек», то Мастерскую с 
Петром Наумовичем (Фоменко. — М.Р.) и Евгением 
Борисовичем Каменьковичем сочиняли. А потом 
с Александром Давидовичем Боровским — СТИ. 
Поэтому я привык. 

— И все-таки вы не намерены запрещать 
артистам сниматься?

— Здесь важен приоритет: если ты служишь в 
этом театре, он твой дом, твоя трудовая книжка, и 
все планы подчиняются этому дому. Если тебе на 
каком-то этапе по жизни это не важно — перейди 
на договорную систему, на два, на три спектакля, 
договорись об оплате и т.д. И такую систему не 
кто-то выдумал сейчас, а в свое время предложили 
Станиславский и Немирович-Данченко — уже не 
помню точно, кто из них. Поэтому у них была по-
стоянная труппа и переменная, и из постоянной 
переводили в переменную и наоборот. Только тогда 
к кинематографу относились очень осторожно и 
ревниво — к участию в других театрах, а сейчас 
время другое.

Ведь репертуар ищется под идею, а не под 
артиста, и это тоже идея Художественного театра: 
они собирали труппу под репертуар, какой театр 
хотим сделать. А не то что: есть такой-то артист, 
давайте под него придумаем спектакль — это 
другая история. Поэтому сейчас, как мне кажется, 
есть гибкость, разум и понимание того, что обо 
всем можно сговориться. А если человек не хочет, 
ну значит, он уйдет.

— Резко. Даже если это звездный 
артист?

— Если он не хочет работать в театре, то как? 
Тут все зависит от уникальности случая, но театр 
не может подстраиваться под 80 человек, так не 
бывает.

Когда возникает поганый 
театр, становится стыдно
— Вы вернули в МХТ Дамира Исмагилова, 

великолепного художника по свету. А кого бы 
вы еще хотели пригласить?

— На сегодняшний день, кого позвал, все уже 
здесь. Это главный художник Александр Боров-
ский, Дамир Исмагилов. Мне это важно: чтобы мне 
начать что-то здесь делать, я должен обойти все 
хозяйство, познакомиться с людьми. Я нисколько 
не обижусь, если кто-то подаст заявление и уй-
дет — начинается какой-то другой этап в жизни, 
это нормально…

Я не Олег Павлович и не Олег Николаевич, и не 
Судаков, и не Кедров. И ни хуже ни лучше — просто 
другой. Просто пал выбор, который для меня был 
неожиданным, но я постараюсь мобилизовать себя 
и соответствовать истории, придумать развитие 
и постепенно, осторожно, не спеша, исходя из 
своего понимания, работать.

— Команда — это не только художники, но 
и администрация. Кто будет директором?

— Юрий Кравец, он и работал, он здесь все 
знает. 

— Как родные отнеслись к вашему на-
значению в статусный театр?

— Родителей уже нет… А в Краснодаре 
радуются.

— Значит, краснодарские теперь понае-
дут, как саратовские? Не сочтите за снобизм — 
много же талантливых людей в провинции, и 
Олег Павлович это доказал.

— Это правильно: Олег Павлович радушный, 

открытый… Есть талантливые ребята, путь всем 
открыт.

— Сколько сейчас человек в мхатовской 
труппе?

— Больше ста человек. Это очень много. Дело 
не в количестве, а в том, чтобы все разумно и тол-
ково сделать. Не может играться более 60 спекта-
клей на трех разных сценах. Театр работает без 
выходных. Здесь нужно все понять и экономиче-
ски просчитать, занятость посмотреть. У артиста 
ведь как: сегодня бывает пусто, завтра — густо, 
сегодня есть предложение в кино, завтра — нет. 
И человек не может играть 40 спектаклей в месяц, 
даже молодой — он истрачивается. В общем, все 
это индивидуально, в это нужно вникать. Это очень 
напряженная работа в любом театральном коллек-
тиве, здесь могут быть заблуждения, неожидан-
ности, но это часть нашей жизни.

— Вы решения будете принимать один 
или с командой?

— Для этого мне нужно творческую команду 
собрать. Надо встретиться с людьми, поразго-
варивать. Это не то что пришел и начал топором 
рубить вишневый сад. Мне кажется, какие-то ре-
шения могут быть резкие, неожиданные, но они 
должны истекать из ситуации, из понимания того, 
что сказал Станиславский 14 июня 1898 года на 
самом первом собрании Художественного театра: 
«Я верю в общую, совместную, дружную работу». 
Вот она всех и объединяет.

— Сколько вы даете себе времени, чтобы 
всю эту предварительную работу осмыслить 
и проделать?

— До конца сезона, два месяца. Сейчас 
мы выпускаем «Три сестры» в СТИ, где тоже за-
пускаются спектакли, и эту жизнь я остановить 
не могу. Я выпущу спектакль и начну смотреть 
здесь, встречаться с людьми — с режиссерами, со 
средним поколением, с молодежью, именитыми 
людьми — и верстать следующий сезон. Прежде 
чем принять какое-то решение, нужно вникнуть, как 
говорил Константин Сергеевич, в предлагаемые 
обстоятельства. И только тогда принимать.

— Вот ваш друг Володя Машков помимо 
всего предложил труппе «Табакерки» ориги-
нальную идею — освоения амбидекстрии, то 
есть учиться писать двумя руками и, таким 
образом, развивать два полушария и разви-
ваться. У вас есть какая-нибудь оригинальная 
идея?

— Владимир Львович — абсолютно уникаль-
ный человек, все не могут быть как Владимир Льво-
вич. Но все не могут быть и как Сергей Васильевич, 
Римас Владимирович (Туминас), Юрий Николаевич 
(Бутусов) — мы разные, и в этом вся прелесть. 
И разность каждого подчеркивает особенность 
другого человека.

— Последний вопрос. Что вы в театре, 
независимо, это СТИ или МХТ, не потерпите 
ни при каких условиях?

— Мой товарищ, уже, к сожалению, покой-
ный, — Юра Гальперин — говорил: «Какой поганый 
театр!». Когда возникает поганый театр, мне просто 
становится стыдно за профессию, за стены, за 
себя, за зрителей. Что такое поганый театр? Это 
когда возникает легкомысленность, вальяжность, 
развратность — в смысле поведения, распутство, 
когда возникает каботинство — Станиславский 
часто использовал это слово. Когда мои интересы 
важнее служения, хотя это и идеалистическая 
формулировка, но единственно верная. Когда 
возникает самолюбие, ты в конфликте, считаешь 
себя обиженным. Это нетерпеливость, когда не 
можешь выжидать и ждать, — тогда возникает 
поганый театр. 

А когда возникает момент терпимости друг 
к другу, радости оттого, что все вместе и работа 
объединяет всех, — вот тогда возникает театр. Но 
просто так не бывает, для этого нужно трудиться, 
быть внимательными друг к другу, любить дело. Без 
любви ничего быть не может. Это очень банальные 
слова, часто ими спекулируют и закрываются. Но 
даже Михаил Александрович Чехов писал: «Ты 
выходишь на площадку и, какой бы человек перед 
тобой ни стоял, обязан быть партнером». Любить по 
обязательству невозможно, значит — влюбляться: 
в этот театр, в эту труппу, в зрителя, увлекать-
ся этими людьми. Тогда что-то будет возникать. 
А если этого нет, тогда возникает нудная, скучная 
работа, когда ты боишься зайти в репетиционную 
комнату, не хочешь видеть артистов, поглядываешь 
на часы — когда же мука твоя закончится. Вот это 
и есть поганый театр, который превращается в 
трудодни, бездумную работу. И только дело всех 
объединяет.

— Это невыполнимая задача — объеди-
нить всех разных.

— А создать идеальный театр легко? А счаст-
ливую семью? А прожить жизнь любя и умереть 
в один день? Но мы живем, и это наша энергия, 
как говорил Лев Николаевич Толстой — энергия 
заблуждения. Без энергии заблуждения жить не-
возможно. Но заблуждаемся искренне и верим, 
что так оно и должно быть. В этих заблуждениях 
наша судьба.

— Поздравляю, Сергей Васильевич: у вас 
прекрасное заблуждение — МХТ им. Чехова.

Марина РАЙКИНА.

Самым необычным гостем 40-го Мо-
сковского кинофестиваля стал не-
профессиональный якутский актер 
Степан Петров. Он пришел на премье-
ру конкурсного фильма «Царь-птица» 
Эдуарда Новикова в национальной 
одежде. Собирали его в Москву всем 
любительским театром, где он игра-
ет в основном комедийные роли. 

Степан Петров так красив в своем костю-
ме, что невозможно было к нему не подойти. 
А он с удовольствием рассказал обозревателю 
«МК», что к чему. Вот маленькая черная шляпа 
из конского волоса. Можно ее потрогать, что 
и было сделано. Степан Петров показывает 
на свой ремень: «Он должен быть из сере-
бра, но у меня такого нет». Хоть и изготовлен 
он из другого металла, как и пуговицы на его 
одежде, блестит как начищенное серебро. На 
ногах — сапожки. Оказалось, что это ногови-
цы. «Тяжело было, — рассказывает Степан 
Петров. — Сколько дублей пришлось сделать! 
Не счесть. Вместо орла был шарик. Зайца за-
менили кроликом. Выпустили его, а он не бежит, 
лежит и все. Замучились с ним. Почему меня 
пригласили? Наверное, за длинные густые 
волосы. Якут я узкоглазый. Но самое глав-
ное — тощий. Поэтому на меня выбор и пал. 
Меня всем театром наряжали, чтобы вы меня 
таким увидели». 

Делегация приехала большая — девять 
человек, пришлось дополнительные стулья 
ставить во время пресс-конференции. Якут-
ское кино в последние два-три года мощно 
рвануло вперед. Его номинируют на «азиатский 
Оскар», приглашают на мировые фестивали. 
Целая программа фильмов Республики Саха 
участвовала в прошлогоднем Берлинском ки-
нофестивале. И вот теперь впервые якутский 
фильм попал в главный конкурс Московского 
фестиваля. В основе «Царь-птицы» — «Со-
старившаяся со мной лиственница» якутского 
писателя Василия Яковлева. События проис-
ходят в 30-е годы прошлого столетия. Старик 
со старухой коротают свой век в тайге. К ним 
прилетает орел, которого якуты считают свя-
щенной птицей. Прогнать его нельзя, приходит-
ся кормить, задабривать, чтобы не покусился 
на скот. А потом орел становится почти членом 
семьи. Патриархальный быт стариков наруша-
ют молодые красноармейцы в буденовках. Они 
пытаются навести советские порядки, вывести 
скот за пределы жилища. Но природа вольных 
людей не подвластна новым законам. Может, 
поэтому старик, которого сыграл Степан Пе-
тров, и занемог. 

Картину начали снимать в 2016 году и 
только-только закончили. Трудностей было 
много. Искали лиственницу в тайге, потом ко-
рову якутской породы. Слава богу, нашли. Стог 
сена доставляли к месту съемок по бездоро-
жью, куда только на тракторе и «КамАЗе» можно 
добраться. А вот орла в Якутии не нашли. Был 
один в зоопарке — не подошел. Искали по всей 
России дрессированную птицу. В итоге обна-
ружили в Киргизии. Туда на неделю и поехали 
режиссер с оператором. Орлицу зовут Тумара, 
а в титрах она названа «беркут Тумара». Так 
что кино — великая иллюзия. Гордая птица из 
Киргизии никогда не встречалась с актерами, 
снимавшимися в якутской тайге. 

Снимается якутское кино за копейки, 
иногда за пять тысяч рублей, как «Счастье» 
Владимира Мункуева из короткометражного 
конкурса. Очень радикальная и талантливая 
работа о странной любви охранника к девушке 
Свете, которая мертва. На «Царь-птицу» тоже 
ушла смехотворная по меркам кино сумма. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕРКУТ 
ТУМАРА 
СЫГРАЛА 
ОРЛА 
Как искали по России 
дрессированную птицу

Новый худрук МХТ 
свое первое интервью 

дал «МК»

СЕРГЕЙ ЖЕНОВАЧ:  
«ЛЮБИТЬ ПО ОБЯЗАТЕЛЬСТВУ 

НЕВОЗМОЖНО»

Якутская делегация: актеры  
Зоя Попова и Степан Петров.
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Российский Интернет бьется в судо-
рогах от безумных запретов и вме-
шательств силовых органов в личные 
данные пользователей. Очередной аб-
сурдный случай в Нижнем Новгороде — 
студентку медвуза выгоняют из страны 
за репост. Шестикурсница, приехавшая 
в Россию из Зимбабве, опубликовала 
на странице в соцсети видеозапись, где 
ее подруга рассказывает о вере в Бога. 
Ее обвинили в осуществлении миссио-
нерской деятельности и в нарушении 
режима пребывания иностранцев в РФ. 
Якобы вместо того, чтобы учиться, сту-
дентка решила переквалифицировать-
ся в миссионера, а визу использовала 
как прикрытие. 

Кудзай приехала в Россию по студенческой 
визе из Зимбабве шесть лет назад. Девушка по-
ступила на 1-й курс Приволжского медуниверси-
тета по специальности «лечебное дело». В учебу 
окунулась с головой — очень хотелось по макси-
муму получить те знания, которые предоставляет 
российское образование. Училась Кудзай на 
платной основе, за весь курс ей пришлось запла-
тить около 1,5 млн рублей. Обучение проходило 
на английском языке, которым девушка владеет 
в совершенстве. Российский вуз для Кудзай был 
мечтой, ради которой она была готова свернуть 
горы. На ее родине профессия врача — очень 
престижная и хорошо оплачиваемая. С теми зна-
ниями, которые студентка получила в России, 
она без проблем сможет устроиться на работу 
дома. Ей осталось окончить последний курс. По-
том она планировала вернуться на Африканский 
континент и работать по специальности. Или, 
если будут предложения, остаться практиковать 
в России. Вмешался случай.

— Кудзай — девушка добрая и общитель-
ная, — рассказывает ее знакомая Галина Лями-
на. — Так как она не говорит по-русски, круг ее 
общения ограничивается англоязычными людь-
ми. Ей очень нравится в России, она постоянно 
принимала участие в разговорных клубах, где 
рассказывала о своей стране и слушала о на-
шей жизни. 

Кудзай с детства исповедует протестан-
тизм. Поэтому после переезда в Россию стала 
посещать соответствующую церковь. Ею стала 
Церковь христиан веры евангельской (пяти-
десятников) «Библейский центр «Посольство 
Иисуса». 

Некоторое время назад студентка выложила 
в соцсетях два ролика. В одном из них она сама 
приглашает студентов на вечеринку в церкви, 
посвященную первокурсникам. Несмотря на 
то что вечер состоится в храме, встреча носит 
светский характер, без богослужений и пропо-
ведей — студенты просто арендуют помещение. 
Второе видео — репост со страницы подруги. 
Девушка-африканка рассказывает о том, как 
она пришла к вере в Бога, о том, как вера из-
менила ее жизнь. Без призывов и приглашений 
присоединиться. 

Публикуя эти ролики, студентка вряд ли по-
нимала, что совершает что-то противозаконное. 
Да и кто бы об этом подумал? 

Кудзай не повезло. Каким-то образом зло-
получные посты отследили сотрудники ФСБ. Их 
логику объяснить сложно. Евангельская церковь в 
России не запрещена, более того, пятидесятники 
имеют прямое отношение к христианству, так 
как это одно из направлений протестантизма. 
Девушку обвинили в осуществлении незаконной 
миссионерской деятельности и в нарушении 
режима пребывания иностранцев на террито-
рии РФ. Приехала в качестве студентки, а зани-
мается совсем другим. Эта новость обрушилась 
на Кудзай как снег на голову. 

Объяснить англоговорящей студентке тон-
кости российского правосудия сложно. Ведь 
определение закона о миссионерской деятель-
ности так расплывчато, что если ему следовать, 
то совершать религиозные действия без страха 
преследования можно только у себя дома. Даже 
если русский — ваш родной язык, едва ли вы 
продеретесь сквозь законодательные дебри, 
пытаясь понять границы дозволенного. Читаем 
Федеральный закон 125, статью 24.1.

«Миссионерской деятельностью признается 
деятельность религиозного объединения, 
направленная на распространение информации 
о своем вероучении среди лиц, не являющих-
ся участниками данного религиозного объе-
динения, в целях вовлечения указанных лиц в 
состав участников (членов, последователей) 
религиозного объединения, осуществляемая 
непосредственно религиозными объединениями 
либо уполномоченными ими гражданами и (или) 
юридическими лицами публично, при помощи 
средств массовой информации, информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» либо 
другими законными способами».

Если следовать закону буквально, любой 
публичный разговор о вероисповедании можно 
приравнять к миссионерской деятельности. И на-
казать за это. Однако статья 28 Конституции РФ 
прямо гарантирует гражданам свободно выби-
рать религиозные убеждения и распространять 
их. И не ставит это право в зависимость от того, 
состоят они в какой-либо религиозной организа-
ции или нет. Получается парадокс — Конституция 
разрешает, а закон запрещает. Тем не менее 
юридическая практика показывает, что доказать 
невиновность осужденных по «миссионерским 
поправкам» можно. Правда, для этого требуется 
опытный юрист. 

Кудзай назначили штраф и депортацию. 
Правда, сотрудникам университета удалось до-
биться, чтобы суд разрешил отсрочку отъезда до 
30 июня. К этому времени студентка сдаст все 
экзамены и получит диплом. 

— С нашей стороны важно сохранить для 
Кудзай возможность доучиться и получить ди-
плом, — говорит пресс-секретарь медицин-
ской академии Алексей НИКОНОВ. — Мы 
всегда готовы оказывать поддержку нашим 
студентам, особенно иностранным. Но в этом 
случае Кудзай даже не обратилась к нам. Если 
она совершила что-то, что запрещено законом, 
ей придется нести ответственность. Но ее нака-
зание не в нашей компетенции, нам главное — ее 
доучить.

Юристы такую трактовку «преступления» 
Кудзай считают неправомерной. 

— Ситуация плачевная, судьи толкуют дей-
ствия студентки слишком широко, — считает 
адвокат от комитета «Гражданское содей-
ствие» Илларион ВАСИЛЬЕВ. — Совершенно 
очевидно, что здесь происходит вмешательство 
в свободу самовыражения и вероисповедания. 
Даже если человек приехал в Россию из другой 
страны, ему не должны указывать, что он должен 
постить в соцсетях. На практике получается, что 
для обвинения в нарушении миграционного режи-
ма можно придраться к чему угодно. Например, 
человек приехал по туристической визе и уча-
ствует в Интернете в дискуссии, где высказыва-
ется о достоинстве той или иной кухни мира. Его 
можно «притянуть» в занятии публицистической 
деятельностью. Это абсурд. 

По словам юриста, Кудзай необходимо об-
жаловать решение и добиваться пересмотра 
дела. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Новой жертвой 
«миссионерского» 
закона стала студентка 
из Зимбабве
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Еще неделю назад 
могло показаться, 
что единственной 
интригой в 
заключительных 
турах премьер-
лиги станет 
распределение 
мест в подвале 
турнирной 
таблицы: кто 
напрямую вместе 

со СКА отправится в пердив, а 
кому суждено сыграть в орлянку 
с судьбой в стыковых матчах. 
Но минувший тур вопросов 
оставил больше, чем ответов. 
Даже несмотря на потерю очков, 
лидирующий в чемпионской гонке 
«Локомотив» скорее укрепил свои 
позиции, зато в битве аутсайдеров 
все запуталось донельзя. Как, 
впрочем, и в распределении 
еврокубковых путевок: уже не 
факт, что «Спартак» зацепится 
хотя бы за 3-ю лигочемпионскую 
строчку, в то время как ЦСКА 
имеет все шансы попасть в 
групповой этап самого престижного 
европейского клубного турнира 
напрямую.

Для подведения итогов тура мы привлекли 
постоянного эксперта «МК» — знаменитого му-
зыканта Владимира ПРЕСНЯКОВА-старшего. 
Наш звонок застал Владимира Петровича в боль-
нице, куда звездный болельщик «Спартака» уго-
дил после проигрыша своей любимой команды 
тосненцам в полуфинале Кубка России.

Герой тура:  
Дзюба мстит Манчини
«МК»: В 27-м туре кандидатов на зва-

ние главного героя было в избытке. Здесь 
и автор шедеврального гола в ворота 
«Ростова» Кристиан Нобоа, и автор дуб-
ля в центральном матче армеец Ахмед 
Муса, и выставивший на посмешище 
спартаковскую оборону Бернард 
Бериша, и авторы победных голов 
своих команд Александр Ташаев и 
Эрик Бикфалви. Но мы останови-
ли свой выбор на Артеме Дзюбе, 
с которым скучно никогда не 
бывает.

Напомним, что отдан-
ный до конца сезона в арен-
ду «Арсеналу» форвард по 
условиям арендного со-
глашения мог выйти на 
поле против «Зенита», 
в случае если питер-
цы получат сумму 
порядка 120 000 

евро. Артем заявлял, что готов из собственно-
го кармана выложить необходимые денежные 
средства, лишь бы сыграть против команды и 
тренера, поставивших на нем крест. Доподлинно 
неизвестно, кто в итоге заплатил, но Дзюба на 
поле появился. И забил в самый нужный момент, 
сравняв счет за пару минут до истечения основ-
ного времени матча. Отметим, что туляки к этому 
моменту играли в меньшинстве. 

Сам Манчини после матча сказал, что счи-
тает довольно странным даже вероятность того, 
что отданный в аренду игрок «Зенита» готов сам 
заплатить требуемую за его участие в матче 
против сине-бело-голубых сумму. А оценивая 
игру Артема, итальянец отметил, что один за-
битый гол вряд ли может серьезно изменить его 
мнение об игроке.

Пресняков: Дзюба забивает, когда хочет 
что-то доказать. Со «Спартаком» уже это несколь-
ко раз проходили, теперь «Зениту» доказывает. А 
захочет ли он доказывать что-то в сборной Ста-
ниславу Черчесову — вопрос. А если заскучает, то 
пользы от него не будет. Его надо уметь в нужный 
момент рассмешить, пощекотать. Что теперь для 
этого специального человека в тренерский штаб 
вводить? Вот выйду из больницы — пусть меня 
пригласят, я готов отвечать за психологическое 
состояние сборников на мировом первенстве.

Разочарование тура:  
игра «Спартака»
«МК»: После финального свистка главный 

тренер Массимо Каррера не постесняется ска-
зать, что в этот вечер «Спартак» продемонстри-
ровал свою худшую игру за все время работы 
итальянского специалиста с командой. А еще 
синьор Массимо отметил, что для него этот матч 
станет очень полезным уроком. Где будет извле-
кать пользу из полученного урока наставник на 
данный момент, доподлинно неизвестно. Слухи 
активно сватают его в родной «Ювентус», который 
якобы ближайшим летом намерен покинуть Мас-
симилиано Аллегри, и именно Каррера является 
претендентом номер один на его замену. 

Но пока Массимо в «Спартаке», с которым 
переживает самый непростой период за все 
время сотрудничества с красно-белыми. За пос-
леднюю неделю команда умудрилась вылететь на 
полуфинальной стадии из Кубка страны, который 
спартаковцам уже готовы были вручить досрочно 
все, за исключением разве что парфеновско-
го «Тосно», который и выбил красно-белых. А 
поражения в чемпионате от далеко не самых 
мотивированных «Урала» и «Ахмата» поставили 
крест на чемпионских амбициях.

Объективных причин последних неудач мос-
квичей можно назвать довольно много. Здесь 
тебе и постоянная вынужденная ротация цент-
ральных защитников, и отсутствие вариативнос-
ти на флангах, о чем с грустной улыбкой говорил 
после матча Каррера: «Ну кого мне выпустить 
вместо Комбарова и Ещенко?!» К кадровым про-
блемам, несомненно, можно отнести и слабую 
игру капитана Глушакова и ключевого футбо-
листа — Фернандо. Но все же мало кто ожидал, 
что довольно крепкая команда, обладающая, 
пожалуй, лучшим подбором атакующих игроков 
в лиге, за какую-то неделю рассыплется как 
карточный домик.

При всей симпатии к Каррере, которую он, 
несомненно, заслужил в минувшем чемпионс-
ком сезоне, нельзя не отметить, что «Спартак» 
испытывает системные проблемы в атакующей 
линии. Забитые с видимой легкостью голы «Ах-
мата» можно и нужно объяснить уже озвучен-
ными кадровыми проблемами, но москвичи 
проиграли важнейший матч грозненцам не 
из-за того, что много пропустили, а потому, 
что мало забили. И происходит это не первый 
день, а уже второй год. 

Запасного плана на игру у красно-белых 
просто нет, они в каждом матче действуют оди-
наково вне зависимости от имени или статуса 

соперника. А самое удивительное заключается 
в том, что главной отличительной чертой кар-
реровского «Спартака» была и остается лихая 

контратака, в которой Промес, Адриано и 
их партнеры по нападению действительно 
хороши. Но в матче с какими соперниками 

эту козырную карту можно разыграть? 
Сколько матчей в чемпионате России 
под руководством итальянца спарта-

ковцы были вынуждены действовать 
вторым номером? Ни одного! Так 
для какого случая наигрывать эти 

блистательные контратаки, если 
из 56 матчей, что Каррера провел 

в РФПЛ в качестве главного тре-
нера «Спартака», как минимум 
в 50 его задачей было объ-

ехать припаркованный в чу-
жой штрафной пресловутый 
автобус, а вовсе не игра на 

встречных курсах? Сложно 
поверить, что стратегия 

подобного игрового развития рассчитана на пару 
еврокубковых матчей в сезоне, когда у «Спарта-
ка» действительно может получиться сыграть 
вторым номером с использованием свободных 
зон, а во внутреннем первенстве, дескать, и так 
до медалей докатим.

То, что в тренерском ремесле самым слож-
ным является умение научить команду атаковать 
позиционно, секретом не является. Но в этом 
направлении за уже почти прошедший сезон 
прогресс спартаковцев равен нулю. Несомненно, 
имеются организаторские задатки у новичка 
Ханни — и, возможно, с его приходом Карре-
ра связывает определенные надежды в плане 
управления атакующими потоками на чужой 
половине поля. Но на данный момент КПД экс-
капитана «Андерлехта» крайне низок, а ждать от 
Глушакова, который в пользу Ханни уже не раз 
оставался на скамейке запасных, чемпионских 
подвигов несколько наивно. Нельзя усадить ка-
питана на скамейку запасных, а потом ждать от 
него победных голов на последних секундах.

Впрочем, особо прессовать Карреру, ко-
торого никто никогда не называл мастером 
комбинаторного стиля и позиционной атаки, 
тоже не стоит. Схожие проблемы в нападении 
периодически испытывают даже такие команды, 
как, например, «Бавария». Но понимание этого 
не вернет «Спартаку» упущенных титулов. Как 
и не добавит перспективности дальнейшему 
сотрудничеству с Каррерой, которому, похоже, 
больше нечего дать команде и нечему научить 
игроков. С другой стороны, такому застою, что 
случился в этом сезоне у Карреры, позавидовало 
бы большинство руководителей клубов премьер-
лиги. На разве это в стиле «Спартака»?

Пресняков: Обидное поражение, но за это я 
и люблю «Спартак». Эта команда может порвать 
любого, но если начнет проигрывать, то только 
держись — может запросто уступить команде 
пивзавода. Очки, конечно, тоже считать надо, а 
то и из зоны Лиги чемпионов можно выпасть. Да 
и кубок, пусть это не самый популярный турнир, 
надо было брать. Хотя полагаю, что победа в 
полуфинале Дмитрию Парфенову и его «Тосно» 
была нужнее.

Очень не понравилось, как все после «Тосно» 
накинулись на Глушакова. Уверен, что Денис на-
стоящий мужик, спортсмен и капитан и сможет 
справиться с ситуацией достойно. В футболе вся-
кое бывает. Я вот не играю на профессиональном 
уровне, но знаю, что бывают дни, когда каждый 
удар залетает в сетку, а бывает — все мимо.

Считаю, что с «Ахматом» не хватило настроя. 
Надо было еще после «Тосно» Каррере вывести 
всю команду расслабиться, попить пивка, а если 
кому надо, то чего и покрепче. Психологическая 
разгрузка была необходима. Что дальше? Будем 
готовиться к следующему сезону, а в этом я 
психологически готов и к 4–5-му месту.

Победа тура:  
ЦСКА уже второй
«МК»: Пока болельщики и специалисты пы-

тались подсчитать математическую вероятность 
того, что «Спартак» достанет в турнирной таблице 
«Локомотив», московские армейцы обошли крас-
но-белых и вышли на второе место. И именно 
ЦСКА теперь выглядит той самой командой, 
которая будет второй в чемпионской гонке.

В своей встрече красно-синие расправи-
лись с «Краснодаром», в составе которого на поле 
не смог выйти дисквалифицированный Федор 
Смолов. Напомним, что нападающий «быков» 
получил в 26-м туре «горчичник» за симуляцию. 
Видеоповтор однозначно подтвердил ошибоч-
ность вынесенного арбитром вердикта, но несо-
вершенство регламента не позволило отменить 
санкции в виде дисквалификации. Но сказать, что 
ЦСКА победил именно благодаря отсутствию в 
рядах соперника первого бомбардира, было бы 
явным упрощением ситуации.

Теперь ЦСКА взял под контроль свои турнир-
ные перспективы. Стопроцентный показатель в 
оставшихся матчах (с «Зенитом» на выезде и с 
«Арсеналом» и «Анжи» дома) гарантирует армей-
цам серебряные медали, а вместе с ними путевку 
в групповой этап Лиги чемпионов. Напомним, 
что занявшая 3-ю строчку команда РФПЛ будет 
вынуждена пройти через два квалификационных 
раунда ЛЧ.

Пресняков: ЦСКА — команда основатель-
ная, надежная, свое упускать не привыкла. Хотя 
от такого футбола порой становится скучно. 
А еще у армейцев замечательный президент, 
который так заботится о команде. А тем, какую 
отеческую заботу он проявил перед встречей 
с «Краснодаром», можно лишь восхищаться. 
Позаботится и о втором месте.

Александр ПОКАЧУЕВ.

УСПЕХ

 АНОНС ДНЯ  

ОТСЕЛЬ ГРОЗИТЬ МЫ 
БУДЕМ... ШВЕДОМ
«Химки» — ЦСКА: судный 
день российского баскетбола

Свидания московской и подмосковной 
команд уже достойны отдельного эпоса. Кто-то 
придумал удачную вывеску «дерби Ленинград-
ки», с небольшой натяжкой так оно и есть. Но 
важно другое: 25 апреля теперь уже на «Арене 
Мытищи» в 20.00 уступающие в серии до трех 
побед 0:2 хозяева попытаются взять реванш, а 
армейцы, само собой, тоже попытаются решить 
все вопросы, чтобы снизить игровую нагрузку 
перед желанным, но еще не достигнутым «Фи-
налом четырех». 

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДАТСКий УгОЛОК
Международный день ДНК.

Всемирный день борьбы против 
малярии.

День молодых добровольцев России.

1953 г. — публикация в журнале Nature 
письма английских ученых Френсиса Крика 
и Джеймса Уотсона  о создании модели 
пространственной структуры ДНК.
1983 г. — лидер СССР Ю.В.Андропов при-
гласил в Советский Союз американскую 
девочку Саманту Смит.
1993 г. — состоялся всероссийский рефе-
рендум о доверии президенту Б.Н.Ельцину 
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КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

КАКОй БУДЕТ ПОгОДА  
В МАйСКиЕ ПРАЗДНиКи?
В пятницу, 27 апреля, в 13.00 в редакции газеты «Мос-
ковский комсомолец» состоится пресс-конференция 
директора Гидрометцентра РФ Романа ВИЛЬФАНДА.
В последнее время ураганы в Москве и Московской области 
становятся частым явлением, а погоду 21 апреля вообще 
можно назвать аномальной: сильный ветер, контраст меж-
ду утренней и вечерней температурами. Стоит ли бояться 
повторения урагана в майские праздники? Будет ли в этом 
году теплая весна? Является ли нормой выпадение снега в 
апреле? Какие прогнозы на лето?
Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@
mk.ru. При себе обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста / пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

Александр 
Ташаев

Сергей 
Паршивлюк

Бернард 
Бериша

Артем ДзюбаАхмед Муса

Дмитрий 
Белоруков

Александр Беленов

 Эрик 
Бикфалви

Кристиан 
Нобоа

Символическая сборная 27‑го тура. Версия «МК»

Далер 
Кузяев

Милад 
Мохаммади

РФПЛ. 27-й тур
«Спартак» (Москва) — 

«Ахмат» (Грозный) — 1:3, 
«Локомотив» (Москва) — 

«Уфа» (Уфа) — 0:0, 
«Тосно» (Тосно) — 

«Амкар» (Пермь) — 0:2, 
ЦСКА (Москва) — 

«Краснодар» (Краснодар) — 2:1,
 «Арсенал» (Тула) — 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — 3:3,
 «СКА-Хабаровск» (Хабаровск) — 

«Динамо» (Москва) — 0:1, 
«Анжи» (Махачкала) — 

«Урал» (Екатеринбург) — 0:1, 
«Рубин» (Казань) — 

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — 1:1

Положение команд
 И В Н П М О
Локомотив 27 17 6 4 40-17 57
ЦСКА 27 15 6 6 41-22 51
Спартак 27 14 8 5 47-31 50
Зенит 27 13 10 4 40-20 49
Краснодар 27 14 5 8 42-29 47
Уфа 27 9 9 9 28-30 36
Арсенал 27 10 6 11 31-34 36
Урал 27 8 12 7 31-29 36
Рубин 27 9 8 10 31-24 35
Ахмат 27 9 7 11 28-34 34
Динамо 27 8 9 10 26-29 33
Ростов 27 7 10 10 24-26 31
Амкар 27 8 7 12 18-28 31
Анжи 27 6 6 15 29-49 24
Тосно 27 6 6 15 22-45 24
СКА 27 2 7 18 16-47 13
 Из регламента РФПЛ
По итогам чемпионата России по футболу 
команды, занявшие первые 3 места в турнир-
ной таблице, получат право выступить в Лиге 
чемпионов. 1–2 команды попадут в групповой 
этап ЛЧ напрямую, а бронзовый призер будет 
вынужден принять участие в квалификацион-
ных матчах. Команды, занявшие 4–5-е места, 
получат путевки в Лигу Европы. Две худшие 
команды лиги следующий сезон проведут 
в ФНЛ, а занявшие 13–14-е места сыграют 
стыковые матчи с 4-й и 3-й командами ФНЛ 
соответственно. В случае равенства очков у 
двух и более команд более высокое место в 
турнирной таблице занимает та, что имеет 
преимущество в личных встречах. В случае 
равенства в этом показателе первостепенны-
ми факторами в порядке убывания становятся 
общее количество побед, разница забитых и 
пропущенных мячей во всех матчах и т.д.
 Снайперы
Квинси Промес («Спартак») —  
14 голов (3 — с пенальти). 
Федор Смолов («Краснодар») — 12 (2). 
Джефферсон Фарфан («Локомотив»), 
Александр Кокорин («Зенит») — по 10 (0). 
Луис Адриано («Спартак») — 10 (1).
 Бомбардиры (гол+пас)
Квинси Промес («Спартак») — 14+7. 
Федор Смолов («Краснодар») — 12+5. 
Луис Адриано («Спартак») — 10+6. 
Виктор Классон («Краснодар») — 9+6. 
Джефферсон Фарфан («Локомотив») — 10+4.
 В 28-м туре встречаются
28.04: «Арсенал» — «Анжи»
29.04:  «Амкар» — «Спартак»,  

«Зенит» — ЦСКА, «Ростов» — «Тосно»
30.04:  «Уфа» — «СКА-Хабаровск»,  

«Динамо» — «Рубин», «Ахмат» — 
«Урал», «Краснодар» — «Локомотив»

«САМЫЙ
СЛАБЫЙ
«СПАРТАК»

Итоги и символическая 
сборная 27-го тура РФПЛ  
от Владимира  
Преснякова-старшего

Во времена блокировки Телеграма, по-
пулярности Цукерберга, Дурова и крип-
товалюты так и хочется пойти учиться на 
программиста. Правда, боюсь, конкурен-
ция велика. Второкурсники из МГУ, на-
пример, уже выиграли чемпионат мира 
по программированию в Пекине и на этом 
останавливаться не собираются. В аме-
риканские выборы, конечно, вмешивать-
ся не будут, но, кажется, Трампу действи-
тельно есть чего опасаться. Разумеется, 
речь об успехах в программировании. 

МиША, гРиША, 
ВЛАД и ТРЕНЕР
Студенты МгУ стали победителями 
ЧМ по программированию

Миша Ипатов, Влад Макеев и Гриша Резников — 
запомните эти имена. Вероятно, именно они создадут 
новую социальную сеть или аналог Google, который 
так и хочет насолить Роспотребнадзору, отказывая 
в блокировке злостного Телеграма. 

В своем кабинете победителей международных 
соревнований встречает ректор МГУ Виктор Анто-
нович Садовничий. За круглым столом с чашкой чая 
парни рассказывают о прошедшем турнире, заданиях 
с элементами геометрии и теории вероятности. Впер-
вые студентам МГУ удалось занять первое место на 
чемпионате мира по программированию. По словам 
тренера, заведующей кафедрой СУНЦ МГУ Елены 
Андреевой, участники прошлых лет были близки к 
победе, но всегда чего-то не хватало. 

Каждая команда состоит из трех студентов од-
ного вуза, причем участвовать позволяется не более 
двух раз. В этом году собралось 140 команд, и ни 
одной не удалось превзойти студентов из главного 
университета страны. Михаил объяснил: «Мы занима-
лись программированием еще в школе. Потом гото-
вились во время учебы в университете и ждали, когда 
наберем лучшую форму. Тренировались много: по три 
пятичасовые тренировки в неделю, а перед финалом 
и того больше. Рад, что смогли победить». 

А наставник команды Елена Владимировна рас-
сказала, как за неделю до чемпионата мира собрала 
ребят на даче: там проводили тренировки, писали 
алгоритмы и ели одни макароны с сосисками. «Их 
невозможно было нормально накормить, но главное — 
не было конфликтов», — добавила Елена Владими-
ровна. Будильник с каждым днем звенел на полчаса 
раньше: нужно было привыкать к пекинскому времени. 
Но свой вклад в победу парней наставник команды 
скромно называет помощью: «Они, наверное, меня 
уже переросли. Могу помочь парням организационно 
и стратегически, не более того».

Ребята, кстати, учатся на разных факультетах: 
вычислительной математики и кибернетики и ме-
ханико-математическом. Это, по мнению тренера, 
позволяет работать эффективнее. Каждый решает 
разные задачи, а в итоге получается превосходный 
результат. Такой, которого достигли в Пекине. 

Соревнования проходили в большом спортив-
ном зале и длились пять часов. В последний час 
понять, решена задача или нет, зрители могли лишь 
по реакции самих участников. «За две минуты до 
конца мы осознали, что победили: по реакции парней 
догадались, что они сдали еще две задачи после чет-
вертого часа. В сумме это давало девять решенных 
заданий, причем ни одна команда даже не заявлялась 
на такое количество попыток», — добавила Елена 
Владимировна.

На вопрос «чувствовали, что у вас нет конкурен-
тов?» ребята ответили с иронией. «Рассуждали так: 
если победим, значит, соперников нет, — признался 
Михаил, а затем добавил: — Конечно, мы надеялись, 
что выиграем. Но гарантировать ничего не могли: 
все зависело от сложности заданий, настроения, 
формы, удачи».

Тренер команды победителей подошла к со-
ревнованиям с опаской: «С одной стороны, было 
понятно, что ребята сильные. Они все золотые ме-
далисты школьной олимпиады по информатике. Но 
уверенности не было, потому что МГУ не выигрывал 
никогда. Парни-то первый раз ехали, поэтому думали, 
что все просто, а я знала, что это не так». 

А еще команда МГУ — одна из самых молодых в 
мире. В некоторых странах в 19 лет только готовятся к 
поступлению в университет, а в России уже участвуют 
в мировых первенствах по программированию. Точ-
нее, побеждают. В Пекине к ребятам даже подходили 
американцы и причитали: мол, в России поддержка 
молодых программистов — госпрограмма, а в Шта-
тах они никому не нужны. «На самом же деле это не 
так», — пояснила Елена Владимировна. 

Победа на чемпионате мира не заставила парней 
остановиться на достигнутом. В следующем сезоне 
они планируют повторить свой успех. «Не боитесь, что 
во второй раз будет сложнее?» — поинтересовались 
коллеги у тренера команды. «Боюсь. Было несколько 
случаев, когда совсем звездные команды на второй 
год проваливались. Поэтому все начнется сначала. 
К тому же в этом году не приехали корейцы, очень 
сильные соперники», — ответила она.

Значит, ребят снова ждут тренировки, полноцен-
ные сборы и работа над собой. Все как в професси-
ональном спорте. Даже коллеги заметили сходство 
со спортсменами. «Расслабьтесь и не стойте, как 
футболисты в стенке», — попросил ребят фотограф. 
В программировании разве что не обвинят в допинге, 
да и Россия благодаря таким студентам, как Миша 
Ипатов, Влад Макеев и Гриша Резников, и их педагогам 
стабильно будет в числе лидеров.

Дарья ГИРИКОВА.

и проведении досрочных выборов в Вер-
ховный Совет.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Сергей Алимов (1938), художник-анима-
тор, народный художник России
Арутюн Акопян (1918–2005), артист эст-
рады, фокусник-манипулятор, народный 
артист РСФСР
Семен Буденный (1883–1973), воена-
чальник, герой Гражданской войны, один 
из первых маршалов Советского Союза
Владимир Жириновский (1946), лидер 
ЛДПР
Андрей  Колмогоров (1903–1987), ака-
демик, один из крупнейших математиков 
ХХ века
Сергей Лисовский (1960), первый 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации России по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию 
Аль Пачино (1940), актер театра и кино, 

обладатель «Оскара»
Владислав Третьяк (1952), хоккеист, 
трехкратный олимпийский чемпион, пре-
зидент Федерации хоккея России
Юрий Яковлев (1928–2013), артист теат-
ра и кино, народный артист СССР

ПОД гРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
2…4°, днем в Москве 11…13°. Облачно; 
ночью местами небольшой дождь; днем 
небольшой дождь, ветер южный, юго-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.03, заход Солнца — 
19.53, долгота дня — 14.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие гео-
магнитные возмущения.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.04.2018

1 USD — 61,6644; 1 EURO — 75,2121.

Не был на концерте Стаса Михайлова в Москве. 
Полный восторг.

Если вам кажется, что у меня опустились руки, вы 
ошибаетесь. Я просто наклонился за монтировкой.

— Отгадайте: он от бабушки ушел и от дедушки 
ушел.
— Колобок?
— Неправильно. Рассудок.

Брутальный мужчина не падает — он атакует пол.

— Дорогая, какой кофе ты предпочитаешь?
— Я предпочла бы крепкий, но мягкий, 
стремительный и нежный, который перевернул 
бы все мое внутреннее существо вверх ногами, 
открыл бы для меня мир искушений и безудержной 
чувствительности, закружил и придал бы новые 
ощущения...
— Может, тебе водки налить?
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Артем Дзюба 
(в форме).
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